
Ивану Бунину, ставшему 
первым нобелевским 
 лауреатом среди русских 
писателей, — 150 лет

ТЕМА ДНЯ Готовы ли мы от благотворительности 
прийти к милосердию?  

Уроки доктора Лизы

Владимир Баршев

К
аждая третья авария в 
России — это наезд на пе-
шехода. Такие данные 

были озвучены на заседании 
правительственной комиссии 
по безопасности дорожного 
движения. 

Открывая совещание, кото-
рое прошло в режиме видео-
конференц-связи, председатель 
комиссии, вице-премьер Марат 
Хуснуллин напомнил, что зада-
ча комиссии — снижение смер-
тности на дорогах. Он также 
обозначил основные проблемы, 
которые предстоит решить. 

— Анализ смертности за 2019 
год показал, что существует три 
ключевые причины, каждая из 
которых унесла более 4000 жиз-
ней, — заявил Марат Хуснуллин. 
— Это наезды на пешеходов, при-
чем 80 процентов из них проис-

ходят вне пешеходных перехо-
дов, вождение в нетрезвом виде 
и выезд на встречную полосу 
движения. Именно на этих фак-
торах мы сконцентрируем свою 
работу.

Глава Госавтоинспекции Рос-
сии Михаил Черников отметил,  
что за последние 7 лет количест-
во наездов на пешеходов сокра-
тилось на четверть. Однако по-
прежнему остается высоким. На 
их долю приходится треть всех 

дорожных происшествий и око-
ло 5 тысяч погибших только в 
2019 году. При этом 917 смер-
тельных случаев произошло на 
пешеходных переходах, то есть 
в местах, где они должны чувст-
вовать себя в безопасности. 
Большинство из них — 72,3 про-
цента — произошло на нерегули-
руемых пешеходных переходах. 
На таких участках погибли 675 
человек. Из тех наездов, кото-
рые произошли на регулируе-

мых переходах, практически 
четверть — 23,9 процента, или 
11 317 наездов на пешеходов на 
пешеходных переходах — прои-
зошло в столицах субъектов.

По словам Михаила Черни-
кова, одна из причин наездов на 
переходах и тяжести их послед-
ствий — это скорость. По его мне-
нию, в жилых районах и местах 
интенсивного движения пеше-
ходов скорость необходимо сни-
жать установкой соответствую-
щих знаков, а также искусствен-
ных неровностей. А для  контр-
оля за соблюдением скоростно-
го режима необходима установ-
ка автоматических комплексов 
фотовидеофиксации. Также пре-
дупредить водителей о прибли-
жении к пешеходному переходу 
поможет обустройство шумо-
вых полос. Это задача 
для владельцев автомо-
бильных дорог.

Елена Новоселова

Е
сть ли среди нас те, 
для кого помогать 
споткнувшимся или 
заболевшим, как ды-
шать воздухом? Об 
этом фильм Оксаны 
Карас «Доктор Лиза», 
который сегодня вы-
ходит в прокат. Что в 

нем страшная правда о людях 
«без определенного места жи-
тельства», а что — художествен-
ный вымысел, наш разговор с 
«наследницей» Елизаветы Глин-
ки Натальей Авиловой, которая 
продолжает кормить и лечить 
бомжей на вокзале, летает за 
больными детьми на Донбасс.

Благотворительность — это 
прийти и положить деньги на 
стол. Милосердие — обнять 
бомжа, перебинтовать его 
разрушенную гангреной ногу. В 
этом причина конфликта в 
фонде «Справедливая помощь» 
после гибели Глинки в авиака-
тастрофе?

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Это вопрос о том, 
почему у людей, которые очень 
хотели нам помочь, войдя в 
«Справедливую помощь» после 
гибели Лизы, ничего не получи-
лось. Они приходили и начинали 
строить на месте маленького Ли-
зиного фонда системный фонд. 
Это были умные и талантливые 
менеджеры, но они приходили не 
по призванию. Многие говорили: 
«Что вы сидите в своем грязном 

подвале? Лиза — это бренд, можно 
под него сотни миллионов со-
брать. Но задача была не собрать 
как можно больше денег, а со-
брать вокруг себя как можно 
больше неравнодушных людей. А 
это не меньше, чем деньги. Ника-
ких представительских офисов, 
роскошных автомобилей, аукци-
онов, забегов — ничего подобного. 
Не надо из Суворова делать Мен-
делеева. Лиза начала свою работу 

с одного бездомного, а сейчас у 
нас под опекой 240 семей. 

Вы дружите с подопечными? 
Насколько можно сблизиться с 
теми, кому помогаете? 

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Настолько, на-
сколько они нас подпускают к 
себе. Невозможно не подру-
житься с Верой, эвакуированной 
с Донбасса. Или мальчиком Ко-
лей. Сейчас у него ремиссия он-
кологии, сестренка родилась. 
Сначала семья приходила за по-
мощью, а теперь предлагает 
свою. Другой мальчик благодаря 
Лизе прожил целый год, сколько 
стихов выучил, песен спел. Угас 
после ее гибели через 10 меся-
цев. А родители стали нашими 
волонтерами. 

С бездомными трудно дру-
жить, поскольку ходят к нам са-
мое большое год. Потом или уми-
рают от болезней, или погибают…

В фильме один из бродяг — ме-
дицинское светило, академик, 
потерявший память, опу-
стившийся на самое дно. Но в 

нужный момент блистает 
своим талантом реанима-
толога... Вам не кажется, 
что история уж слишком 
сказочная? 

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Не академик, но 
очень талантливый врач. У Ели-
заветы Петровны был Учитель, 
коллега и друг. Анестезиолог-ре-
аниматолог. Заведующий отде-
лением. У него она научилась 
всему: как вести себя в сложных 
ситуациях, как любить больных. 
Лиза рассказывала, что они еще 
долго переписывались, а потом 
он пропал. Пыталась найти, ей 
ответили, что уехал в Германию. 
И вдруг встретила Учителя у 
своего подвала на Пятницкой в 
страшном состоянии. Обнялись. 
Оказалось, что узнал о ней из га-
зеты. Погибла вся семья, и 
жизнь стремительно покати-
лась под уклон… 

В ы  н е  п о в ер и л и 
фильму. Это неудиви-
тельно. 
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Каждую среду в пять часов вечера 
все бездомные Москвы ждали свое-
го доктора у Павелецкого вокзала.

А К Ц Е Н Т

Многие говорили: «Что вы сидите 
в своем грязном подвале? Лиза — 
это бренд, можно под него сотни 
миллионов собрать». Но задача была 
не собрать больше денег, а собрать 
вокруг себя как можно больше 
неравнодушных людей

А К Ц Е Н Т

Три ключевых причины высокой смер-
тности на дорогах: наезды на пешеходов, 
вождение в нетрезвом виде 
и выезд на встречную полосу

Австралийский доллар 54,5388
Азербайджанский манат 45,3397
Армянский драм** 15,6157
Белорусский рубль 30,2716
Болгарский лев 46,6947
Бразильский реал 13,7418

Венгерский форинт** 25,1608
Вон Республики Корея*** 67,9707
Гонконгский доллар* 99,3951
Датская крона 12,2702
Доллар США 77,0322
Евро 91,3448

Индийская рупия* 10,4710
Казахстанский тенге** 18,0007
Канадский доллар 58,7628
Киргизский сом** 94,8296
Китайский юань 11,5700
Молдавский лей* 45,1802

Новый туркменский манат 22,0407
Норвежская крона* 83,6179
Польский злотый 19,9555
Румынский лей 18,7362
СДР  109,0676
Сингапурский доллар 56,8503

Таджикский сомони* 74,6436
Турецкая лира* 98,3369
Узбекский сум**** 74,3411
Украинская гривна* 27,2699
Фунт стерлингов  100,5116
Чешская крона* 33,5725

Шведская крона* 88,2334
Швейцарский франк 85,1749
Южноафриканский рэнд* 46,9042
Японская иена** 73,4269

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 22.10.20

Анна Кузнецова:  
Неорганизованный 
отдых привел 
к гибели 
885 детей

Школьная золотая медаль 
будет выглядеть 
по-новому
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Зарплата медиков за год 
выросла на 20%, 
а у авиаторов — 
снизилась на 12%
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ТУРИЗМ Сотни российских 
гостиниц не смогли 
пережить пандемию

Пали 
на поле брони

Марина Трубилина

Около трети небольших гостиниц и хостелов закры-
лись в Москве в нынешнем году. Но самое тяжелое вре-
мя для них еще впереди, считают эксперты. При этом 
гостиницы на морских побережьях пользуются беше-
ной популярностью и повышают цены.

Самый пострадавший регион в гостиничном бизне-
се в этом году — Москва, отмечает руководитель депар-
тамента гостиничного бизнеса JLL Яна Уханова. Это ха-
рактерно для всех мировых столиц, которые зависят не 
только от внутреннего рынка, но и от внешнего. Про-
блемы начались в январе, когда перестали приезжать 
туристы из Китая, вспоминает председатель Лиги ма-
лых отелей и хостелов Ольга Воинова. Гостиницам при-
шлось снижать цены. Весной из-за карантина и самои-
золяции отели ушли «в минус». В августе спрос восста-
новился, отельеры ожидали хороших показателей осе-
нью. Сейчас из-за нового наступления коронавируса 
гостиницы работают «в ноль», признает Воинова.  

Средневзвешенная загрузка брендированного го-
стиничного предложения Москвы по итогам лета со-
ставила 26,5% в сравнении с 85,6% годом ранее, сооб-
щает Уханова. Средневзвешенный тариф в III квартале 
снизился на 11% (с 7463 рублей в 2019 году 
до 6600 рублей), средняя выручка на номер — 
на 73% (с 6387 до 1750 рублей). 

ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
отменил плату за внесение
изменений в авиабилет

Точка 
невозврата

Евгений Гайва

 Авиакомпания «Аэрофлот» отменила плату за внесе-
ние изменений в авиабилеты экономкласса по всем 
внутрироссийским направлениям. Об этом сообщила 
пресс-служба перевозчика. 

«Правило действует для всех билетов экономиче-
ского класса, приобретенных начиная с 16 октября 
2020 года, с датой вылета, указанной в билете, до 25 
марта 2021 года включительно», — уточняется в сооб-
щении. В «Аэрофлоте» подчеркивают, что бесплатно 
вносить изменения можно, если переоформляется пол-
ностью или частично неиспользованный авиабилет. 
Сделать это будет возможно не позднее 30 минут до 
времени отправки рейса, указанного в билете.

Из ранее действующей версии правил «Аэрофлота» 
следовало, что бесплатная замена билета, если решение 
о ней принял пассажир, могла быть произведена только 
при сохранении маршрута направления и класса обслу-
живания. В других случаях уже требовалась доплата — 
2600 рублей. Чтобы изменить дату вылета и переофор-
мить билет, пассажирам нужно обращаться в кассу по 
месту приобретения авиабилета или в контакт-центр 
компании по круглосуточным телефонам: +7 (495) 223-
5555 (Москва), 8 (800) 444-5555 (звонок по РФ бесплат-
ный), *555 (для мобильных телефонов).  

ФИНАНСЫ СП предложила 
повысить доходность 
Фонда национального 
благосостояния

Как это будет 
по-норвежски

Игорь Зубков

Счетная палата (СП) в спецотчете предложила изме-
нить валютную структуру средств Фонда национально-
го благосостояния (ФНБ), чтобы повысить его доход-
ность, и расширить круг активов, в которые могут вкла-
дываться средства фонда (в части, превышающей 7% 
ВВП), чтобы они приносили больше пользы экономике. 

ФНБ пополняется нефтяными доходами, когда цена 
на нефть выше 42,4 доллара за баррель. Он был создан 
как фонд будущих поколений для поддержки пенсион-
ной системы, позже также стал одним из источников 
для покрытия дефицита бюджета.  

Характерно, что СП сравнивает ФНБ и крупнейший 
европейский нефтяной фонд — норвежский пенсионный 
(1,1 трлн долларов), который владеет 1,5% акций миро-
вых компаний и вкладывается в недвижимость по всему 
миру. Правительство имеет право покрывать из него де-
фицит бюджета, но в объеме, не превышающем доход-
ность фонда. По итогам прошлого, удачного для рынков 
года она составила 20%. Колумнист «РГ» Яков Миркин 
считает, что не стоит буквально ориентиро-
ваться на норвежский опыт — основная часть 
ФНБ должна вкладываться внутри страны.
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Почему 
за белорусскими 
айтишниками 
сегодня устроена 
настоящая охота?

В НОМЕРЕ

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S

Как российские клубы 
стартовали в групповом этапе 
Лиги чемпионов 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума рассмотрела президентский пакет законопроектов 
по реализации обновленной Конституции

Нормы главного чтения 
Татьяна Замахина

Б
ольшую часть вчерашнего 
пленарного заседания де-
путаты Госдумы посвяти-

ли законодательному оформле-
нию новых норм Конституции. 
Для рассмотрения как в первом, 
так и во втором чтениях были 
вынесены президентские по-
правки, которые затрагивают 
большой круг важных для стра-
ны вопросов, — от новых правил 
назначения на различные го-
спосты до мер по защите сувере-
нитета страны. 

Вердикт КС: разночтений 
быть не может 

Согласно президентскому за-
конопроекту Конституционный 
суд (КС) наделяется правом раз-
решать вопрос об исполнении 
решений межгосударственных 
органов и международных су-
дов. «Если эти решения противо-
речат положениям Конституции 
России, а значит, интересам на-
шей страны, закон позволит за-
щитить наши ценности, наш су-
веренитет», — подчеркнул спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин.

Еще одна важная норма — у 
КС появляются полномочия по 
рассмотрению не только дейст-
вующих законов, но и проектов 
законов, причем как федераль-
ных, так и региональных.

Эти и другие положения за-
конопроекта в рамках второго 
чтения были дополнены. В част-
ности, Комитет по госстроитель-
ству и законодательству предло-
жил принять поправку, касаю-

щуюся особого мнения судьи 
КС. Как объяснил глава комите-
та Павел Крашенинников, вво-
дится запрет для судей этой ин-
станции публично выражать не-
согласие с принятыми ею реше-
ниями в какой бы то ни было 
форме. Вместе с тем судья смо-
жет письменно изложить свое 
особое мнение — его приобщат к 
протоколу заседания суда. Одна-
ко обнародовать это мнение бу-
дет нельзя ни в СМИ, ни в интер-
нете, ни в выступлениях, ни даже 
в переписке, которая может 
быть опубликована. Крашенин-
ников подчеркнул, что решения 
КС, в отличие от вердиктов дру-
гих судов, — окончательные. Та-
ким образом, запрет публика-
ции особых мнений необходим, 
чтобы избежать политизации 
конституционного процесса. 
Это сделано для того, чтобы ка-
ждое решение КС было «систем-
ное и цельное». «Оно не подвер-
гается сомнению, его нельзя 
опротестовать, — заявил Краше-
нинников. — В связи с этим необ-
ходимо, чтобы оно действовало 
беспрекословно». 

Ко второму чтению законо-
проекта был одобрен еще один 
запрет для судей КС публично 
высказывать свое мнение о во-
просе, который может стать 
предметом рассмотрения суда. 
Ограничение будет действовать 
вплоть до принятия решения по 
данному вопросу.

Депутаты также поддержали 
еще одно важное уточнение. 
Исключается действующее сей-
час требование о том, что пред-

седатель КС и его заместители 
назначаются только из числа су-
дей. Таким образом, председате-
лем КС сможет стать человек, ко-
торый не только сведущ в праве, 
но и имеет политический опыт, 
считают в Госдуме. Позже первое 
чтение прошли еще одни поправ-
ки о судьях КС — вводится меха-
низм прекращения их полномо-
чий в случае совершения серьез-
ных проступков и по ряду других 
оснований, включая утрату 
гражданства РФ. Это также каса-
ется Верховного суда и целого 
ряда других инстанций.

Министров отправили 
в парламент

Законопроект о правительст-
ве, также прошедший второе 
чтение, обошелся без концепту-
альных поправок. Кардиналь-
ные изменения уже были под-
держаны в ходе первого чтения. 
В документе предусматривает-
ся, что премьер-министра, вице-
премьеров и федеральных ми-
нистров будет утверждать Гос-
дума. Ранее на это требовалось 
«согласие» нижней палаты пар-
ламента, то есть роль Думы в 
этой процедуре повышается. 
Исключение составят главы си-

ловых министерств и МИД — они 
будут назначаться по итогам 
консультаций с сенаторами. 
Также среди новелл законопро-
екта — порядок отставки кабми-
на: отставка премьер-министра 
больше не влечет автоматиче-
ский уход и членов кабинета. 
Президент может сменить пре-
мьера, сохранив прежнее прави-
тельство.

Кроме того, устанавливается 
запрет для членов правительст-
ва, их жен или мужей и несовер-
шеннолетних детей на хранение 
денег или ценностей за рубежом, 

владение счетами в иностранных 
банках за границей. 

Вячеслав Володин в связи с 
принятием таких норм выразил 
уверенность, что назначение 
членов кабмина через обсужде-
ние в Госдуме повысит ответст-
венность министров перед гра-
жданами страны. По его словам, 
возрастет и ответственность де-
путатов за принимаемые совмес-
тно с правительством решения. В 
целом же новая редакция закона 
о правительстве направлена на 
формирование «единой системы 
публичной власти, эффективной 
и ответственной».

Защита от вмешательства: 
без иностранных счетов 
и гражданства

Большой блок поправок, так-
же внесенных президентом, про-
шел первое чтение. Так, депутаты 
проголосовали за то, чтобы про-
писать положение о верховенст-
ве российского Основного Зако-
на над международными актами 
и решениями в целом ряде зако-
нодательных актов, а не только в 
законопроекте о работе КС.

Володин выделил еще один 
важный механизм защиты от 
внешнего вмешательства — это 
запрет для лиц,  занимающих 
государственные должности 
РФ, иметь гражданство и вид на 
жительство  другого государст-
ва, а также счета и ценности в 
иностранных банках за преде-
лами России. «Такое решение 
также укрепляет нашу страну, 
защищает ее от влияния извне», 
— заметил  спикер. Ранее уже де-
путаты  голосовали за такие ог-
раничения в отношении членов 
кабмина. Благодаря  другим по-
правкам запрет на счета вклады 
за рубежом вводится для за-
мпреда и членов Совбеза (доку-
мент принят в первом чтении). 
 Коснется он и уполномоченно-
го по правам человека. Также 
поправки, принятые в первом 
чтении, закрепляют требова-
ние к омбудсмену постоянно 
проживать на территории Рос-
сии. В этом же ряду — нормы о за-
прете иметь вид на жительство в 
другой стране для сотрудников 
ФСБ и внешней разведки (также 
прошли первое чтение).  

ПРАВО  КС РФ 
запретил 
требовать 
от владельцев 
земли 
излишних 
согласований

И САДЫ, 
И ПТИЧНИКИ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ раз-
решил собственникам земли не 
уведомлять контролирующие 
органы о том, что они собира-
ются завести подсобное хозяй-
ство. Шире эту норму можно 
трактовать как запрет обреме-
нять их излишними бюрокра-
тическими требованиями.

Проверку положений статьи 
8.8 КоАП РФ, которая предус-
матривает наказание за ис-
пользование земельного участ-
ка не по целевому назначению, 
инициировала жительница 
Читы Маргарита Анцинова. 
Женщину оштрафовали на 10 
тысяч рублей за то, что она раз-
вела на своей земле коз, уток и 
кроликов, хотя участки предпо-
лагали только ИЖС. Оспорить 
это решение Анцинова не смо-
гла: суды сослались на то, что 
«выбор любого вида разрешен-
ного использования земельно-
го участка должен быть офор-
млен в установленном законом 
порядке, а потому фактическое 
изменение собственником 
(правообладателем) разрешен-
ных видов его использования 
невозможно без уведомитель-
ного отражения в Едином госу-
дарственном реестре недвижи-
мости». Из материалов дела 
следует, что «только докумен-
тальное оформление выбора 
вспомогательного вида исполь-
зования земельного участка, 

при том что указанный вид 
предусмотрен территориаль-
ной зоной Ж-3», позволяет вла-
делице законно реализовать 
права, предусмотренные Градо-
строительным и Земельным ко-
дексами РФ. Маргарита Анци-
нова, в свою очередь, полагает, 
что на ее земле «предусмотрена 
возможность возведения по-
строек для содержания скота и 
птицы (вспомогательный вид 
использования), вследствие 
чего она вправе самостоятель-
но выбирать любой, в том числе 
вспомогательный, вид их раз-
решенного использования без 
дополнительных разрешений и 
процедур согласования».

Точку в этом споре поставил 
КС РФ. Судьи отметили, что 
сложившаяся правопримени-
тельная практика в подобных 
случаях неоднозначна, то есть 
закон не отвечает обязательно-
му критерию ясности и опреде-
ленности. А это, в свою очередь, 
влечет неопределенность и «в 
вопросе о возможности привле-
чения этого собственника (пра-
вообладателя) к администра-
тивной ответственности за ис-
пользование земельного участ-
ка не по целевому назначению 
в соответствии с его принад-
лежностью к той или иной кате-
гории земель и (или) разрешен-
ным использованием». Разо-
шлись во мнениях и полномоч-
ные представители органов 
власти, принявших и подписав-
ших оспоренный нормативный 
акт. Так, представители палат 
Федерального Собрания наста-
ивают на том, что виды разре-
шенного использования зе-
мельного участка должны опре-
деляться исходя из положений 
градостроительных регламен-
тов, а не на основании сведе-
ний, внесенных в ЕГРН. А пол-
пред президента РФ, напротив, 
считает, что право на выбор не 
подменяет обязанность собст-
венника вносить в реестр све-
дения, отражающие особенно-
сти использования принадле-
жащего ему земельного участ-
ка. С учетом этих позиций КС 
принял решение, что дело Ан-
циновой подлежит пересмотру. 

— Впредь до внесения в зако-
нодательство необходимых из-
менений собственники (право-
обладатели) земельных участ-
ков не могут быть принуждены 
к внесению каких-либо сведе-
ний в Единый государственный 
реестр недвижимости в случае, 
когда они самостоятельно вы-
бирают вспомогательный вид  
разрешенного использования 
их земельных участков, — ука-
зал КС РФ.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал вакцинацию 
от коронавируса задачей номер один

Уйти от рисков

Кира Латухина

П
ланов вводить жест-
кие тотальные огра-
ничения в связи с 
коронавирусом у 
правительства нет. 
Главный путь борь-
бы с пандемией — 
продолжение те-
стирования, соблю-

дение мер предосторожности и 
вакцинация, заявил президент 
на видеоконференции с члена-
ми правления РСПП. Владимир 
Путин призвал предпринимате-
лей пошире включиться в рабо-
ту по производству вакцины, 
отметив, что это очень хороший 
бизнес.

«Компании, которые вы 
представляете, действительно — 
системообразующие. Они завя-
заны на сложные кооперацион-
ные, торговые цепочки — как в 
России, так и во всем мире», — 
констатировал Владимир Пу-
тин. «И вы чувствуете те вызо-
вы, с которыми сталкивается и 
национальная экономика, и 
глобальные рынки», — отметил 
он.

«Процессы восстановления 
мировой экономики... еще край-
не неустойчивы. Более того, она 
может столкнуться с новыми 
острыми проблемами», — предо-
стерег президент. «Эпидемио-
логическая обстановка слож-
ная. В России и во многих дру-
гих странах растет число забо-
левших коронавирусом, а в ряде 
государств снова объявлен так 
называемый локдаун, когда 
предприятия, компании прио-

станавливают свою деятель-
ность или переходят в массовом 
порядке на удаленный режим 
работы, — продолжил Путин. — 
Вводятся вынужденные ограни-
чения в быту, в повседневной 
жизни людей, что, конечно, так-
же сказывается на работе целых 
секторов экономики».

«Понятно, что в таких усло-
виях особое внимание прикова-
но к тому, что, как, какие меры 
предпринимаются для сглажи-
вания экономических и других 
последствий эпидемии», — заме-
тил президент. «Здесь крайне 
важны именно слаженные, сов-
местные действия государства, 
бизнеса, общественных органи-
заций, да и всех граждан, пони-
мание общей ответственности 
за то, как наша страна пройдет 
этот сложный, напряженный 
этап», — считает он. «В центре 
внимания всегда — я уже об этом 
много раз говорил и хочу под-
черкнуть еще раз — всегда долж-
на быть защита жизни и здоро-
вья наших людей, — заявил Пу-
тин. — Это абсолютно ключевой 
посыл, из которого выстраива-
ется вся наша работа в период 
эпидемии».

«Генеральный путь этой 
борьбы — это продолжение те-
стирования, соблюдение мер 
предосторожности и, конечно, 
вакцинация. Надо разворачи-
вать эту вакцинацию по всей 
стране», — подчеркнул прези-
дент.

«Вакцинация в Российской 
Федерации — для нас это задача 
номер один», — сказал Путин, 
отметив важность создания 
мощностей для изготовления 
вакцины от коронавируса. 
Причем в первую очередь они 
должны быть нацелены на 
обеспечение наших граждан. 
«Что касается работы на эк-
спорт — это важная задача... но 
лучше решать таким образом — 
пусть наши партнеры создают 
такие производственные мощ-
ности у себя в странах, и мы ор-
ганизуем им там производство 
нашей вакцины», — пояснил он.

Президент обратился к пред-
принимателям, которые зани-
маются этим видом деятельнос-
ти, с предложением «пошире 
включиться в эту работу» и 
обеспечить необходимое коли-
чество вакцин. Тем более что 
скоро будет зарегистрирована 

уже третья вакцина. «Все они 
работают эффективно, они нуж-
ны людям, и это бизнес хоро-
ший, — заметил он. — По предва-
рительным экспертным дан-
ным, ежегодный оборот этой 
вакцины на мировом рынке 
оценивается примерно в 100 
млрд долларов». «И такая рабо-
та востребована и у нас в стра-
не, и в мире», — сказал прези-
дент. Путин также отметил, что 
несмотря на рост числа боль-
ных коронавирусом, россий-
ские медики научились бороть-
ся с этой болезнью   .

«По поводу возможности 
жестких, тотальных ограничи-
тельных мер — мы не планируем 
этого делать, у правительства 
нет таких планов», — заверил 
президент. При этом точечные 
меры оправданы, должны и бу-
дут применяться. Правительст-
во тщательно анализирует все 
происходящее в связи с панде-
мией в экономике, отдельных 
отраслях.

Путин обратился ко всем 
руководителям предприятий с 
призывом строго следить за 
правилами, которые предлага-
ются медиками и санитарными 
врачами: от их четкого соблю-
дения будет зависеть ритмич-
ность работы. «Не нужно будет 
вводить даже точечных ограни-
чений, если все соблюдать», — 
считает он. При этом глава го-
сударства попросил бизнес вы-
работать и корпоративные 
меры предосторожности вме-
сте со специалистами.

Президент предложил биз-
несменам рассказать, как в их 

компаниях реализуются меры 
защиты сотрудников от рисков 
эпидемии, что предпринимает-
ся для сохранения здоровья лю-
дей. «И конечно, сейчас, когда 
деловые связи и ритм работы 
предприятий проходят испыта-
ние на прочность, особенно 
важно обеспечить занятость, 
доходы наших граждан, защи-
тить благополучие российских 
семей и их уверенность в буду-
щем», — подчеркнул он.

Опыт поддержки крупней-
ших,  системообразующих 
предприятий, ключевых отра-
слей уже отработан. «Эти меха-
низмы поддержки бизнеса, 
трудовых коллективов мы гото-
вили и запускали нынешней ве-
сной в прямом диалоге с пред-
принимателями и ведущими 
деловыми объединениями, в 
том числе и с РСПП», — сооб-
щил Путин. «Но при этом, ко-
нечно, нельзя забывать и о пер-
спективном развитии, о нара-
щивании капитальных вложе-
ний, которые определяют буду-
щее предприятий, компаний и 
их позиции на рынке», — сказал 
он.

Еще Путин согласился обсу-
дить предложение предоста-
вить льготы по отчислениям в 
соцфонды предприятиям, кото-
рые расширяют штат, и отме-
тил, что к «удаленке» есть ряд 
вопросов в части обеспечения 
интересов и работников, и ра-
ботодателей, но развивать ее 
надо.  

Владимир Путин не исключил 
новых проблем в мировой экономи-
ке из-за COVID-19. 

А К Ц Е Н Т

Генеральный путь этой борьбы — 
это продолжение тестирования, 
соблюдение мер предосторожности 
и, конечно, вакцинация

А К Ц Е Н Т

Новая редакция закона о правительстве 
направлена на формирование 
единой системы публичной власти

Владелец вправе 
выбирать вид 
разрешенного 
использования 
земли без допсо-
гласований
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ЮБИЛЕЙ Владимир Путин 
поздравил 
Никиту Михалкова 

Звезда 
режиссера

Кира Латухина

Президент Владимир Путин поздравил с 75-летием ре-
жиссера Никиту Михалкова по видеосвязи из своей ре-
зиденции Ново-Огарево.

«Не могу не поздравить вас — даже хотя бы в такой 
форме, модная сегодня форма онлайн, но все-таки на-
прямую», — сказал Владимир Путин и пожелал здоровья 
и творческого долголетия. «У вас много всяких наград, 
премий, лауреатских значков и отечественных, совет-
ских, российских, и зарубежных. Некоторые из них по 
самому названию говорят о многом. «За вклад в миро-
вую культуру», например, одна из иностранных на-
град», — продолжил президент и сообщил, что подписал 
Указ о награждении Михалкова звездой Героя Труда 
Российской Федера-
ции.

«Безусловно, вы 
человек очень та-
лантливый, выдаю-
щийся деятель рос-
сийской культуры и 
мировой культуры. 
Но, без всяких сом-
нений, за каждым 
шагом вперед — ог-
ромный труд», — 
подчеркнул Путин.

«Я с огромным волнением узнал об этой награде... 
Это великая награда для меня», — сказал Михалков. 
«Наша профессия такая, что ты один ничего не сдела-
ешь. И вот эта награда — это, конечно же, награда всех 
моих прекрасных товарищей и соратников, с которыми 
я работаю», — заметил он.

Режиссер вспомнил китайскую пословицу: «Кидай в 
меня грязь, кидай в меня камни, я — река». «Как это глу-
боко и как точно!» — сказал он. То, что хотят сделать с 
Россией, заставить играть по чужим правилам — нужно 
выдерживать «и понимать, что мы — река, и нас не долж-
но это сломать», заметил Михалков.

Юбиляр также поздравил президента с прошедшим 
днем рождения и пообещал — «когда будет оказия» — по-
дарить книгу: историю рода Михалковых XV—XVII ве-
ков. «Однажды вы мне сказали, что все можете про-
стить, кроме предательств. Я абсолютно с этим согла-
сен», — сказал Михалков и пожелал и президенту, и себе 
самому как можно реже разочаровываться в людях. «А 
насколько хватит сил мне и нашему роду, мы как служи-
ли, так и будем служить Отечеству — не власти, не на-
чальству, а именно Отечеству, как служите и вы, я над-
еюсь», — заверил он. «Я, к сожалению, не могу вам сей-
час тоже передать какие-то знаковые и интересные для 
вас вещи, но обязательно это сделаю, как только пред-
ставится такая возможность — сделаю это лично», — об-
ещал Путин и «чисто символически» поднял бокал шам-
панского за здоровье юбиляра. «Я тоже сделаю этот фо-
кус», — рассмеялся именинник и взял бокал.  

ВЛАСТЬ Глава государства 
проверил ход работ 
по водоснабжению Крыма

Своя вода

Кира Латухина

Президент поручил обеспечить безопасность водово-
дов для крымчан и одобрил планы вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина поехать в Крым для контроля.

В начале октября глава государства поручил прави-
тельству подготовить предложения по надежному водо-
снабжению полуострова. Работа проведена, решения 
приняты, источники финансирования определены в 
объеме почти 50 млрд рублей поэтапно, отметил Влади-
мир Путин в ходе видеоконференции с вице-премьером 
и попросил доложить, что, в какие сроки и где будет реа-
лизовано. «Это важно и для людей, которые проживают 
в Севастополе и в Крыму, но важно и для тех людей, ко-
торые приезжают туда на отдых, и для бизнеса важно, 
особенно при строительстве планов в области рекреа-
ции, отдыха, при принятии решений инвестиционного 
характера по возведению новых гостиниц, санаториев и 
так далее. Потому что без воды, как известно, проекты 
подобного рода осу-
ществлять, мягко 
говоря, трудно», — 
заметил президент.

Комплексный 
план правительства 
рассчитан на реали-
зацию 14 мероприя-
тий с 2020 по 2024 
год с общим объе-
мом финансирова-
ния в 48 млрд рублей. Он включает разработку новых 
подземных источников, строительство гидротехниче-
ских сооружений, мероприятия по опреснению и капре-
монт существующих объектов, уточнил вице-премьер. 
«К сожалению, по прогнозу, в четвертом квартале 2020 
года у нас остается сложная ситуация, вызванная мало-
водьем, и ситуация, видимо, с недостатком воды сохра-
нится. Водность рек будет варьироваться в основном от 
10 до 60 процентов от норм. Такой ситуации не было в 
последние несколько десятков лет», — отметил доклад-
чик. Восемь из 14 запланированных мероприятий уже 
реализуются. Росгеология планирует пробурить в Кры-
му до конца года 30 скважин, 22 из них уже будут пода-
вать воду в сеть. Также заработает система очистки 
сточных вод для повторного использования в техниче-
ских целях на очистных сооружениях.

В целом реализация плана позволит обеспечить до-
полнительную подачу воды на полуостров в объеме бо-
лее 300 тысяч кубометров в сутки, из них для Крыма — 
не менее 209 тысяч кубометров в сутки, а для Севасто-
поля — не менее 100 тысяч кубометров. «Этих объемов 
будет достаточно для обеспечения жителей надежным 
водоснабжением, а также комплексного экономическо-
го развития полуострова», — подчеркнул вице-премьер. 
Финансирование мероприятий предусмотрено в рам-
ках ФЦП развития Крыма и Севастополя, которая по по-
ручению президента будет продлена до 2025 года.

Вице-премьер попросил поручить ему выехать в 
Крым в ближайшее время, чтобы лично рассмотреть 
ход реализации плана и потом повторно доложить. «Те 
водоводы, которые предполагается строить для снабже-
ния водой Севастополя из некоторых водоемов, — реа-
лизация этих проектов не нанесет ущерба экологии, до-
мохозяйствам, не поставит ли в сложное положение лю-
дей, которые проживают в этих зонах?» — спросил пре-
зидент. Ущерба не будет ни для экологии, ни для других 
пользователей, которые находятся вдоль водоемов, за-
верил собеседник. «Отлично», — сказал Путин.  

Росгеология пла-
нирует пробурить 
в Крыму до конца 
года 30 скважин

Президент сооб-
щил, что подписал 
Указ о присвоении 
Михалкову звания 
Героя Труда
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: 
Надо увеличивать присутствие России в Арктике

Курс на Север

Айсель Герейханова, 
Мурманск

А
томный ледокол «Ар-
ктика», самый боль-
шой и  мощный в 
мире, вошел в состав 
атомного флота РФ. В 
среду на его борту 
был поднят россий-
ский флаг. Премьер-
министр  Михаил 

Мишустин принял участие в 
торжественной церемонии при-
емки судна. Развитие парка ле-
доколов обеспечит стране пер-
венство в Арктике, заявил он. 

Премьер-министр посетил 
Мурманскую область, где про-
вел совещание о развитии Се-
верного морского пути и встре-
чу с инвесторами Арктической 
зоны. «Наша страна — бесспор-
ный лидер в освоении северных 
территорий, — заявил Михаил 
Мишустин. — Мы гордимся, что 
Россия единственная в мире 
смогла создать атомный ледо-
кольный флот. И сейчас в его со-
став мы принимаем еще один 
универсальный атомный ледо-
кол «Арктика». Он станет голов-
ным из пяти судов — «Сибирь», 
«Урал», «Якутия» и «Чукотка» — 
уникальная серия, которая пред-
назначена для работы на Север-
ном морском пути».

Инновационное оборудова-
ние и мощный двигатель позво-
ляют использовать ледокол ве-
зде — во льдах, на воде, на глубо-
ководных и мелководных трас-
сах, особо отметил премьер. 
«Арктика» может пробивать лед 
толщиной до трех метров и 
предназначен для сопровожде-
ния судов в арктических услови-
ях. Мишустин уверен, что разви-
тие ледоколов позволит в пол-
ной мере раскрыть транспор-
тный потенциал Севморпути, 
«усилит интерес международ-
ного бизнеса к транзитному ко-
ридору между Европой и Азией 
и, конечно, обеспечит первенст-
во России в Арктике, стратеги-
чески важном для нас регионе». 

России нужно активнее увели-
чивать свое присутствие в Арк-
тике, призвал Мишустин.  

Премьер указал на комплекс 
задач, которые необходимы для 
полноценного развития региона 
и Севморпути. В частности, 
обратил внимание на то, что 
правительство не видит целост-
ной картины развития тран-
спортной инфраструктуры Ар-
ктической зоны. «Сегодня от-
сутствует увязка с развитием 
Северного морского пути, и сро-
ки решения отдельных важных 
задач, я считаю, избыточно за-
тянуты», — сказал премьер. По 
его словам, есть риски срыва 
сроков строительства объектов 
федеральной собственности в 
Мурманске, на Чукотке и Кам-
чатке. «Такой подход необходи-
мо менять», — призвал Мишус-
тин. Он напомнил, что госкорпо-
рация «Росатом», которая наде-
лена функциями оператора 
СМП, отвечает только за ледо-
кольную проводку и развитие 
портов в границах транспортно-
го коридора, а порты за грани-
цей СМП и вся остальная тран-
спортная инфраструктура — это 
сфера ответственности Мини-
стерства транспорта России. 
Мишустин также отметил, что 
на арктических территориях не-
обходимо наращивать портовые 
мощности, развивать навига-
цию, обеспечивать безопа-
сность мореплавания и возмож-
ность оперативного оказания 
медпомощи экипажам судов, 
также нужно обеспечивать и 
экологическую безопасность. 
Кроме того, на всем протяжении 
Севморпути необходима надеж-
ная связь. Глава кабмина расска-

зал о создании спутниковой си-
стемы для того, чтобы обеспе-
чить качественное покрытие 
связи всего Северного полуша-
рия. В бюджете РФ на это пред-
усмотрено более 30 миллиардов 
рублей на три года.

Премьер призвал использо-
вать весь потенциал СМП. За 9 
месяцев этого года общий объем 
перевозок по СМП составил 24,5 
млн тонн. Премьер напомнил о 
задаче довести объем перевозок 
до 80 млн тонн к 2024 году. Он 
сообщил: для стимулирования 
дальнейшего роста перевозок 
экспортных российских грузов 
принято решение снизить до 
нуля ставку НДС на морскую пе-
ревозку и соответствующее ле-
докольное сопровождение. 

Экономическая зона в Аркти-
ке должна стать привлекатель-
ной для бизнесменов из самых 
разных отраслей, и все должны 
получить равные возможности. 
Об этом Мишустин заявил уже 
на встрече с инвесторами в Мур-
манске. Порог вложений для по-
лучения резидентства в этой 
экономической зоне был уста-
новлен на максимально низком 
уровне в 1 млн рублей, а проце-
дуры оформления этого статуса 
стали доступны в онлайн-форма-
те. «Кроме того, правительство 
приняло решение о снижении 
ставки страховых взносов для 
резидентов, которые создают 
новые рабочие места. Для круп-
ного бизнеса это 7,5%, а для ма-
лого и среднего — это вообще 
3,25%», — сказал премьер. Для 
инвесторов, которые будут реа-
лизовывать в Арктике инфра-
структурные проекты, такие как 
дороги и энергообъекты, пред-

усмотрена господдержка, отме-
тил премьер. Первые шесть про-
ектов уже одобрены, на них в фе-
деральном бюджете на трехлет-
ку запланированы 13 млрд ру-
блей. «Дороги и энергообъекты 
объективно нужны, чтобы по-
строить те же самые заводы, где 
будут работать жители региона. 
Это будет еще одной очень важ-
ной причиной для того, чтобы 
люди оставались и работали на 
Севере», — считает Мишустин. В 
ходе встречи инвесторы расска-
зывали о своих проектах. Одна 
из участниц сообщила, что хоте-
ла бы взять участок земли в рай-
оне города Оленегорска для 
строительства глэмпинга, где ту-
ристы могли бы наблюдать се-
верное сияние. Мишустин сооб-

щил, что кабмин готовит про-
грамму по предоставлению зе-
мельных участков «Арктиче-
ский гектар» по аналогии с про-
граммой «Дальневосточный гек-
тар». «У нас законопроект уже 
есть, такие предложения мини-
стерство развития Дальнего Вос-
тока и Арктики представило. В 
ближайшее время примем соот-
ветствующее решение», — сказал 
он. Глава ведомства Александр 
Козлов подтвердил это, добавив, 
что законопроект затем будет 
передан в Госдуму. 

ИНИЦИАТИВА Правоведы 
поддержали идею 
принять закон о семейном 
предпринимательстве

Семье 
найдется дело 

Как это будет по-норвежски

Владислав Куликов

Директор института законодательства и сравнитель-
ного правоведения при правительстве России Талия 
Хабриева поддержала идею закрепить в законе поня-
тие семейного предпринимательства.

Заявление прозвучало вчера в ходе XV Ежегодных 
научных чтений памяти профессора С.Н. Братуся на 
тему «Модернизация гражданского законодательст-
ва». В пользу предложения детально прописать прави-
ла семейного бизнеса высказались в ходе научных чте-
ний многие ученые-правоведы.

Семейное предпринимательство может быть как 
малым бизнесом, так и большим. Малое и среднее 
предприятие может быть признано семейным, если бо-
лее чем половиной его владеют члены одной семьи. 

Для кооператива и фермерского хозяйства, а также 
для индивидуального предпринимателя необходимо, 
чтобы не менее половины его участников или работни-
ков соответственно относились к членам одной семьи 
— тогда такой бизнес получит статус семейного. Иными 
словами, в одном случае семейный бизнес — это компа-
ния, принадлежащая родственникам, например мужу 
и жене. И даже крупный завод, которым владеют, допу-
стим, братья, тоже в каком-то смысле может быть се-
мейным предприятием.

С другой стороны, семья может организовать коо-
ператив, в котором будут трудиться только родствен-
ники. Скажем, небольшой швейный цех на дому, жена 
и теща шьют, муж снимает мерки, сын-студент ведет 
бухгалтерию. Для малого семейного бизнеса предлага-
ется ввести систему семейных патентов: это избавит 
«домашнее хозяйство» от излишней бюрократии, до-
статочно будет заплатить один раз — и больше никаких 
налогов.

Талия Хабриева напомнила, что в развитие приня-
тых поправок в Конституцию планируется принять бо-
лее 100 законов. Изменений может быть еще больше, 
правоведы сейчас обсуждают, какие еще необходимо 
принять поправки для реализации новых конституци-
онных норм. И законопроект о семейном бизнесе как 
раз соответствует духу нового правового времени.  

Основная часть ФНБ 
(где было на 1 октября 
172 млрд долларов) — 

это деньги в резервных валютах 
на счетах в ЦБ: 52,8 млрд долла-
ров, 45,5 млрд евро, 8,8 млрд 
фунтов стерлингов — доход по 
ним эквивалентен вложениям в 
гособлигации США, ЕС и Вели-
кобритании. Такая модель обес-
печивает возможность опера-
тивного использования ФНБ на 
финансирование дефицита 
страны и Пенсионного фонда 
РФ,  но  делает  доходность 
средств фонда невысокой. В 
2018—2019 годах федеральный 
бюджет получил от управления 
средствами фонда 165,7 млрд 
рублей. При этом доходность по 
счету в евро три года подряд 
была отрицательной, но струк-
тура валютных вложений фонда 
жестко регламентирована и не 
менялась с момента создания 
суверенного фонда в 2008 году 
(когда в Европе отрицательные 
ставки еще не были нормой).

Счетная палата также указа-
ла на ограниченный доступ к 
отчетности ФНБ, что не позво-

ляет объективно оценивать ка-
чество управления его средст-
вами. 

Доклад СП может возобно-
вить споры вокруг ФНБ. По-
следний раз они происходили в 
2019 году, в ожидании момен-
та, когда средства фонда пере-
валят за отметку в 7% ВВП — это 
дает возможность правительст-
ву вкладывать их в новые про-
екты (фонд ранее начал финан-
сирование 8 крупных проек-
тов). Минфин тогда подготовил 
проект закона, по которому из 
ФНБ можно было кредитовать 
экспортные сделки. Также мин-
фин готовился расширить спи-
сок разрешенных активов, в 
том числе за рубежом — по нор-
вежской модели. Однако это не 
было реализовано. Сейчас лик-
видная часть ФНБ превышает 
8%, но, несмотря на дефицит 
бюджета, правительство реши-
ло в ближайшие три года обой-
тись займами в объеме 8 трлн 
руб., почти не трогая резервы в 
фонде.  

Минфин и Банк России не 
ответили на запросы «РГ».  

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

1

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

«Арктика» — самый мощный и большой атомный ледокол в мире. У него инновационное оборудование и мощный двигатель, оценил Михаил Мишустин.

Михаил Мишустин в Мурманске 
обсудил развитие Северного 
морского пути.

Галина Мисливская

Ежегодно в России в обход закона заготавливается до 
30 млн кубометров древесины, сообщила вице-пре-
мьер РФ Виктория Абрамченко. Правительство до кон-
ца июля следующего года планирует провести через 
парламент 13 законопроектов, которые позволят пе-
резапустить систему управления лесной отраслью.

«Неучтенная, заготовленная нелегально древесина, 
по экспертным оценкам, составляет ежегодно от 10 до 
30 млн куб. метров. Но реальных объемов, к сожале-
нию, не знает никто», — сказала Виктория Абрамченко 
на «правительственном часе» в Совете Федерации по 
совершенствованию госполитики в лесной отрасли.

По словам вице-премьера, главная причина — отсут-
ствие должного контроля и учета лесозаготовок. «Про-
дать можно любой объем, не подтверждая легальность 
его происхождения», — пояснила она.

Чтобы изменить ситуацию, надо связать в единой 
государственной информационной системе все цепоч-
ки движения древесины. «В случае, если на любом по-
следующем шаге система не имеет подтверждения ле-
гальности происхождения древесины, сделки блокиру-
ются, легальность не подтверждается, реализация дре-
весины невозможна», — рассказала Абрамченко.

Кроме того, предлагается установить контроль за 
всей техникой в лесу через систему ГЛОНАСС и обяза-
тельную регистрацию в отраслевой инфосистеме. «Не-
легально работающая лесозаготовительная техника 
должна изыматься», — считает вице-премьер.

Эти и другие предложения вошли в план мероприя-
тий по декриминализации и развитию лесного ком-
плекса, который правительство утвердило 1 октября. 
Теперь кабмин займется созданием нормативной 
базы. Планом предусмотрено принятие 13 законопро-
ектов, большинство — не позднее весенней сессии 2021 
года. «У нас, как сказал президент, времени тянуть ре-
зину просто нет», — заявила Абрамченко.

«Мы очень хотим, чтобы все получилось. Со своей 
стороны вы можете на нас рассчитывать», — заявила 
глава Совфеда Валентина Матвиенко. Она заверила, 
что сенаторы готовы оперативно подключиться к ра-
боте над законами, «которые подкрепили бы движение 
в правильном направлении».  

СОВФЕД Виктория 
Абрамченко оценила 
объем нелегальной 
заготовки древесины

Откуда 
дровишки

А К Ц Е Н Т

Кабмин готовит 
программу «Арктический гектар» — 
предоставление участков земли

МНЕНИЕ

Яков Миркин, заведующий отделом междуна-
родных рынков капитала ИМЭМО РАН:
— Зачем нам нужен Фонд национального благососто-

яния? Это наш запас на черный день. Большой запас 

— на 1 апреля 2020 года в нем было 12,9 трлн руб. А в 

сентябре — 13,3 трлн руб. Это 12% ВВП. Запас даже в 

годину пандемии — неснижаемый. 

И сразу масса вопросов. Почему даже сегодня, в чер-

ный день, он так мало тратится? Почему две трети его 

объема, все его живые деньги размещены в валют-

ные активы? Это вывоз капитала в другие страны. Мы 

ведь очень нуждаемся в этих деньгах. У нас тотальная 

нехватка средств для инвестиций в рост экономики. 

А вот еще вопрос. ФНБ, как и бюджет, хорошо зара-

ботал в 2020 году на девальвации рубля. Как это? Нам 

всем плохо, произошла взрывная девальвация рубля 

на 25—30%. А ФНБ — в прибыли! Не избыточно ли го-

сударство полагается на чужую валюту? Не слишком 

ли велик интерес государства к девальвации рубля в 

кризис, чтобы сбалансировать бюджет и ФНБ? И еще 

— чтобы защитить сырьевые компании с госпакетами 

в собственности? 

Новые вопросы. Насколько ФНБ активен в инвести-

циях внутри России? До 0,9 трлн руб. — на подкрепле-

ние госбанков, в том числе целевое, на инфраструк-

турные проекты. Это меньше 7% объема ФНБ. Нем-

ного. Плюс чуть больше 3 трлн руб. в его активах — ак-

ции Сбербанка, переданные ФНБ в 2020 году из Бан-

ка России. Из рук государства — в его же руки. Не 

слишком ли малы внутренние инвестиции из ФНБ?

Давайте мечтать о ФНБ, в котором 40—45% активов, 

не больше, будут номинированы в валюте, а 55—60% 

— вкладываться внутри страны. Не будем больше мо-

литься на Государственный пенсионный фонд Норве-

гии. Он действительно все нефтяные деньги, нако-

пленные в нем, выводит из страны. Но Норвегия — ма-

лая экономика. Ей не нужно решать задачи техноло-

гической модернизации, ускорения роста и, самое 

главное, снижения бедности. А нам — нужно.

Будем мечтать и о том, чтобы у нас была такая же ин-

формационная прозрачность ФНБ, в самых мелких 

деталях, как в Норвегии. Этому стоит учиться. Тогда 

будет гораздо легче отдавать сотни миллиардов ру-

блей на «самоокупаемые инфраструктурные проек-

ты» внутри страны, не боясь того, что эти деньги, на 

самом деле, будут покрывать их убытки. 

И еще будем мечтать, чтобы ФНБ, наша главная ку-

бышка, в черный день пандемии-2020, тратился на 

помощь нам всем. Мы должны были бы увидеть эти 

траты, понять их, убедиться, что ФНБ — наш, общий, 

из наших налогов, он пришел к нам на помощь. Какой 

черный день будет еще хуже? И тогда спрашиваешь 

себя — не избыточны ли все-таки наши резервы (ме-

ждународные и ФНБ)? Почему они растут, когда эко-

номика — в кризисе? Зачем мы в «нормальные» годы 

жертвуем ростом ради избытка под матрасами? Они 

же все равно даже в кризис отдаются за рубеж. Эти 

вопросы скоро станут вечными. 

ТОРГОВЛЯ  

Впервые 
за 6 лет прошла 
рабочая 
встреча 
бизнеса 
России 
и Украины

ЕДИНЫЙ 
ТОРГОВЫЙ 
ПУТЬ
Ирина Алпатова

Сложности последних лет не 
разрушили торговые связи 
между Россией и Украиной, 
хотя сильно на них повлияли. 
Однако бизнес обеих стран по-
нимает, что есть нераскрытый 
торговый потенциал. Возмож-
ные пути «разморозки» эконо-
мических отношений обсудили 
в среду в Торгово-промышлен-
ной палате (ТПП) на первой за 
несколько лет рабочей встрече.

В необходимости снятия 
двусторонних санкций убе-
жден председатель политсовета 
украинской партии «Оппози-
ционная платформа — За 
жизнь» Виктор Медведчук. «За 
эти годы мы практически не на-
растили экспорт в Евросоюз, 
зато потеряли почти 20 млрд 
долларов экспортного потенци-
ала за счет прекращения со-
трудничества с Россией. Без из-
менения экономического курса 
наша страна не сможет дви-
гаться вперед», — уверен он.

Связи на региональном 
уровне продолжают развивать-
ся, особенно в приграничных 
зонах. «Почти 2/3 белгородцев 
имеют родственные связи на 
Украине, — рассказал Владимир 
Герасименко, глава Белгород-
ской ТПП. — До 60% руководя-
щего состава белгородских 
промышленных предприятий — 
выходцы из украинских вузов, 
в том числе харьковских». 

Крупные предприятия двух 
стран также продолжают со-
трудничество. Примеры лока-
лизации украинских произ-
водств на территории России 
привела Алла Елизарова, ди-
ректор ассоциации «Росспец-
маш». Так, Харьковский трак-
торный завод организовал про-
изводство тракторов в Брян-
ской области, а компания «Чер-
вона зирка» производит свою 
посевную технику на «Белинск-
сельмаше» под Пензой.

Эти позитивные примеры 
пока не могут затмить негатив-
ную статистику — товарооборот 
между Россией и Украиной со-
кратился почти в четыре раза 
по сравнению с 2011—2013 го-
дами, привел цифры директор 
Всероссийского научно-иссле-
довательского конъюнктурно-
го института (ВНИКИ) Андрей 
Спартак. Однако при этом вы-
росло число товарных позиций 
— это показывает вовлечен-
ность в торговлю множества от-
раслей. Расчеты показывают, 
что наши страны имеют весо-
мый нереализованный торго-
вый потенциал. «Россия может 
нарастить на Украину поставки 
удобрений, морепродуктов, 
зерноуборочных комбайнов, 
средств защиты растений. С 
украинской стороны мы видим 
потенциал увеличения поста-
вок в Россию нескольких групп 
продовольственных товаров и 
машинно-технической продук-
ции», — рассказал Спартак. 

По его словам, даже при ми-
нимальных усилиях с обеих 
сторон взаимная торговля мо-
жет вырасти на 2 млрд долла-
ров. А при системной работе — 
еще больше. Особенно хоро-
шие перспективы у машинно-
строительного комплекса, счи-
тает Спартак. По итогам встре-
чи президент ТПП Сергей Ка-
тырин еще раз подчеркнул 
важность сохранения и разви-
тия кооперационных связей. 
«Будем готовить предложения 
в органы госвласти», — подыто-
жил он.  

Взаимная торгов-
ля между Россией 
и Украиной может 
вырасти на 2 млрд 
долларов. 
Перспективные 
направления 
 российского 
экспорта — удобре-
ния, морепродук-
ты, комбайны, 
средства защиты 
растений

ПРОЕКТ Семьям силовиков 
будут быстрее назначать 
пособия

Откроют тайну

Ольга Игнатова

Соцзащита и ФНС смогут запрашивать данные о де-
нежном довольствии военнослужащих и работников 
силовых  структур. Это нужно для своевременн ого на-
значения ежеме сячной денежной выпл аты на детей от 
3 до 7 лет. Проект постановления правительства об 
этом подготовил минтруд.

«Сейчас Федеральная налоговая служба располага-
ет неперсонализированными сведениями о доходах со-
трудников силовых ведомств. Это вызывало затрудне-
ния при начислении пособий детям от 3 до 7 лет. Поэто-
му проектом предлагается закрепить возможность 
ФНС при необходимости осуществлять запрос сведе-
ний. Вместе с тем предлагается обязать сотрудников от-
дельных ведомств (ФСБ, ФСО, ФСИН, следственных 
органов) документально подтверждать наличие дохода 
через  личное посещение органов соцзащиты в виду 
специфики их работы», — пояснили «РГ» в минтруде.  
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Пали на поле брони
Наиболее низкая за-
г р у з к а  в  с е г м е н т е 
«люкс»: даже летом 

она составила 13,3% в сравне-
нии с 83% годом ранее. Высо-
кий ценовой сегмент загружен 
на 26%, но вынужден сущест-
венно снижать тарифы — на 25% 
по сравнению с прошлым го-
д о м .  П охо ж а я  с и т уа ц и я  в 
Санкт-Петербурге: за лето 
средняя загрузка гостиниц сни-
зилась с 88,1% в прошлом году 
до 30,8%. 

Небывалым спросом поль-

зовались в этом году гостини-
цы Черноморского побережья. 
Такого бума не наблюдалось 
даже в 2016 году, когда была за-
крыта Турция, говорит Ухано-
ва. В особенно выигрышном по-
ложении оказались дорогие от-
ели: их гости не смогли выехать 
за границу, что позволило го-
стиницам еще больше увели-
чить цены.

Самым сложным для инду-
стрии будет период с ноября по 
март, прогнозирует Уханова (за 
и с к л юч е н и е м  н о в о го д н и х 

праздников, когда ожидается 
сверхвысокий спрос). «По мно-
гим бюджетным платежам сей-
час действует отсрочка, по вы-
плате кредитов также предус-
мотрены «каникулы» до конца 
года, — говорит она. — Многие 
платежи придутся уже на нача-
ло 2021 года». В этом году в Мо-
скве из нескольких тысяч хо-
стелов и малых гостиниц уже 
закрылось около 800, говорит 
Воинова, остальные — на грани 
выживания. «Запаса прочности 
у этих средств размещения нет. 
Туриста нет — нечем платить 
аренду и зарплату, хостел за-
крывается», — говорит руково-
дитель департамента гостинич-
н о г о  б и з н е с а  и  т у р и з м а 
Cushman & Wakefield Марина 
Смирнова. В пандемию, по ее 
данным, было закрыто не ме-
нее 30% хостелов и малых го-
стиниц.

По итогам III квартала пред-
ложение в сегменте продажи го-
стиниц в Москве и Санкт-Петер-
бурге выросло на 42,7% и 
133,1% соответственно, отме-
чает руководитель направления 
коммерческой недвижимости 
«Авито Недвижимости» Тимур 
Зайцев. Цена метра увеличи-
лась на 24,4% в Москве и на 
36,2% в Санкт-Петербурге.  

ПЕРЕХОД 
ПОЧТИ 
НЕ ВИДЕН

Еще одна проблема, 
которая повышает опа-
сность для пешеходов, 

— это отсутствие дорожно-тран-
спортной инфраструктуры. 
А именно тротуаров, огражде-
ний, а также оборудованных 
пешеходных переходов. 

Необходимо сократить кон-
такты пешеходов с движущим-
ся транспортом. Этого можно 
достичь сооружением подзем-
ных и надземных переходов. 

Нерегулируемые переходы 
необходимо сделать регулируе-
мыми. Можно устанавливать 
так называемые вызывные све-
тофоры с кнопкой. Также необ-
ходимо строительство тротуа-
ров и установка перильных пе-
шеходных ограждений, считает 
Михаил Черников.

Третьим фактором, способ-
ствующим наездам, Михаил 
Черников назвал плохую види-
мость пешеходов, недостаточ-
ную освещенность на дорогах 
или ее полное отсутствие. Здесь 
наиболее действенным может 
стать установка дорожных зна-
ков и сигналов на пешеходных 
переходах, организация осве-
щения самих переходов, а так-
же подходов к ним. 

Реализация этих мероприя-
тий даст положительный эф-
фект уже в ближайшее время. 
На более дальнюю перспективу 
правительственная комиссия 
наметила формирование удоб-
ной системы пешеходных мар-
шрутов в городах. Также необхо-
димо добиться от пешеходов 
обязательного использования 
предметов со световозвращаю-
щими элементами. Этому могут 
помочь массовые пропагандист-
ские и социальные кампании.

Кроме того, каждому регио-
ну предложено разработать ин-
дивидуальные «дорожные кар-
ты» по повышению безопасно-
сти пешеходов с учетом анализа 
причин и условий совершения 
ДТП и природно-климатиче-
ских особенностей. По мнению 
комиссии, это позволит подой-
ти к проблеме комплексно и до-
биться нужного результата.  

1

ЗДОРОВЬЕ 

С врачом 
можно будет 
пообщаться
через портал 
госуслуг

УДАЛЕННЫЙ 
ДОКТОР
Елена Манукиян

Три ключевых технологии по-
могут улучшить здравоохране-
ние и показатели общественно-
го здоровья в постковидном 
мире. Об этом рассказал за-
мминистра здравоохранения 
Павел Пугачев на форуме «От-
крытые инновации».

В числе таких технологий он 
назвал искусственный интел-
лект, который должен стать по-
мощником врача и повысить 
выявляемость заболеваний. Он 
отметил и важность внедрения 
электронного документооборо-
та и вовлечение пациентов в 
слежение за здоровьем, подчер-
кнув, что они должны стать рав-
ноправными участниками си-
стемы здравоохранения с точки 
зрения обмена данными с ме-
дорганизациями. Доступ к 
электронным медицинским до-
кументам будет предоставлять-
ся через портал госуслуг. 

Помимо этого Пугачев выде-
лил технологии телемедицины. 
Так, по его словам, дистанцион-
ный мониторинг за пациента-
ми с артериальным давлением 
войдет в программу госгаран-
тий в 2022 году, ожидается, что 
это поможет снизить показате-
ли осложнений и летальности. 
А с 2021 года жителям некото-
рых регионов станут доступны 
бесплатные дистанционные 
консультации на портале госу-
слуг. «Мы планируем реализа-
цию пилотного проекта, в рам-
ках которого на портале госу-
слуг гражданам в пилотных ре-
гионах (сейчас их пять) будут 
доступны сервисы дистанцион-
ных консультаций медицин-
ских работников», — сказал он. 

По словам Пугачева, проект 
уже запущен, и, если опыт бу-
дет успешным, он тиражирует-
ся на другие регионы. Как поя-
снили «РГ» в департаменте 
цифрового развития и инфор-
мационных технологий мин-
здрава, в ряде регионов сервис 
дистанционных консультаций в 
пилотном режиме доступен для 
консилиумов врачей.  

ТРАНСПОРТ Россиян 
предложили штрафовать 
за «среднюю скорость» 

Превышение 
и наказание

Евгений Гайва

На дорогах страны стоит перейти к измерению «сред-
ней скорости» движения и штрафовать за превышение 
на основе этого показателя, считают в Ассоциации 
производителей и операторов систем распознавания и 
фотовидеофиксации (ОКО). Проведенные эксперимен-
ты показывают снижение количества ДТП, рассказали 
«РГ» в организации.

Сейчас в России видеокамеры фиксируют мгновен-
ную скорость. Водители могут притормозить перед ка-
мерой, а затем разогнаться вновь. Среднюю скорость 
измеряют две каме-
ры. Первая фикси-
рует время въезда 
автомобиля в зону 
измерения, вторая 
— время выезда. 
Если автомобилю 
потребовалось 
меньше времени на 
преодоление всего 
участка, чем пред-
полагается с учетом 
разрешенной ско-
рости, значит, в ка-
кой-то момент во-
дитель ехал с превышением и нарушил ПДД, поясняет 
член правления ассоциации Юрий Зарубин.  

В Московской области на 15 участках измерения 
средней скорости, работавших непрерывно не менее 
полугода, количество ДТП за первое полугодие этого 
года снизилось на 17% по сравнению с тем же перио-
дом 2019 года. Среднюю скорость давно используют в 
Европе. В России пока в порядке эксперимента этот 
метод действует также в Тверской области, Татарста-
не, Башкирии. Теперь его предлагают распространить 
на всю страну. С помощью системы удастся быстрее 
достичь цели, поставленной в нацпроекте «Безопа-
сные и качественные автодороги», говорят в ассоциа-
ции. В минтрансе «РГ» пояснили, что готовы рассмо-
треть такие предложения, но они пока не поступали. 

Чтобы перейти повсеместно на новый метод, нужны 
изменения в законодательстве, указывают авторы идеи. 
Прежде всего потребуется закрепить само понятие 
средней скорости в КоАП и в ПДД.Предложения требу-
ют детального обсуждения, говорит зампредс Комитета 
Госдумы по транспорту и строительству Владимир 
Афонский. «В последнее время изменений в ПДД и 
КоАП вносится немало, водители порой не успевают их 
изучать», — пояснил он. В случае перехода на систему 
измерения средней скорости должен быть реализован 
принцип презумпции невиновности, заметил он.  

Средняя скорость 
— объективный 
показатель, 
но нужно предус-
мотреть способ 
оспорить штраф

ИНИЦИАТИВА Госдума одобрила повышение ставки НДФЛ 
на доходы более пяти миллионов рублей

Детский процент

Татьяна Замахина

Г
осдума единогласно 
одобрила в первом чте-
нии законопроект о ро-
сте налога на доходы 
ф и з и ч е с к и х  л и ц 
(НДФЛ), превышаю-
щие 5 млн рублей в год. 
С 1 января следующего 
года ставка для них вы-

растет до 15% с 13%. Выручен-
ные средства направят на лече-
ние детей с тяжелыми заболева-
ниями. А ко второму чтению 
кабмин и депутаты намерены 
принять поправки, которые по-
зволят не взимать повышенный 
налог в ряде случаев.

Документ разработан по по-
ручению президента и направ-
лен на создание дополнительно-
го источника финансирования 
для лечения детей с тяжелыми и 
хроническими заболеваниями. 
В том числе с редкими (орфан-
ными). О такой инициативе Вла-
димир Путин заявил в обраще-
нии к россиянам 23 июня, особо 
отметив, что повышенным на-
логом предлагается облагать 
только ту сумму, которая пре-
вышает 5 млн рублей в год, а не 
все указанные средства. 

По расчетам кабмина, реали-
зация нормы приведет к допол-
нительному поступлению нало-
га в 2021 году в размере 60 млрд 
рублей, в 2022 году — 64 млрд 
рублей и в 2023 году — 68,5 млрд 
рублей. Эти ассигнования уже 
зарезервированы в проекте но-
вого бюджета.

Поступившие в бюджет сред-
ства адресно пойдут именно на 
детей, подчеркнул председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. При 
этом он напомнил, что бюджет 
на следующие три года форми-
руется в сложных экономиче-
ских условиях, связанных, в том 
числе, с пандемией. «Но, несмо-
тря на бюджетный дефицит, 
президент поставил задачу - все 
социальные обязательства госу-
дарства перед гражданами 
должны быть выполнены, - зая-
вил спикер. -  Должны быть най-
дены средства на реализацию 
поручений, касающихся благо-

получия граждан, повышения 
качества их жизни». Нововведе-
ние, по его словам, позволит 
поддержать тех, кто больше все-
го в этом нуждается.

Важно также, что новый за-
кон после вступления в силу не 
потребует сдачи дополнитель-
ной декларации в налоговые ор-
ганы, так что административ-
ная нагрузка не вырастет.

Депутаты проголосовали 
«за» принятие поправок едино-
гласно. Ко второму чтению (оно 
намечено на 10 ноября) плани-
руются серьезные поправки. 
Комитет Госдумы по бюджету и 
налогам намерен уточнить до-
ходы, подпадающие под повы-
шенный налог. Прежнюю ставку 
в 13% могут оставить для нало-
гообложения страховых выплат. 
Кроме того, депутаты предло-
жили не повышать ставку для 
доходов от продажи любого 
имущества граждан.  

ДИСКУССИЯ Эксперты «Валдая» 
обсудили «новую холодную 
войну» между США и Китаем 

На кого ставить?

Екатерина Забродина

«Надвигается буря в горах» — 
эта цитата из китайской класси-
ческой литературы стала своео-
бразным эпиграфом к сессии 
второго дня заседания «Валдай-
ского клуба», посвященной 
противостоянию между Вашин-
гтоном и Пекином. Переживает 
ли мир новую холодную войну? 
Есть ли угроза военного стол-
кновения двух держав? Эти во-
просы обсуждали эксперты из 
Китая, США, РФ и других стран 
— ключевых игроков в регионе. 

Как полагает декан  Институ-
та международных отношений 
Университета Цинхуа  (Китай) 
Янь Сюэтун, современное со-
стояние международных отно-
шений отличается от эпохи хо-
лодной войны, обусловленной 
идеологической конфронта-
цией между США и СССР. «В 
этом главное отличие от нынеш-
него китайско-американского 
соперничества, которое крутит-
ся, прежде всего, вокруг доми-
нирования в киберпространст-
ве. Да и блоковое мышление 
осталось в прошлом. Большин-
ство стран региона придержи-
ваются «сингапурской страте-
гии», которая предполагает 
ставку на экономические связи 
с КНР и одновременно на со-
трудничество с США в сфере 
безопасности. По этому пути 
пошли и страны Евросоюза». 

А вот по мнению американ-
ского спикера, директора по ис-
следованиям Европейского со-
вета по международным делам 
Джереми Шапиро, региональ-
ным игрокам становится все 
труднее балансировать между 
двумя полюсами. «На фоне мас-
штабной конкуренции в самых 
разных отраслях борьба за со-
юзников станет ключевой в бли-
жайшие годы. А это один из при-
знаков холодной войны», — за-
метил эксперт. По его словам, в 
случае победы демократов на 

ноябрьских выборах фундамен-
тальный подход Белого дома по 
Китаю не изменится. «Но Бай-
ден все же иначе видит роль со-
юзников в международных ор-
ганизациях и соглашениях. Он 
рассматривает ее именно в иде-
ологических терминах и хочет 
создать некий «альянс демокра-
тий». Так что мы можем стать 
свидетелями более глобального 
идеологического соперничест-
ва с применением американца-
ми экономических рычагов дав-
ления. Мы уже видим усиление 
давления на ЕС в вопросе сетей 
5G», — отметил Шапиро. 

Российский взгляд на «глав-
ный конфликт современности» 
представил американист, пред-
седатель Комитета Госдумы по 
образованию и науке Вячеслав 
Никонов. «Холодная война — это 
политика США, направленная 
на поддержание глобального до-
минирования и места на верши-
не глобальной «пищевой цепоч-
ки» путем ослабления альтер-
нативных центров силы. С этой 
точки зрения она и не прекра-
щалась, — уверен политолог. — 
Скорее, речь идет о новом эта-
пе, когда США поместили Китай 
и Россию в лодку своих против-
ников, подтолкнув их к неиз-
бежному сближению. Очевид-
но, Вашингтон никогда не смо-
жет одержать верх в этом двой-
ном сдерживании, тем более что 
соотношение сил качественно 
изменилось». 

По мнению российского эк-
сперта, ситуация военного кон-
фликта между Пекином и Ва-
шингтоном сегодня исключена, 
тем более что по обычным воо-
ружениям Поднебесная как ми-
нимум не уступает Штатам. 
«Если где-то в мире принимают-
ся ставки на исход «холодной 
войны 2.0», то я бы, конечно, по-
ставил, на Китай. Правда, ре-
зультатов этого соревнования 
пришлось бы ждать очень дол-
го», — заключил Никонов.  
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Узнайте также: ГИБДД разъяснила, за какие нарушения 
на переходах не нужно штрафовать
rg.ru/art/1970896

Россияне назвали топ-10 
городов для отдыха в Новый год
rg.ru/art/1973917
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— Госавтоинспекция разъяснила, 
кого нельзя привлекать 
за непропуск пешехода — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1962196

Между тем

Применение фиксации средней скорости вызывает гора-

здо больше вопросов. В нарушение рекомендаций ГИБДД, 

их устанавливают не на прямых коротких участках. Верхов-

ный суд недавно отменял штраф, который был вынесен за 

превышение средней скорости на 40-километровом 

участке, причем с разной подведомственностью. Кроме 

того, после того, как камеры, фиксирующие моментальную 

скорость, стали фиксировать и среднюю, водители стали 

получать по два штрафа за одно нарушение. А один полу-

чил даже три штрафа: с первого столба, где установлена ка-

мера, со второго, а также за среднюю скорость проезда 

между ними. Среднюю скорость, также вопреки рекомен-

дациям, стали устанавливать на участках с разными ско-

ростными режимами. Такое использование камер говорит 

не столько о стремлении к безопасности на дорогах, сколь-

ко о желании пополнить региональные бюджеты.

Перед тем, как использовать такие камеры, сначала надо 

навести порядок с ограничениями скорости, чтобы не было 

чехарды 90 — 70 — 50 — 90. Также необходимо закрепить 

нормативным актом правила установки таких комплексов. 

Подготовил Владимир Баршев

Увеличенным налогом предлагается облагать только ту сумму, которая превышает 5 миллионов рублей в год.

А К Ц Е Н Т

Вырученные средства направят на лече-
ние детей с тяжелыми заболеваниями

Взгляд из регионов

Гостиницы Калининградской области недостатка в 

постояльцах не испытывают — регион стал вторым 

по популярности направлением для осеннего отды-

ха россиян. В июле — августе на побережье было 

продано 98% номеров, в сентябре занято 70% гости-

ничного фонда, в октябре — ноябре, по данным реги-

онального министерства по культуре и туризму, за-

бронировано порядка 58%. 

В Сочи сейчас загружено 77% мест размещения — 

рекордная цифра. «В городе находятся 104 тысячи 

туристов, это высокая цифра для середины октя-

бря», — рассказала директор департамента курортов 

и туризма Сочи Светлана Батяйкина. Ожидается, что 

в ноябре гостиницы и санатории будут заполнены на 

68%. 

В Петербурге, по оценкам сервиса Hotel Advisors, за-

грузка в сентябре в несетевых отелях составила 

51,1% (на 38,5% ниже, чем в прошлом году). Туристы 

уехали, а число конгрессных мероприятий так и не 

достигло допандемического уровня. При этом, как 

отмечают в агентстве делового туризма «Аэроклуб», 

восстанавливается спрос на четырех- и пятизвездоч-

ные гостиницы, хотя по сравнению с прошлым годом 

он все равно вдвое ниже. Практика показала, что пе-

ревести все бизнес-встречи в онлайн не получается, 

поэтому топ-менеджеры вновь готовы ездить в ко-

мандировки.

Подготовили Ирина Белова, Светлана Песоцкая, 
Вера Черенева

Сложнее всего сейчас гостиницам, ориентированным на зарубежных туристов.

ИСКЛЮЧЕНИЯ

МАШИНА И ДАЧА — НЕ В СЧЕТ
Минфин предложил не распространять повышенную ставку НДФЛ на 

нерегулярные доходы от продажи любого личного имущества граждан 

(за исключением ценных бумаг) и страховые выплаты. Ставка в размере 

15% будет применяться только к зарплате, дивидендам и другим перио-

дическим и активным доходам свыше 5 млн рублей, связанным непо-

средственно с трудовой деятельностью. Поправки об этом минфин внес 

в правительство.

«Считаем обоснованным применение такого подхода, когда НДФЛ повы-

шается для периодических выплат, при этом мера не затрагивает боль-

шинство нерегулярных доходов и разовых выплат, — отмечает минфин. — 

В противном случае повышенный налог пришлось бы в том числе пла-

тить людям с невысоким уровнем доходов, что в целом противоречит 

концепции введения новой ставки налогообложения и принципу соци-

альной справедливости. Например, пришлось бы применять ставку 

НДФЛ 15% даже в тех случаях, когда годовой заработок человека по ме-

сту работы далек от порога в 5 млн, но при суммировании с разовым до-

ходом от продажи имущества он его превысил».

Повышенной ставкой будет облагаться исключительно та часть доходов, 

которая превышает 5 млн рублей в год. «При определении параметров 

повышения ставки исходили из того, чтобы мера затронула лишь незна-

чительную часть населения с высокими доходами, — подчеркивает мин-

фин. — И одновременно не привела к оттоку налоговых резидентов — в 

сравнении с другими странами ставка НДФЛ в России остается более 

привлекательной, даже с учетом повышения».

Налоговые органы сами досчитают налог, подавать дополнительные на-

логовые декларации не потребуется. 

Подготовил Игорь Зубков

СВЯЗЬ Роуминг между 
Россией и Беларусью 
подешевеет с ноября

Номер прошел

Ирина Алпатова

Ставка международного интерконнекта для роуминго-
вых звонков по России и Беларуси с 1 ноября снизится 
с 30 до 1,5 цента США за минуту. Об этом договорились 
министры Союзного государства.

Опытный период эксплуатации системы начнется 1 
ноября и составит два месяца, рассказал вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук. «После планируется перейти на 
постоянное применение комфортных абонентских ро-
уминговых тарифов, что позволит многократно сни-
зить стоимость связи для пользователей российских 
сим-карт, которые находятся на территории Беларуси 
и для белорусских сим-карт в России», — отметил он.

Ставка международного завершения вызова на сети 
операторов Беларуси одна из самых высоких в СНГ. В 
2019 году Россия и Беларусь подписали дорожную кар-
ту о ликвидации роуминга к концу октября 2020 года.  

Ц И Т А Т А

Алексей Оверчук, 
вице-премьер правительства РФ, 
о ценах на связь для российских 
и белорусских абонентов: 
«Планируется перейти на постоянное 
применение комфортных абонентских 
роуминговых тарифов, что позволит 
многократно снизить стоимость связи 
для пользователей российских сим-карт, 
которые находятся на территории Беларуси 
и для белорусских сим-карт в России»
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ПАМЯТЬ Ушел из жизни Алексей Рапота, 
генерал-майор в отставке, бесстрашный военный летчик, 
которому мы обязаны Ржевским мемориалом

«И в том строю есть 
промежуток малый…»
Николай Ефимович, 
журналист, председатель 
Телерадиовещательной 
организации 
Союзного государства

Н
е стало Алексея Ра-
поты, одного из по-
следних солдат Ве-
ликой Отечествен-
ной. 

В  н ы н е ш н е м 
июне подо Ржевом, 
прямо в поле, где до 
сих пор находят 

красноармейские медальоны, 
поднялся бронзовый солдат, па-
рящий в воздухе на крыльях жу-
равлиной стаи. Это его, Алексея 
Никифоровича Рапоты, памят-
ник. Он не скульптор и не архи-
тектор. Он просто автор идеи, 
рожденной в небе над ржевски-
ми полями и лесами, где «солда-
ты, с кровавых не пришедшие 
полей, не в землю нашу полегли 
когда-то, а превратились в бе-
лых журавлей». 

«Пехота больше всех страда-
ла, всегда с большим сочувствием 
и сожалением думал о пехоте. 
Ведь они приходят на передовую, 
в окопы, в эти траншеи. Под по-
стоянным огнем всегда. Начиная 
от Сталина и кончая команди-
ром взвода отделения, все в один 
голос говорили, что победа в 
основном достигнута советским 
солдатом, — скажет он при пер-
вой и единственной нашей встре-
че. — И это действительно так. 
Кого больше всех погибло? Кто в 
окопах стоял, кто первый шел в 
атаку? Солдат! Один немецкий 
офицер  потом напишет:  я 
просто был в ужасе, когда они 
идут сплошной колонной и ата-
куют, а я их расстреливаю, а они 
ничего не страшась,  идут и 
идут».

Почти 200 боевых вылетов 
летчика Рапоты — там, подо Рже-
вом. Алексей и такие, как он, 
безусые курсанты, на своих 
картонных самолетах Р5 (на них 
и в училище тренировались, 
других не досталось) пытались в 
конце 41-го и начале 42-го спа-
сать родную пехоту. А его само-
го спасало небо. Хотя он никогда 
не знал, вернется ли на аэро-
дром. Внизу, на земле, был на-
стоящий ад. Об этом напишут 
потом знаменитые строки: «И у 
мертвых, безгласных, Есть от-
рада одна: Мы за родину пали, 
Но она спасена». Именно эти 
слова появятся у подножья па-
мятника всем, кто убит подо 
Ржевом…

Идея такого памятника, как 
застрявшая пуля, не давала 
Алексею Рапоте покоя. Все по-
слевоенные десятилетия. Он 
писал письма и запросы. И в со-
ветское время. И в перестрой-
ку. Как же так: в Берлине есть 
памятник советскому солдату 
и в Пловдиве стоит «Болгарии 
русский солдат».  А у нас, в Рос-
сии? 

В Москве на Поклонной 
горе есть уже памятник, отве-
чали ему. Непобедной была 
Ржевская битва. Великий пол-
ководец Жуков, хоть и коман-
д о в а л  та м ,  н и к о гда  о  н е й 
не вспоминал. Советская исто-
риография спешила перевер-
нуть эту страницу войны. 
Но ведь побед без поражений 
не бывает.

Чтобы исполнить долг перед 
теми, кто навечно остался на 
поле битвы, Алексею Рапоте 
пришлось прожить 98 лет и вы-
растить сына, который стал 
большим государственным де-
ятелем. «Спасибо Григорию 
Алексеевичу, он меня понял и 
поддержал», — признался при 
встрече Алексей Никифоро-
вич. 

Был месяц март. Наш союз-
ный телеканал задумал фильм 
о Ржевском противостоянии, 
где полегло столько и русских, 
и белорусов. Но уже начина-
лась пандемия. И от одной толь-
ко мысли, что не получится за-
писать разговор с человеком, 
без которого этого памятника 
могло просто не быть, нехоро-
шо холодело внутри. И я вслед 
за Алексеем Никифоровичем 
могу сказать: Григорий Алексе-
евич нас понял.

Небольшая двухкомнатная 
квартира, все стены которой в 
картинах и книгах. «Вот перечи-
тываю сейчас Карамзина. На-
столько преданный России че-
ловек. А вы помните слова Ека-
терины II: «Кто не уважает 
прошлого, тот не будет иметь 
будущего…» И слушая Рапоту-
старшего, я понимал, откуда у 
Госсекретаря Союзного госу-
дарства знание и понимание 
истории. И такое непафосное, 
искреннее отношение к жизни и 
людям.

«Ох, ребята, ребята, война — 
это горе…» И станет понятно, 
что спустя 75 лет боль войны 
никуда не ушла. И еще чувство 
вины, что остался жив, а свер-
стники полегли, не успев порой 
даже почувствовать вкуса деви-
чьего поцелуя…

Когда я, повинуясь журна-
листскому шаблону, не удер-
жусь в интервью от вопроса: 
«А правда, что у летчиков пер-
вым делом самолеты, ну а де-
вушки потом?», Алексей Ники-
форович улыбнется и попро-
сит сходить в соседнюю комна-
ту, найти там в шкафчике ко-
робку. В ней стопка серых, выц-
ветших от времени писем. Это 
оказалась их с женой перепи-
ска. Почти 300 писем о любви и 
войне. Они всю жизнь у него 
под рукой.

«Я был секретарем комсо-
мольской организации полка. 
И комиссар мне как-то говорит: 
слушай, на политуправление 
пришли письма из Москвы от де-
вушек из педучилища со словами 
поддержки и пожеланиями побе-
ды. Хорошие письма, искренние. 
Надо бы ответить. И я написал: 
девушки, у нас в полку летчики 
все молодые, им по 20—21 году, 
если напишете письма, они бу-
дут очень рады. И решил сам 
лично одной девушке написать. 
Выбрал по фамилии — Шлыкова. 
Вроде балерина такая была. 
(смеется) Написал: Таня, вы от-
ветьте мне. Очень переживал. 
А через неделю примерно ребята 
получили письма. Они все так 
были рады и удивлены (я же ни-
кому не сказал!). Я тоже очень 
переживал, ответит ли мне 
Таня? Ответила. И вот с этого 
письма у нас началась переписка. 
Все письма от первого до послед-
него вот здесь. Переписывались, 
переписывались, и дошло дело до 
того, что решили: если встре-
тимся в Москве, пойдем в ЗАГС и 
распишемся. Она даже прислала 
мне две фотографии на фронт. 
И я ей послал тоже. Когда я прие-
хал в Москву в небольшой отпуск 
и с нею встретился, она на меня 

смотрит и говорит: А вот ты 
какой! А я отвечаю: А вот ты 
какая! (смеется). И пошли мы 
3-го января 43-го года в ЗАГС рас-
писываться. Там попросили па-
спорт. А у меня нет. Тогда жен-
щина взяла временное удостове-
рение и поставила штамп на 
четвертую внешнюю сторону. 
Потом, когда я уже стал началь-
ником штаба отдельного не-
большого авиационного подразде-
ления, я ее на фронт к себе взял. 
Мы с ней прожили 70 лет и 1 ме-
сяц».

Он помнил о ней все. И как 
гуляли по Москве в Сокольни-
ках. И его друг Сашка, с кото-
рым вместе были в том отпуске, 
все спрашивал: Таня, неужели 
выйдешь за Лешку замуж? Ты ж 
не знаешь его. Она хохотала в 
ответ: Он такой красивый, не-
избалованный, конечно, вый-
ду! И как писала ему: не успел 
он уехать, а она уже скучает, но 
будет держаться героем и не 
ныть, ему там, на фронте, на-
много тяжелее…

«Кабина у нас была откры-
тая, а лицо прикрывала только 
маска. Так вот, зимой незащи-
щенная часть лица у нас посто-
янно была черного цвета. Приле-
тел, снял маску, доложился и сно-
ва в полет. Она даже высохнуть 
не успевала, а тут опять на мо-
роз. Вновь возвращаешься, и не 
сразу даже снимешь. Просто при-
мерзала к лицу…»

После съемки Алексей Ники-
форович стал снимать парад-
ный китель. Было видно, что он 
устал, но виду не подавал, дер-
жался. Я попытался ему помочь 
и в изумлении едва не уронил 
китель на пол. Он оказался нео-
жиданно тяжелым от наград. 
Одних орденов Красной Звезды 
несколько! В его наградных ли-
стах не раз написано: отличный 
штурман, при выполнении бое-
вых заданий проявляет наход-
чивость, мужество и бесстра-
шие… 

Он прошел всю войну, с дека-
бря 1941-го, когда попал на Ка-
лининский фронт, и до 1945. 
День Победы встретил в Чехо-
словакии, аэродром был под 
Прагой. Поздравить советских 
летчиков приехал генерал Люд-
виг Свобода. Так на груди летчи-
ка Рапоты появился боевой 
крест Чехословакии.

Уже выходим в прихожую. 
Прощаемся. Маски взмокли. 
Пора уходить. А закончить раз-
говор все не получается. Как  
будто чего-то не договорили. 
Как с родным человеком.

— Алексей Никифорович, 
встретимся на открытии памят-
ника!

— Мне все-таки не 28, — шутит 
он. — Боюсь, здоровье не позво-
лит. Но как хочется — просто 
мечта моя большая — дожить до 
того времени. Хочется еще и по-
тому, что, пусть хоть немного, 
но я в строительство этого па-
мятника внес свое желание… 

Уходя, на лестничной пло-
щадке я обернулся. А Алексей 
Никифорович все не закрывает 
дверь, провожая нас теплым 
взглядом. 

…Таким счастливым, как на 
открытии Ржевского мемориа-
ла, Григория Рапоту я не видел 
никогда. Бронзовый солдат па-
рил над полем. Только что уеха-
ли президенты России и Белару-
си. Гремела музыка. Мощно пел 
Хор Турецкого, самого Михаила 
окружили журналисты: оказа-
лось, его дед воевал именно 
здесь. Сам Госсекретарь уже 
раздал все интервью, сказал все 
слова и в какую-то минуту ока-
зался словно наедине с бронзо-
вым солдатом. Глаза чуть по-
грустнели. Было понятно, кого 
ему так остро не хватает здесь и 
сейчас. И кто с ним в этот мо-
мент все-таки был.

— А на кого дядя-памятник 
смотрит? — услышал я позади 
себя детский голос.

— На тебя, — ответила сыну 
мама.

Это правда. Солдат смотрел 
на него, на меня, на всех нас. 
Больше 300 тысяч человек уже 
побывало на Ржевском мемори-
але за эти несколько месяцев. 
Спасибо Вам, Алексей Никифо-
рович Рапота, за этот клин жу-
равлей над ржевским полем па-
мяти. Теперь в этом строю есть 
место и для Вас.

Об одном жалею: когда на от-
крытии монумента пошел 
дождь, всех пригласили под 
крышу, а там уже звучали то-
сты… Постеснялся я официаль-
ный протокол нарушить и под-
нять боевые сто грамм за отца и 
сына Рапота. 

Несмотря ни что, они сдела-
ли это. Не для себя. Для всех 
нас.  

НАДЗОР 

Генпрокурор 
потребовал 
жестко 
реагировать 
на незаконное 
преследование 
бизнесменов

ПРОВЕРЯТ 
И ДЕЛА, 
И КОНТРАКТЫ
Иван Егоров

Генпрокурор Игорь Краснов 
поставил задачу прокурорам: 
при выявлении случаев неза-
конного возбуждения уголов-
ных дел в сфере бизнеса ста-
вить вопрос об уголовной от-
ветственности виновных пра-
воохранителей.

Об этом глава надзорного 
ведомства заявил в среду на 
коллегии надзорного ведомст-
ва, которая была посвящена во-
просам защиты законов в сфере 
бизнеса и инвестиций. Кроме 
того, Генпрокурор напомнил 
подчиненным о необходимости 
жесткого реагирования на фак-
ты несоблюдения моратория на 
проверки предпринимателей и 
уклонения контролирующих 
органов от реализации риск-
ориентированного подхода. 

«Добивайтесь реального 
восстановления прав и закон-
ных интересов», — подчеркнул 
Игорь Краснов. 

По словам Краснова, его не-
давние выезды в регионы и при-
емы представителей бизнес-со-
общества продемонстрирова-
ли, что от Калининграда до 
Камчатки бизнесмены сталки-
ваются с одними и теми же про-
блемами. Это — волокита, не-
возможность получить гаран-
тированные выплаты, истребо-
вание излишних документов, 

необоснованные проверки. Рас-
пространены случаи невыпол-
нения государственными и му-
ниципальными заказчиками 
своих финансовых обяза-
тельств перед добросовестны-
ми хозяйствующими субъекта-
ми, нередки факты админи-
стративного давления.

Особое внимание Игорь 
Краснов обратил на недостатки 
в работе прокуроров, когда они 
согласовывали необоснован-
ные внеплановые проверки, на-
пример, в Камчатском крае и 
Саратовской области. А также 
допускали несвоевременное 
реагирование на нарушения 
прав и неполноту соответству-
ющих мер — такие факты были в 
Карачаево-Черкесии, Калмы-
кии, Марий Эл, Еврейской ав-
тономной области, Тверской и 
Пензенской областях. 

Всего по результатам про-
верки Генпрокуратуры с уча-
стием прокуроров регионов 
было выявлено около 63 тысяч 
нарушений прав бизнесменов, 
для устранения которых опро-
тестовано более 11 тысяч неза-
конных правовых актов. В суды 
направлено 1,1 тысячи исков, 
внесено более 17,5 тысячи 
представлений. 

К дисциплинарной и адми-
нистративной ответственности 
привлечено свыше 13 тысяч чи-
новников, еще 667 предостере-
жены о недопустимости нару-
шения закона. По материалам 
прокурорской проверки возбу-
ждено 41 уголовное дело.

По итогам коллегии Краснов 
потребовал от руководителей 
прокуратур регионов четкого 
знания проблем, с которыми 
бизнес сталкивается на кон-
кретной территории. Кроме 
того, прокуроры должны на по-
стоянной основе организовы-
вать встречи с предпринимате-
лями, в том числе с использова-
нием электронных каналов свя-
зи, с участием руководителей 
государственных органов и при 
необходимости представите-
лей банковского сектора.

Также прокуроры теперь 
должны держать на личном 
контроле выполнение мер го-
споддержки экономики и ежек-
вартально обобщать сведения о 
задолженностях перед предпри-
нимателями по выполненным 
государственным и муници-
пальным контрактам. А еще про-
куроры будут ориентировать 
все поднадзорные органы на ши-
рокое применение бесконтак-
тных технологий и электронных 
форм взаимодействия государ-
ства и бизнеса для уменьшения 
проявлений коррупции.  

СЛЕДСТВИЕ В СКР за девять 
месяцев вернули в казну 
20 миллиардов рублей 
неуплаченных налогов

Расплата 
до суда

Наталья Козлова

За девять месяцев нынешнего года в Следственном ко-
митете РФ расследовано и направлено в суд 695 уго-
ловных дел о налоговых преступлениях. По ним за вре-
мя следствия государству возмещены неуплаченные 
налоги на сумму почти 20 миллиардов рублей. Такие 
данные озвучил председатель СКР Александр Бастры-
кин на оперативном совещании по видео-конференц-
связи с руководителями подразделений центрального 
аппарата и региональных отделений ведомства. Речь 
на нем шла о расследованиях преступлений на местах.

Бастрыкин напомнил, что Уголовным кодексом к 
исключительной подследственности СК отнесено 363 
состава преступлений самой разной степени тяжести.

Особое внима-
ние — раскрытие 
преступлений 
прошлых лет. За 9 
месяцев года рас-
крыто 5072 таких 
преступления. На 
12 процентов боль-
ше, чем год назад.

Всего же за 9 ме-
сяцев в СК рассле-
довано 110 тысяч 
преступлений. Из 
них тяжких и особо 
тяжких — 43,5 тыся-
чи. Статистика показывает — самая большая нагрузка у 
следователей в Москве, Московской, Челябинской, 
Новгородской областях, Тыве и Чечне. 

Отправлено в суд 652 уголовных дела о преступле-
ниях, связанных с невыплатой заработной платы. Воз-
мещен ущерб потерпевшим гражданам на 2,5 милли-
арда рублей. Кроме того, на имущество обвиняемых 
стоимостью 1,3 миллиарда рублей по ходатайству сле-
дователей наложен арест.

Интересная статистика — на 8 процентов увеличи-
лось количество дел о преступлениях небольшой и 
средней тяжести, которые ушли в суд с ходатайством о 
назначении обвиняемому только судебного штрафа. 
Таких дел оказалось — 7498 . 

На 30 процентов стало больше дел, по которым несо-
вершеннолетних не посадили, а «применили меры вос-
питательного характера». Таких молодых людей оказа-
лось 108 человек, и за них попросили следователи.

Говорил глава СКР и о современной криминалисти-
ческой технике. Бастрыкин поставил перед кримина-
листами задачу — быть нацеленными на внедрение в 
свою деятельность именно отечественных разработок 
и техники, которые успешно себя зарекомендовали. 
А еще — продолжать разработку для следователей ме-
тодических рекомендаций и пособий, необходимых им 
для успешного расследования уголовных дел.  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ 
обезвредила преступное 
сообщество торговцев 
нелегальными сигаретами

Табачок 
из подполья

Иван Егоров

ФСБ совместно с МВД и Следственным комитетом 
обезвредили в Ярославской области межрегиональное 
преступное сообщество, которое специализировалось 
на незаконном приобретении, хранении и сбыте не-
маркированных сигарет в особо крупном размере.

На кадрах оперативного видео показаны склады, в 
которых оперативники ФСБ обнаружили большое ко-
личество коробок сигарет известных брендов, а также 
крупные суммы денег. О качестве задержанного табака 
ничего не говорится, но скорее всего он имел мало от-
ношения к легально производимым фабричным сига-
ретам. Зато, судя по 
количеству изъя-
тых пачек денег, те-
невой бизнес таба-
которговцев про-
цветал и приносил 
огромную прибыль.

Как сообщили 
корреспонденту 
«РГ» в Центре об-
щественных связей 
ФСБ, во время об-
ысков в местах про-
живания участни-
ков преступного со-
общества и на территории складов обнаружено и изъя-
то около 1 миллиона немаркированных пачек сигарет 
на сумму свыше тридцати миллионов рублей. Кроме 
того, была изъята наличность, в том числе в иностран-
ной валюте, на сумму более 20 миллионов рублей, а 
также финансовая документация, подтверждающая 
незаконные операции.

По данным ЦОС ФСБ, продажей нелегального таба-
ка занималось преступное сообщество, состоящее из 3 
организованных групп на территории 11 субъектов 
России. Злоумышленники действовали в Ярославской, 
Волгоградской, Астраханской, Брянской, Смоленской, 
Томской, Ивановской, Владимирской, Воронежской 
областей, Дагестане и Ставропольском крае. По дан-
ным следствия, с 2018 года члены ОПС продали кон-
трафактной табачной продукции на сумму свыше 300 
миллионов рублей.

Как отметили в ФСБ, в результате проведенных ме-
роприятий задержаны лидеры и активные участники 
преступного сообщества. 

По данным Следственного комитета, следственным 
управлением СК РФ по Ярославской области в отноше-
нии них возбуждено уголовное дело по статье 210 УК 
России об организации преступного сообщества. Как 
следует из материалов  уголовного дела, в период с ян-
варя 2018 года по сентябрь 2020 года преступное сооб-
щество, состоящее из трех организованных преступ-
ных групп, в состав которых входили как минимум 
12 человек, незаконно приобретали и сбывали жите-
лям Ярославской области табачную продукцию, не 
маркированную акцизными марками. Все подозревае-
мые задержаны. По решению суда в отношении них из-
брана мера пресечения в виде домашнего ареста. След-
ственные действия продолжаются.  

Отправлено в суд 
652 уголовных 
дела о преступле-
ниях, связанных 
с невыплатой 
заработной платы 

Оперативники 
изъяли почти один 
миллион пачек 
сигарет на сумму 
свыше 30 миллио-
нов рублей

Проверка 
Генпрокуратуры 
выявила около 63 
тысяч нарушений 
прав бизнесменов 
по всей стране 
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Даже спустя 75 лет боль войны никуда от Алексея Никифоровича 
не ушла. И еще чувство вины, что остался жив, 
а сверстники полегли, не успев порой даже почувствовать 
вкуса девичьего поцелуя…

Идея памятника, как застрявшая пуля, не давала ему покоя.

Он прошел всю войну, с декабря 1941-го, когда попал на Калининский фронт, и до 1945-го.
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СОБЫТИЕ Кандидаты в президенты США проведут финальные дебаты перед выборами

Дональду лучше молчать
Игорь Дунаевский

Г
рядущий сегодня вечером 
финальный раунд дебатов 
между кандидатами в прези-

денты США дает им последний 
шанс в очной схватке склонить 
симпатии избирателей на свою 
сторону перед выборами 3 ноя-
бря. Борющийся за второй срок в 
Белом доме Дональд Трамп и его 
конкурент-демократ Джозеф 
Байден сойдутся на сцене в аме-
риканском Нэшвилле (штат Тен-
несси) в 21.00 по местному вре-
мени (4.00 мск 23 октября).

Среди тем для полуторачасо-
вого мероприятия организаторы 
назвали борьбу с пандемией, по-
ложение американских семей, 
расовые проблемы в США, вопро-
сы изменения климата и нацио-
нальной безопасности и, наконец, 
особенности руководства стра-
ной. Дебаты разделят на шесть те-
матических сегментов по 15 ми-
нут. В начале каждого сегмента у 
Трампа и Байдена будет по 2 ми-
нуты на выступление, в течение 
которых по новым правилам кон-
куренту будут отключать микро-
фон, чтобы он не перебивал вы-
ступающего. На такое нововведе-
ние организаторы пошли после 

скандального первого раунда де-
батов 29 сентября, которые боль-
ше напоминали дворовую пере-
палку, чем дискуссию между пре-
тендентами на Белый дом. Трамп 

и Байден без конца обменивались 
оскорблениями и за полтора часа 
перебили друг друга около 100 
раз. Поэтому в комиссии, пытаясь 
придать предстоящей дискуссии 

конструктивный характер, реши-
ли заранее осадить кандидатов.

Пока не сообщалось, какие са-
нитарные меры будут обязаны 
соблюдать участники. А вопрос 

выглядит не праздным после 
того, как у Трампа и многих из 
его окружения спустя несколько 
дней после первых дебатов с Бай-
деном был выявлен коронави-
рус. Из-за этого второй раунд де-
батов 15 октября был отменен. 
Пока Трамп, заявивший о своем 
стремительном излечении, лишь 
обещал сдать тест на коронави-
рус перед мероприятием.

По слухам, советники Трампа 
призывают его в этот раз быть 
сдержаннее, больше шутить, что-
бы вызвать симпатию у избира-
телей. Впрочем, несмотря на 
умиротворяющие советы, кото-
рые Трамп получал еще во вре-
мена предыдущей предвыбор-
ной кампании, он всегда возвра-
щался в свой «боевой» образ. На-
кануне предстоящих дебатов 
президент успел назвать их мо-
дератора, журналистку CBS Кри-
стен Уэлкер, «абсолютно пред-
взятой», а нововведения в прави-
лах «несправедливыми». 

Тем не менее Трампа убежда-
ют, что в этот раз молчание для 
него действительно может ока-
заться золотом. Дело в том, что 
слабой стороной 77-летнего Бай-
дена считают не раз проявляв-
шиеся у него признаки старче-

ского заката, включая постоян-
ные ляпы в публичных выступле-
ниях. Серия дебатов наконец-то 
предоставляла Трампу возмож-
ность публично выставить со-
перника в невыгодном свете на 
глазах у десятков миллионов 
американцев. Но на первых деба-
тах несдержанный Трамп посто-
янно перебивал Байдена и, по 
мнению своих же советников, 
попросту не дал тому времени 
«ляпнуть» что-то неподходящее. 
Предстоящее мероприятие, воз-
можно, дает Трампу последний 
шанс на публичный промах Бай-
дена.

Что до Байдена, то пресса его 
называла везунчиком — уязви-
мый и престарелый кандидат с 
непростым политическим бага-
жом в другое время мог бы стать 
легкой мишенью. Но благодаря 
ряду факторов он умудрился 
продержаться в тени почти всю 
предвыборную гонку, избежав 
дотошного внимания, с которым 
недостатки кандидатов обычно 
«разбирают на косточки».   

СКАНДАЛ 
Украинских 
учителей 
накажут 
за Великую 
Отечественную 
войну

МАНДЗИЙ 
И ДЕТИ
Петр Лихоманов

На Украине вскоре начнут нака-
зывать учителей, употребляю-
щих на уроках словосочетание 
«Великая Отечественная вой-
на». Это следует из директивы 
замминистра образования и на-
уки Украины Любомиры Ман-
дзий. Чиновница получила сом-
нительную известность после 
конкурса детских рисунков, по-
священных дивизии СС «Гали-
чина», который она организова-
ла на своей родине, во Львове. 
Письмо за подписью Мандзий 
опубликовал в Facebook быв-
ший депутат Рады Алексей Жу-
равко.  В документе заммини-
стра высказывала возмущение 
резонансным интервью с учите-
лями, которое опубликовало из-
дание «Страна». В нем педагоги 
использовали терминологию, 
противоречащую закону о де-
коммунизации, в частности, по-
зволили себе произнести «Вели-
кая Отечественная война», а не 
«советско-немецкая фаза миро-
вой войны», как предписано ме-
тодическими рекомендациями 
министерства и Института на-
циональной памяти. В этой свя-
зи Мандзий рекомендовала всем 
школам «коллективно осудить» 
учителей, отступающих от наци-
оналистической доктрины и об-
щающихся с «провокационны-
ми СМИ». «В случае системати-
ческого несоблюдения препода-
вателями истории принципов 
методических рекомендаций 
министерство рекомендует упо-
треблять по отношению к таким 
педагогам меры дисциплинар-
ного и административного воз-
действия, вплоть до увольнения 
или информирования правоох-
ранительных органов», — резю-
мировала Мандзий. «У меня во-
прос, кто может вырасти из де-
тей, которым будут вбивать в го-
лову такую искаженную правду, 
наглую ложь. После таких дирек-
тив учителя и педагоги покида-
ют свои рабочие места. Террор и 
шизофрения на Украине продол-
жаются!» — прокомментировал 
письмо Мандзий Журавко. Меж-
ду тем мэр Одессы Геннадий 
Труханов анонсировал возвра-
щение проспекту Маршала Жу-
кова, ранее переименованному, 
его первоначального имени. По 
словам мэра, маршал Победы не 
подпадает под «декоммуниза-
цию», поскольку является бор-
цом с фашизмом. 

На дебатах кандидатов в вице-президенты США их участников разделили стеклянными щитами. 

— Как американские онлайн-
платформы вмешиваются 
в выборы в США
rg.rurg.ru/art/1974035

ПАРТИЗАН ВИЛЛИ, 
ОН ЖЕ СОЛДАТ ВЛАДИМИР

Михаил Визель

Судьба советского солдата, уроженца Харькова Влади-
мира Тулиско сложилась несчастливо. Воевал, попал в 
плен. В 1944 году бежал из него в районе итальянского 
Тренто, пробирался на восток к своим, но в регионе Ве-
нето встретился с отрядом итальянского Сопротивле-
ния и остался с ним. Погиб в перестрелке с отступаю-
щими немцами на окраине городка Кальдьеро, в 20 ки-
лометрах от Вероны, 25 апреля 1945 года.

Жители Кальдьеро похоронили 22-летнего русского 
парня, с которым успели уже немножко познакомить-
ся и которого они знали как Вилли. В 2010 году город-
ское кладбище было реорганизовано, и останки Вилли, 
пусть и героя, но не имеющего родни, способной о нем 
позаботиться, эксгумировали и поместили во времен-
ное хранилище.

«Временное» грозило оказаться постоянным, если 
бы в дело не вмешался профессор Антонио Фаллико — 
банкир, глава культурной ассоциации «Познаем Евра-
зию» и помимо прочих своих многочисленных обязан-
ностей — почетный консул России в Вероне. Благодаря 
его усилиям, к очередному Евразийскому экономиче-
скому форуму, который в 13-й раз организуется в Ве-
роне в сотрудничестве с «Росконгрессом», останки 
удалось перезахоронить. А главное, на центральной 
площади городка рядом с бронзовым памятником пав-
шим итальянским солдатам установить мраморный 
монумент в честь Вилли-Владимира, отдавшего жизнь 
за чужую свободу в борьбе с общим врагом.

По случаю торжественного, с воинскими почестями, 
открытия монумента, на близлежащей вилле Дель Пра-
то прошла целая конференция. Посол России в Италии 
Сергей Разов напомнил, что в итальянском Сопротив-
лении участвовали 5000 советских солдат, 800 из кото-
рых сложили здесь головы.   

В МИРЕ

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 22.10.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 2747М
Тираж 115 243
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

РОССИЯ И США БЛИЗКИ 
К СОГЛАШЕНИЮ ПО СНВ-3

Александр Гасюк

В США положительно отреагировали на предложение 
Москвы продлить истекающий в феврале 2021 года До-
говор о мерах по сокращению и ограничению страте-
гических наступательных вооружений (СНВ-3). Согла-
сно ранее озвученным МИД России условиям, ради 
пролонгации этого важного документа Россия готова 
на год «заморозить» количество своих ядерных бое-
припасов при аналогичных шагах с американской сто-
роны. Сделка может быть оформлена в ближайшие дни 
путем политических заявлений со стороны руководст-
ва двух стран с последующим обменом юридически 
обязывающими дипломатическими нотами.

«Мы ценим готовность Российской Федерации до-
стичь прогресса в вопросе о контроле над ядерными 
вооружениями. США готовы немедленно провести 
встречу, чтобы финализировать поддающееся верифи-
кации соглашение», — заявила руководитель пресс-
службы госдепа Морган Ортэгус. Энтузиазм в США, 
где менее чем через две недели пройдут выборы прези-
дента, понятен. Продление действия ДСНВ, пусть и не 
в оптимальном для американцев виде (без учета новей-
ших типов российских стратегических вооружений), 
стало бы для стремящегося переизбраться Дональда 
Трампа важным «дипломатическим свершением в по-
следние дни предвыборной кампании», пишет газета 
The Wall Street Journal. Основная же задача проявляю-
щей гибкость России — избежать неконтролируемой 
ядерной гонки, обеспечить собственную националь-
ную безопасность и выиграть дополнительное время 
для более содержательных переговоров с США по кон-
цептуальным вопросам обеспечения стратегической 
стабильности в мире. Тем более что их будет гораздо 
продуктивнее вести уже после завершения нервозного 
избирательного цикла в США и вне зависимости от его 
исхода. Ведь главный оппонент американского прези-
дента демократ Джозеф Байден уже обозначил свою го-
товность продлить CНВ-3 на пять лет.   

Владимир Снегирев, Прага

П
равительство Че-
хии на экстренном 
заседании утром 21 
октября ввело в 
стране новые огра-
ничительные меры. 
Этому предшество-
ва л  продолжаю-
щийся рост числа 

заболевших. Так накануне здесь 
был зафиксирован новый анти-
рекорд: почти 12 тысяч выяв-
ленных за сутки граждан с ко-
ронавирусом. Всего  в Чехии 
113 тысяч человек, у которых 
болезнь протекает в активной 
фазе. Поскольку существую-
щие клиники уже не справля-
ются с волной новых пациен-
тов, принято решение открыть 
ряд полевых госпиталей, а так-
же оборудовать под стациона-
ры выставочные комплексы. По 
сути дела, новые ограничения 
означают если не локдаун, то 
ситуацию очень близкую к 
нему. Так, с четверга запрещено 
свободное перемещение гра-
ждан, если оно не связано с вы-
полнением рабочих обязаннос-
тей, посещением магазина или 
больницы. Ограничена работа 
госучреждений. Закрыто боль-
шинство магазинов и торговых 
центров. Маски теперь обяза-
тельны не только в закрытых 

помещениях, но и на улицах. 
Правительство также выступи-
ло с призывом к врачам-добро-
вольцам принять участие в ле-
чении заболевших. В ближай-
шие дни, как сообщил премьер 
Андрей Бабиш, здесь ждут ко-
манду медиков из США, при-
званных помочь чешским кол-
легам. 

Напомним, весной все эти 
меры сопровождались еще и 
закрытием внешних границ 
Чехии, прекращением пасса-
жирского сообщения по земле 
и по воздуху с другими страна-
ми. Сейчас международные 
рейсы отменены только в аэ-
ропорту города Брно. Прага 
пока не закрывает свое небо от 
полетов в города Европы, в 
Москву, США, на курорты 
Египта. Однако если взрывной 
рост числа заболевших оста-
новить не удастся, то, возмож-
но, локдаун станет еще более 
жестким. Но вот вопрос: согла-
сятся ли с новыми ограниче-
ниями сами чехи? Воскресные 
беспорядки на Староместской 
площади, в ходе которых были 
задержаны больше сотни чело-
век и ранены двадцать пять по-
лицейских, это сигнал властям 
со стороны тех горожан, кто 
считает  принятые меры огра-
ничивающими их права и сво-
боды.  
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Всего три месяца назад в Праге на Карловом мосту устроили пир, прощаясь с коронавирусом. Теперь власти Чехии, пытаясь оостановить вторую волну, вводят все новые ограничения.

— Читайте также: 
Как исторические вымыслы 
и провокации переместились 
в интернет
rg.ru/art/1958003

ПАРАЛЛЕЛИ Правительство Чехии на экстренном заседании 
ввело в стране новые ограничительные меры

В Чехии опять локдаун

РЕСУРСЫ Что не дает расти 
ценам на нефть 

Зажали баррель 

Сергей Тихонов

Цены на нефть уже более двух недель, с 5 октября, зажа-
ты в узком коридоре между 41 и 44 долларами за бар-
рель марки Brent. Заседание мониторингового комитета 
ОПЕК+ и позитивная статистика о росте промпроизвод-
ства в Китае так и не смогли заставить котировки перей-
ти к уверенному росту. Впрочем, как и новостям об уве-
личении количества заболевших коронавирусом в мире 
не удается их серьезно опустить. 

Опасения ужесточения карантинов из-за второй вол-
ны пандемии COVID-19 заставляют с пессимизмом смо-
треть на перспективы быстрого восстановления рынка, 
но дело не только в этом. Освобожденная от выполнения 
сделки ОПЕК+ Ливия продолжает наращивать добычу, 
доведя ее уже до 500 тысяч баррелей в сутки и планирует 
поднять ее уровень в 2021 году до 1,1 млн баррелей. Для 
сравнения, суммарно должники ОПЕК+, компенсирую-
щие невыполненные ранее условия сделки, в сентябре 
сократили добычу на 249 тысяч баррелей в сутки. Кроме 
того забастовка нефтяников в Норвегии, сократившая 
производство на 300 тысяч баррелей в сутки, заверши-
лась, и добыча в стране опять возросла.

Производство нефти в США перестало падать. «Не-
фтяная отрасль США подает признаки оживления», — го-
ворит директор по анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики УК «Альфа-Капитал» Владимир Брагин. — 
И хотя объемы добычи не поднимаются выше 11 млн 
баррелей в сутки, число активных буровых установок 
достигло 205, максимального значения с июля».

«К концу года цены на нефть могут вырасти до 48 дол-
ларов за баррель», — считает глава отдела стратегий на 
товарно-сырьевом рынке Saxo Bank Оле Хансен. По его 
мнению, стимул для роста котировок может дать не 
только пролонгация действующих условий ОПЕК+ на 
2021 год, но и победа Джо Байдена на выборах в США, 
которая будет означать ужесточение экологической по-
вестки и проблемы для американской нефтегазовой от-
расли, считает Хансен.   

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Польша
В Познани в небольшой часовне задержали священ-

ника, который проводил молебен с нарушением пра-

вил безопасности: ни он, ни верующие не соблюдали 

дистанцию и не были в масках. Телеканалы показали 

кадры, на которых полицейские буквально выносят 

ксендза из часовни. По данным местного телеканала 

TVN24, проводивший богослужение священник Ми-

хал Возьницки подвергал людей опасности, настаивая 

на том, что «все его прихожане — одна семья, а в семье 

маски носить необязательно». Обряд транслировался 

в интернете, и на место очень быстро прибыли поли-

цейские, которым пришлось насильно выводить лю-

дей из тесного помещения. Теперь священнику, не 

только организовавшему этот подпольный молебен, 

но и оказавшему сопротивление стражам порядка, 

грозит штраф до 30 тысяч злотых (около 600 тысяч 

рублей. — Прим. ред.).

Католическая церковь в Польше придерживается по-

зиции «мы не можем делать вид, что ничего не проис-

ходит, ведь пострадавшие — среди нас». Только в Вар-

шаве на карантин закрыты два монастыря и один ко-

стел. В них зафиксированы случаи заражения священ-

нослужителей коронавирусом. В начале октября при-

мас (предстоятель. — Прим. ред.) Польши архиепископ 

Войцех Полак пообещал в интервью порталу Interia: 

«Мы будем внимательно следить за ограничениями, 

которые вводит Государственная санитарная инспек-

ция. Для нас важно с одной стороны придерживаться 

всех правил безопасности и осторожности, а с другой 

— обеспечить верующим доступ к святыням». В хра-

мах, которые находятся в «красной зоне», а это 152 

района, в которых живут около 70 процентов населе-

ния страны, с 17 октября действует ограничение: один 

верующий на семь квадратных метров площади. В 

«желтой зоне» — то есть во всех остальных польских 

городах и деревнях, на одного верующего должно при-

ходиться не менее четырех квадратных метров сво-

бодного пространства. На входах в храмы висят дезин-

фекторы, от прихожан требуют носить маски и соблю-

дать положенную дистанцию 1,5 метра. Но, если в 

больших городах, где множество огромных храмов, 

верующие могут найти возможность посетить обяза-

тельное воскресное богослужение, то для маленьких 

деревенских костелов невозможность вместить всех 

прихожан стала настоящей проблемой. Митрополиты 

освобождают прихожан от обязанности присутство-

вать на воскресных и праздничных Мессах, многие 

храмы ведут трансляцию богослужений в интернете.

Германия
Власти Баварии в рамках ужесточения карантинных 

мер запретили жителям покидать жилье без уважи-

тельной причины и обязали их повсеместно носить 

маски. Закрыты школы и детские сады, места досуга 

и отдыха, отменены общественные мероприятия. 

Штрафы за нарушения ограничений могут достигать 

25 тысяч евро.

Ирландия
Ирландия стала первой из стран Евросоюза, где влас-

ти объявили общенациональный локдаун из-за нового 

роста заболеваемости коронавирусом, который фик-

сируется с сентября. Ограничения введены с 21 октя-

бря и будут действовать до 1 декабря. Теперь местным 

жителям запрещено отходить дальше, чем на 5 кило-

метров от своих домов. Нарушителям грозит штраф.

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Ариадна Рокоссовская
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МУЗЫКА В Москве прошла 
премьера оперы «Анна К.»

Уповая 
на светлое 
будущее

Мария Бабалова

В рамках сразу двух фестивалей «Видеть музыку» и 
«Серьезно и легко!» форума, посвященного 75-летию 
композитора Александра Журбина, на сцене Зала име-
ни П.И. Чайковского представили концертную версию 
оперы «Анна К.». 

Право первого исполнения автор доверил Государ-
ственной академической симфонической капелле Рос-
сии во главе с дирижером Валерием Полянским, и ге-
рои знаменитого романа Льва Толстого запели голоса-
ми солистов московских театров. Режиссером пре-
мьерного концертного представления и комментато-
ром всего происходящего в опере выступил актер и ху-
дожественный руководитель «Школы драматического 
искусства» Игорь Яцко.

«Анна Каренина» — один из самых востребованных 
сюжетов в мировой культуре. Есть пьесы, множество 
наших и зарубежных фильмов, существуют даже балет 
и мюзикл, а вот оперы еще не было. Но созданная семь 
лет назад партитура несколько лет пролежала в столе 
композитора, и была надежда, что, быть может, пре-
мьера состоится в Большом театре. Однако первое 
представление оперы произошло лишь сейчас, причем 
в концертном варианте, хотя и с оркестром, и с хором, 
но в существенно усеченном из-за пандемии составе.

Александр Жур-
бин — автор почти 
полусотни вокаль-
но-театральных 
произведений. Са-
мое известное его 
сочинение — рок-
опера «Орфей и Эв-
ридика». Сейчас ее 
можно увидеть на 
сценах Свердлов-
ской академиче-
ской музкомедии и 
Крымского музы-
кального театра; 
еще один популяр-
ный мюзикл «Бин-
дюжник и Король» значится в афише Красноярского 
ТЮЗа. В Москве сейчас идут мюзикл «Цезарь и Клео-
патра» в театре «Московская оперетта», оперы «Мел-
кий бес» на Камерной сцене Большого театра и «Мета-
морфозы любви» на подмостках МАМТ.

«Анна К.», по признанию автора, — его самое круп-
ное и серьезное произведение в оперном жанре, о кото-
ром он многие годы мечтал. Это три часа музыки и 
вольный пересказ, даже, точнее, фантазия на сюжет 
толстовского романа. Александр Журбин искал свой 
взгляд на хрестоматийное произведение, хотел создать 
нечто особенное, не повторяющее уже существующие 
интерпретации. И обозначенной в названии героиней 
новой оперы оказалась 19-летняя Аннушка, Аня Каре-
нина — дочь Анны Аркадьевны Карениной и графа 
Алексея Вронского, дитя запретной любви, которую 
вырастил Алексей Каренин. 

К сожалению, авторы либретто Анна Родионова и 
Сергей Плотов не сумели передать магию толстовско-
го слога. Хотя много чего придумали — например, пер-
вый бал Аннушки (очевидная калька с другой толстов-
ской героини — Наташи Ростовой), но текст получился, 
на мой взгляд, значимо слабый и «мелкий» для такой 
оперы, музыка которой очень искренняя, обладающая 
легким флером радости узнавания. Александр Журбин 
даже посетовал и в шутку, и всерьез на то, что нельзя 
было привлечь к работе над оперой самого Льва Нико-
лаевича Толстого.

Действие спектакля происходит в двух временных 
периодах: в первой половине 70-х годов XIX века и 16—
17 ноября 1893 года. Возникает и новый, неожиданный 
персонаж оперы — композитор Петр Чайковский, чью 
музыку герои слушают дважды. Сюжет многослойный, 
почти детективно закрученный, но все же чересчур по-
груженный в быт, перегруженный слишком большим 
количеством мелких, не имеющих образного значения 
деталей.

В опере заняты тринадцать солистов. Партию Ан-
нушки исполнила Екатерина Чудотворова, ее матери — 
Елена Терентьева. Удивительно, что композитор пору-
чил эти роли легкому, субреточному, а не лирико-дра-
матическому сопрано и не пошел на интересное дра-
матургическое решение — отдать обе партии одной пе-
вице. Каренин в новом сочинении оказался тенором 
(Евгений Либерман), Вронский — баритоном (Андрей 
Бреус). Нельзя не упомянуть и классно проработан-
ный, очень важный в русском искусстве образ Няни 
(замечательно исполненный Надеждой Крыгиной), 
прописанный композитором для не академического, 
а народного голоса. Подобный художественный прием 
встречается, например, и в некоторых ролях оперы Ро-
диона Щедрина «Мертвые души»… Герои оперы «Анна 
К.» живут в предчувствии XX века, возлагая на него, 
как мы теперь знаем, абсолютно несбыточные над-
ежды. Точно так же, как мы упрямо надеемся сегодня 
на ХХI столетие. 

На юбилейном фестивале «Серьезно и легко!» лю-
бителей музыки ожидают еще две значительные пре-
мьеры. Первой, 27 октября и 17 ноября, будет пред-
ставлена новая опера-буфф «Счастливый день» — это 
заключительная часть трилогии больших оперных со-
чинений Александра Журбина (две другие — романти-
ческая драма «Альберт и Жизель» и опера-трагедия 
«Анна К.»). А в феврале 2021 года в театре «Москов-
ская оперетта» запланирована премьера мюзикла 
«Куртизанка», в основе которого история реальной 
женщины, жившей в Венеции в эпоху Ренессанса, — 
итальянской поэтессы Вероники Франко.  

ДАТА 150 лет назад родился писатель, ставший первым русским 
нобелевским лауреатом

Чемоданы Бунина 
Игорь Вирабов 

Р
асставим точки сразу. 
Героев мультика «Ну, 
погоди!» с писателем 
Иваном Буниным свя-
зывает только чемо-
дан. Но сколько в этом 
чемодане! 

Ну, чемодан, 
погоди! 

В 1931 году Иван Бунин на-
писал рассказ «История с чемо-
даном». В тридцать первом — в 
тот самый год, когда появился 
рассказ, — ожидания получения 
Нобелевской премии не оправ-
дались. Для Бунина уже в чет-
вертый раз. Бунин записал: «Не 
дали премии — дело кончено!»

Конечно же, рассказ не свя-
зан с этим напрямую — он лишь 
говорит об атмосфере, об ощу-
щениях писателя в тот год. Но и 
это немало.

«Пол за мной опять рухнул, 
впереди же встал дыбом — и че-
модан быстро выскользнул из-
под моего тела, крепко дал мне в 
темя и, крутясь, грохоча, сам 
понесся под койку. Я мгновенно 
перевернулся и уже готов был 
вбить его туда одним ударом, но 
он вдруг подпрыгнул, как мя-
чик, взвился и понесся к двери, 
а я угодил как раз туда, куда его 
метил, — под железную сетку 
койки, страшно ободравшую 
мне плечи».

Герой рассказа убегает из ка-
юты, грозя взбесившемуся че-
модану — готовым слоганом для 
будущих мультипликаторов 
«Ну, погоди!» У чемодана в жиз-
ненном и творческом пути Ива-
на Бунина особенная роль. Рас-
сказ — только зацепка, ключик.

Большую часть «Истории с 
чемоданом», посвященной вро-
де бы воспоминанию о первом 
заграничном путешествии писа-
теля в Турцию, на самом деле за-
нял сам предмет, который слу-
жит переноске и хранению ве-
щей, скрывает их от посторон-
них глаз — а внешней стороной 
обозначает статус своего вла-
дельца. По Бунину — «ближай-
ший, интимнейший друг челове-
ка». Рассказчик встретил в мага-
зине чемодан — и это преврати-
лось в их любовное свидание. Он 
обожает и любуется замочками, 
защелками и ценной кожей, он 
подчиняется объекту страсти с 
женской нежностью. И даже к 
бунту чемодана в шторм отнес-
ся с пониманием — как к капризу 
любимого: «Теперь, на свободе, 
он носился по каюте как угоре-
лый. Он точно мстил кому-то за 
<свою прежнюю> покорность».

И если заглянуть вперед: че-
рез два года в нобелевской речи 
именно об этом — о свободе (но 
не чемодана, а писателя) — Бу-
нин скажет нобелевским акаде-
микам: «Для писателя эта сво-
бода необходима особенно, — 
она для него догмат, аксиома…»

Чемоданы яблок и любви
Первый значительный чемо-

дан обнаружился в рассказе 
1897 года «Без роду-племени». 
Бунину было двадцать шесть. 
Герой его запутался в любовных 
увлечениях и отбивался от на-
стойчивой подруги: «Не хочу 
вашей мещанской любви». Та 
была настойчива: «А я не хочу 
твоей декадентской дружбы!» 

Избавившись от всех подруг, 
он «выдвинул из-под кровати 
чемодан с письмами, бумагами 
и нотами — и опустил руки. Тут 
все <его> воспоминания. Этот 
чемодан — <его> старый това-
рищ». Единственный, надеж-

ный! Открыл его — и сразу же на-
хлынуло: уездный городок, вос-
поминание о разоренном поме-
щичьем гнезде, о юности, забы-
той родине. «Каждый раз, как 
мне приходится укладывать <в 
этот истрепанный чемодан> 
мой скарб, я говорю себе: вот 
еще невозвратно прошло столь-
ко-то лет; еще часть моей жизни 
оторвана… И мне больно гово-
рить это себе».

Известно: Бунин тосковал 
всю жизнь по отчему имению 
Озерки, которое им с братьями 
пришлось продать. С восемнад-
цати лет — как стал публико-
ваться — он метался. Из Орла в 
Полтаву к брату и обратно. Пи-
сал стихи — искал признания. 
Печатался — и ждал надежных 
гонораров. Но деньги — улетучи-
вались моментально. Была кор-
ректорша Варвара — и исчезла. 
Сватался к сестре обожаемого 
Антона Чехова — Марии, но и 
она была против мещанства. 
Женился на Анне Цакни, дочке 
одесского издателя с приданым, 
— разбежались со скандалом. 
Женится на дочке видного мо-
сковского чиновника Вере Му-
ромцевой. И все это — под стук и 
грохот чемоданов.

Распахивал — оттуда россы-
пью пошли изысканные «Анто-
новские яблоки». Читателей и 
критиков в рассказе удивляла 
бунинская ностальгия: «Кре-
постного права я не знал и не ви-
дел, но, помню, у тетки Анны Ге-
расимовны чувствовал его». 
Подробно, тонко, поэтично шел 
рассказ о том, как прежде мир 
был домовит и крепок: и дворо-
вые люди, «когда въезжаешь во 
двор, подтягиваются и низко-
низко кланяются». Крестьяне 
были хороши, нарядны — зави-
дев барина, снимали шапки. И в 
чаще сада на коралловых ряби-
нах квохтали дрозды, и гулко сы-
пались в кадушки яблоки. Дух 
захватывало — как был гармони-
чен мир. Все знало свое место.

«Ну, ну, девки, девки!» — 
строго кричит степенный пода-
вальщик, облачаясь в широкую 
холщовую рубаху. Девки торо-
пливо разметают ток, бегают с 
носилками, метлами… Барин 
стоит у ворот риги и смотрит, 
как в ее темноте мелькают кра-
сные и желтые платки, руки, 
грабли, солома, и все это мерно 
двигается и суетится под гул ба-
рабана и… свист погонщика».

Что прятал чемодан? Бунин 
признался Чехову в любви к его 
творчеству: «В вас народная 
кровь». Тот отвечал многозна-
чительно: «А в вас дворянская». 
Но тут же добавлял — как Буни-
ну запомнилось, что это в прин-
ципе «гораздо лучше», посколь-
ку «мужики и купцы страшно 
быстро вырождаются».

Про это вырождение у Буни-
на появится рассказ «Деревня». 
Здесь антоновкой не пахло, 
жуть и вырождение — и посреди 
рассказа появлялся юный «жи-
ворез» Дениска, прикупивший 
истрепанный «чумадан» и кни-
жек про «Невинную девушку в 
цепях насилия» и «Роль проле-
тарията в России». Книжки в 
кармане (маленькие и ничтож-
ные) — а в «чумадане» пусто, как 
и за душой.

Критики ругались, упрекали 
Бунина за барские замашки. Он 
пожаловался на обидчиков 
Максиму Горькому: вот гово-
рят, что у него «ботинки (будто 
бы лакированные), поместья, 
мигрени и страхи мужицких 
бунтов». «За всю мою жизнь не 
владел я буквально ничем, кро-
ме чемодана».

И следом выплыл «Господин 
из Сан-Франциско» — здесь ге-
рой, который выбился из грязи 
в князи, новый буржуа, решил, 
что он стал ровней тем аристо-
кратам, «кого некогда взял себе 
за образец». И чемоданы у него 
приличные — с ними носятся 
«дюжие каприйские бабы». А 
все зря. Природу не обманешь. 
Выскочку хватил удар. И паро-
ход с «бесчисленными огненны-
ми глазами» повез его обратно 
не на верхней палубе, а в трюме, 
вместо чемодана — гроб. Не надо 
было занимать чужое место.

Бунинский родственник Пу-
шешников вспоминал, как по 
пути на Капри писатель священ-
нодействовал вокруг своего че-
модана. «Иван Алексеевич взва-
ливает чемодан наверх, бранит-
ся, что он не входит, но потом, 
добившись все-таки того, что 
ему хотелось, и расставив вещи, 
как ему казалось нужным, са-
дится в изнеможении на диван и 
закуривает папиросу. Затем на-
девает черную кожаную куртку 
с кожаной красной подкладкой, 
натягивает на лоб черную шел-

ковую шапочку и, достав из че-
модана складной серебряный 
подсвечник, зажигает свечу на 
столике у окна и начинает прос-
матривать свои сафьяновые те-
тради со стихами…»

Чемоданы реквизируют
Чудовищное время наступи-

ло после революции — тут испы-
тания для бунинских чемоданов 
по-настоящему и начались. 
Сначала сборник «Под серпом и 
молотом», потом «Окаянные 
дни». Бунины в Одессе — накану-
не эмиграции. Боятся слухов: 

«Реквизируют сундуки, чемода-
ны и корзины».

Бунины пошли в галантерей-
ный магазин за чулками и баш-
маками. Цены ломовые — отказа-
лись от покупки. А какие-то за-
тасканные люди разбирали без 
разбору все. Понятно, «зарабо-
тали на тех, кто бежал, — сказала 
Вера Бунина, — ведь за каждый 
чемодан, чтобы внести на паро-
ход, брали по 1000 рублей, да 
сколько еще наворовали».

Сходили в гости к почтен-
ным де Рибасам: семье при-
шлось бежать из Киева, бросив 
все чемоданы. 

В начале февраля 1920-го 
«тронулись в путь, — как записа-
ла в дневнике Вера Бунина. — На-
валили чемоданы на маленькую 
тележку, которую вез очень ста-
ренький, пьяненький человек». 
С трудом пробрались к гавани 
среди «подвод с сундуками, че-
моданами, корзинами». Нако-
нец «втащили чемоданы» на па-
роход «Спарта». Французы 
страшно «возмущались, что на 
французском пароходе получи-
ли каюты русские». Бунины 
уплыли навсегда.

В Софии писатель отлучился 
из гостиничного номера минут 
на десять, вернулся — «и едва 
устоял на ногах: чемодан, в ко-
тором хранилось все наше до-
стояние, был раскрыт и огра-
блен дотла, — на полу было раз-
бросано только то, что не имело 
никакой ценности, — так что мы 
оказались уже вполне нищими, 
в положении совершенно отча-
янном. Замки чемодана были 
редкие, подобрать к ним ключи 
было невозможно, но я, про-
снувшись, сам отпер чемодан, 
чтобы взять из него золотой 
хронометр, посмотреть, кото-
рый час... — и, посмотрев, бросил 
чемодан не запертым».

Следом из бунинского чемо-
дана выйдет волшебно тонкая 
«Митина любовь» — где первая 
любовь вдруг обернется гибе-

лью. Жизнь героя разделилась 
надвое — рядом с любимой Ка-
тей и без нее, в «стихии пола». 
Границу обозначил чемодан — 
перед отъездом он пытался «за-
душить чемодан», «завязывал 
чемодан» трясущимися руками. 

Нобель в чемодане
В 1933-м он стал лауреатом 

Нобелевской премии: «За стро-
гое мастерство, с которым он 
развивает традиции русской 
классической прозы».

Заняли денег на поездку. Бу-
нин поехал с Верой и с поэтес-
сой Галиной Кузнецовой, став-
шей членом их семьи. На пути в 
Стокгольм бельгийские тамо-
женники заподозрили в чем-то 
их чемоданы. Бунинский секре-
тарь Андрей Седых «что-то го-
ворил насчет премии, но на 
бельгийцев это не подействова-
ло». Открыли чемоданы — там 
тетради, альбомы и рукописи. 
Бельгийцы «безнадежно махну-
ли рукой».

Премия составляла в пере-
счете 733 514 французских 
франка. Чек чуть не потеряли 
прямо во время церемонии. 
Чуть не половину Бунин раздаст 
нуждающимся литераторам и 
благотворителям и просто по-
прошайкам. К началу Второй 
мировой войны останется сов-
сем немного — растеклись куда-
то понемногу.

В 1933-м вышло одно из са-
мых значительных произведе-
ний Бунина — «Жизнь Арсенье-
ва». С этим лирико-автобиогра-
фическим романом обычно свя-
зывают Нобелевскую премию. 
Здесь тоже, если вчитываться, 
множество запрятанных пру-
жин и тайных маячков — то «че-
моданишко и несколько кни-
жек, составлявших все богатст-
во», то «коридорный глупо ста-
вит чемодан на ковер посреди 
комнаты», а то герой «устроил-
ся со своим чемоданчиком в 
углу возле двери, сидел и вспо-
минал». Потом «схватил свой 
чемоданчик» и «прощай, гимна-
зия!» — и первая любовь нам 
только снилась».

В октябре 1936 года Бунин 
поехал в Прагу выступать перед 
читателями. Он записал в днев-
ник, как возвращался: в городе 
Линдау немецкие таможенники 
«три часа осматривали каждую 
малейшую вещицу в моих чемо-
данах и в моем портфеле с такой 
жадностью, точно я был пой-
манный убийца, и все время 
осыпали меня кричащими во-
просами, хотя я уже сто раз зая-
вил, что не говорю и почти ниче-
го не понимаю по-немецки». Та-
моженный досмотр сопрово-
ждался унижениями: Бунина 
раздели донага, оторвали под-
кладку шляпы, пытались ото-
рвать подошвы от ботинок: не 
прячет ли чего-то. Такого не бы-
вало с ним даже в лихие «окаян-
ные дни».

Перед отъездом в Грас — где 
им предстояло провести все 
годы войны — собрали все те-
плые вещи. В дневнике у Веры 
Буниной: набралось всего на 
один чемодан. 

Кабинет завален 
чемоданами

В сороковом году в рассказе 
«Генрих» (он войдет в сборник 
«Темные аллеи») снова появи-
лись чемоданы Бунина — снова 
неспроста. Вначале предвкуше-
ние: «все было прибрано, чемо-
даны готовы» — породисты и эле-
гантны, как и сам герой. Кучер 
Касаткин везет его и чемоданы к 
поезду, неодобрительно качая 
шапкой: «За границу, значит, от-
правляетесь… Охота пуще нево-
ли!» — ««И правда, зачем я еду?». 
От поэтессы Нади, утонченной 
Ли, цыганки Маши — едет за сча-
стьем в Ниццу, с переводчицей 
Еленой Генриховной (Генрих — 
псевдоним). Ночь в поезде до 
Вены — упоение любовью. Она 
осталась встретиться с австрий-
ским женихом-писателем. Он 
будет ждать и не дождется в Ниц-
це. Историю венчали чемоданы: 
герой укладывал в них вещи, ста-
раясь «не жалеть о своей бес-
смысленной, испорченной по-
ездке». Случайная газета удари-
ла, как гром: его Генрих была за-
стрелена ревнивцем в Вене.

Дальше — началась война. 
За сводками с Востока в бу-

нинском Грасе следили при-
стально. Дневник писателя ша-
рахался, как чемодан на парохо-
де в качку. Конечно, режет по 
сердцу такая запись октября со-
рок первого года: «Нет, немцы, 
кажется, победят. А может, это и 
неплохо будет?» Но ведь днев-
ник писался для себя — не вслух 
— и впитывал в себя всю окружа-
ющую атмосферу.

Казалось, вся Европа вслед за 
Гитлером оправдывала свой вар-
варский поход на Россию «свя-
щенной войной против комму-
низма». Может, в этом правда? 
Ведь он же сам ненавидел кра-
сных «челкашей», большевиков, 
бунтовщиков. Но… Приходили 
фронтовые сводки о боях под 
тульским городком Ефремовым 
— и все переворачивалось. Да 
при чем тут «антикоммунизм»? 
— горят могилы всех его родных. 
Декабрь сорок первого: «Апока-
липсис! Русские взяли назад Еф-
ремов, Ливны и еще что-то. В Еф-
ремове были немцы! Непости-
жимо! И какой теперь этот Еф-
ремов, где был дом брата Евге-
ния, где похоронен и он, и Настя, 
и наша мать». Ум за разум.

Блокноты с дневниками пря-
чутся в очередные чемоданы. 
Зимой сорок второго он услы-
шал: «Немцы объясняли неверо-
ятно ожесточенное сопротивле-
ние русских тем, что эта война 
не то, что во Франции, в Бельгии 
и т. д., где имелось дело с людьми, 
имеющими «l’intelligence», — что 
в России война идет с дикарями, 
не дорожащими жизнью, бес-
чувственными к смерти». Но по-
сле этих строк сейчас же: «В Рос-
сии 35 гр. мороза (по Ц.) Рус. ата-
куют и здорово бьют». 

Читает Шолохова «Тихий 
Дон», Бабеля и Зощенко. То ге-
ниально, то опять о «хамстве», 
«мелкой, пошлой жизни» и 
«убогом языке». И все-таки 
опять читает. «Часто думаю о 
возвращении домой. Доживу 
ли? И что там встречу?». И сно-
ва: «Все думаю, если бы дожить, 
попасть в Россию! А зачем? Ста-
рость уцелевших (и женщин, с 
которыми когда-то), кладбище 
всего, чем жил когда-то...».

В 1942-м, когда забрезжила 
надежда, что в войне наступит 
перелом, Бунин отметил в днев-
нике, что завершил работу над 
своим лучшим сборником рас-
сказов — «Темные аллеи». 

Но ему не легче. В дневнике у 
Бунина — синхрон со сводками 
боев, такое искреннее чувство: 
«Русские идут, идут». «Взята 
Одесса. Радуюсь. Как все пере-
вернулось!» «Взят Псков. Осво-
бождена уже вся Россия. Совер-
шено истинно гигантское дело!» 

После войны они в Париже — 
зашевелились чемоданы. Вера 
Бунина писала: муж «начал ра-
боту по своему архиву, так что 
его кабинет очень загроможден 
чемоданами. Это хорошо. Вве-
дет его в работу».

Встречался с Симоновым и 
советским послом, хвалил Твар-
довского и Паустовского с Ката-
евым. Стал переписываться с 
давним приятелем из горьков-
ского круга — Телешовым. Ему 
теперь писала коммунистка Эль-
за Триоле. Туманно высказал же-
лание, чтобы его архив когда-ни-
будь вернулся в Россию. 

В 1950-м съездили в Антибы 
на Лазурный берег. . «На мину-
ту, — написала Бунина, — был за-
держан поезд из-за наших чемо-
данов. Их было 7, да 3 я взяла 
сама. Здесь тишина, народу «на 
донышке». Кормят хорошо». В 
1953 восьмидесятитрехлетний 
Бунин скончался в Париже.  

1933 год. Стокгольм. Шведский 
король вручает Ивану Бунину 
Нобелевский диплом.

А К Ц Е Н Т

После войны Вера Бунина писала: муж 
«начал работу по своему архиву, так что 
его кабинет очень загроможден чемода-
нами. Это хорошо. Введет его в работу» 

Концертную версию новой оперы «Анна К.» зрителям Зала 
имени Чайковского представил автор — Александр Журбин.

Автор даже посе-
товал — и в шутку, 
и всерьез, — 
что нельзя при-
влечь к работе 
над оперой самого 
Льва Толстого

Кстати

ГДЕ УВИДЕТЬ ЭТУ ЦЕННУЮ РЕЛИКВИЮ?

В Литературно-мемориальном музее Ивана Бунина 
в Ельце хранится чемодан, с которым в 1933 году писа-
тель ездил в Стокгольм за Нобелевской премией. 
Чемодан французский, прочный, достаточно легкий. 
Обтянутый холщовой тканью, по углам кожаные 
накладки. Размеры: 52 х 34 х 20 см. 

В 2009 году злоумышленники проникли в музей через 
окно, унесли среди прочих экспонатов чемодан. 
Украденное оценили в полмиллиона рублей. 
Следственные органы напряглись — и скоро воры были 
найдены. 
Чемодан Ивана Бунина вернулся.
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ПРЕЦЕДЕНТ Бауманку 
накажут за «ковидные» 
нарушения 

Другим наука

Сергей Бабкин

В одном из флагманских вузов страны, МГТУ имени Ба-
умана, найдены серьезные нарушения антиковидных 
мер. По мнению специалистов управления Роспотреб-
надзора по Москве, они стали причиной вспышки 
COVID-19 у студентов. 

Как уточнили в пресс-службе управления, о тревож-
ной ситуации заявили студенты Бауманки. Они счита-
ют, что заболеваемость среди их товарищей и препода-
вателей начала расти из-за формального подхода к де-
зинфекции. Санитарный контроль подтвердил эти опа-
сения. Эпидрасследование, обязательное в таких слу-
чаях, ведется в четырех корпусах: на 2-й Бауманской, 
Рубцовской набе-
режной, Госпиталь-
ном и Волховском 
переулках. Специа-
листы еще анализи-
руют ситуацию, но 
уже сейчас очевид-
ны серьезные нару-
шения. 

Самое главное 
замечание относит-
ся к дезинфекции. 
Журналов и графи-
ков нет, поэтому 
сложно понять, ре-
гулярно ли она ведется. Такая же ситуация с дезинфек-
цией аудиторий после занятий. Между тем по санитар-
ным нормам  все поверхности нужно обрабатывать раз 
в три часа. Есть нарекания и к проветриванию помеще-
ний, и к контролю за масочным режимом. Социальную 
дистанцию в корпусах также не соблюдали, да и раз-
метку проверяющие не нашли. Все это в совокупности 
привело к вспышке ковида в вузе, считают специали-
сты Роспотребнадзора.

На вуз как на организацию за нарушение санитар-
ных требований составлен протокол по статье 6.3 
КоАП, его рассмотрит суд. В крайнем случае эта статья 
предусматривает административное приостановление 
работы. Вуз получил предписание от санитарной ин-
спекции и уже начал его выполнять. Как сообщили в 
пресс-службе Бауманки, здания трех корпусов и тех-
никума закрыты на дезинфекцию до 23 октября.  

Извещение о намечаемой к осуществлению 
хозяйственной деятельности  

и начале проведения процедуры ОВОС
ПАО ГМК «Норильский никель» совместно с ОАО Институт 

«Уралгипроруда» и Управление городского хозяйства Админист-
рации города Норильска согласно Федеральному закону «Об эко-
логической экспертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ и в соответствии 
с требованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэколо-
гии от 16.05.2000 № 372, извещают о проведении общественных 
обсуждений материалов предварительной оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду (далее — материалы предварительной ОВОС) и проекта 
технического задания на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее — ТЗ) по объекту государственной эко-
логической экспертизы: «Рудник «Маяк». Поверхностный закла-
дочный комплекс». 

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта: 
«Рудник «Маяк». Поверхностный закладочный комплекс.

Месторасположение намечаемой деятельности: Площад-
ка строительства, территориально расположенная в непосредствен-
ной близости от площадки ВС-8 рудника «Маяк».

Наименование и адрес заказчика: ПАО ГМК «Норильский 
никель», юридический адрес: 647000, Красноярский край, район 
Таймырский Долгано-Ненецкий, г. Дудинка, ул. Морозова, д. 1, 
ОГРН 1028400000298, ИНН: 8401005730.

Представитель — Щепелина Наталья Владимировна, ру-
ководитель проекта, тел. +7 (495) 787-7667, доб. 5689, моб. 
+79857865112, e-mail: SchepelinaNV@nornik.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с сентября 2020 г. по март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление городского хозяйства Администрации 
города Норильска.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: об-
щественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная. Замечания и предложения от общественности и всех 
заинтересованных лиц по заявленным материалам могут быть 
оставлены до 26.11.2020 г. по адресу: г. Норильск, Ленинский 
проспект, 20а, МБУ «Централизованная библиотечная система» 
с 12.00 до 20.00.

По электронной почте: PZK.obsujdenie@gmail.com
Контактное лицо: Миронова Анастасия, тел. 89216518368. 
Поступившие замечания, предложения и ответы на них будут 

рассмотрены при проведении общественных слушаний. По ре-
зультатам проведения общественных слушаний внесение заме-
чаний и предложений от участников общественных обсуждений 
продлится до 18.00 по местному времени 26.11.2020 г. по элект-
ронной почте: PZK.obsujdenie@gmail.com

Общественные слушания состоятся: 26.11.2020 в 17.30 в 
конференц-зале Управления городского хозяйства Администра-
ции города Норильска, расположенном по адресу: г. Норильск, 
ул. Севастопольская, д. 7, в соответствии с распоряжением № 4719 
от 15.10.2020. 

Место и сроки доступности материалов: ознакомиться 
с проектом ТЗ и материалами предварительной ОВОС можно с 
26.10.2020 по 26.11.2020 включительно по адресу: г. Норильск, 
Ленинский проспект, 20а, МБУ «Централизованная библиотеч-
ная система» с 12.00 до 20.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с «Положением об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной деятельности в Российской Федерации» 
(утв. Приказом Госкомприроды РФ № 372 от 16.05.2000 г.) 
ПАО «Комбинат Южуралникель» уведомляет о начале прове-
дения публичных слушаний (общественных обсуждений) по 
проекту «Рекультивация земельного участка, используемого 
для объекта размещения отходов 3 класса опасности — солеис-
парителей ПАО «Комбинат Южуралникель».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация негативных 
экологических последствий, восстановление нарушенных 
территорий, хозяйственно-ценного растительного покрова, 
выполняющего водоохранно-защитные и средообразующие 
функции.

Объект рекультивации находится в границах муниципаль-
ного образования Гайский городской округ Оренбургской об-
ласти.

Заказчик проведения общественных обсуждений: 
ПАО «Комбинат Южуралникель» (ИНН 5613000143, юриди-
ческий адрес: 462402, Оренбургская область, г. Орск, ул. При-
заводская, д.1,priemn@unickel.ru, тел.: 8 (3537) 371159).

Проектная организация: общество с ограниченной ответст-
венностью «Инженерные изыскания», адрес местанахождения: 
620026, г. Екатеринбург, Свердловская область, ул. Декабрис-
тов, д. 20, литер АА2, офис Д 205, тел.: (343) 229-57-32.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (публичных слушаний (общественных обсуж-
дений): с сентября по декабрь 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Гайского городского округа Орен-
бургской области.

Форма проведения общественных обсуждений: публичные 
слушания (общественные обсуждения).

Форма представления замечаний и предложений: заполне-
ние опросного листа.

Публичные слушания (общественные обсуждения) по 
объекту государственной экологической экспертизы состо-
ятся 26 ноября 2020 г. в 16.00 в актовом зале администрации 
Гайского городского округа Оренбургской области по адресу: 
Оренбургская область, город Гай, улица Ленина, 41.

Проект и информационные материалы к нему, бланки оп-
росного листа доступны для ознакомления (заполнения) на 
официальном сайте администрации Гайского городского ок-
руга Оренбургской области в сети «Интернет» gy@mail.orb.ru, 
а также в Управлении архитектуры и градостроительства Гайс-
кого городского округа по адресу: Оренбургская область, город 
Гай, улица Ленина, 47.

Замечания и предложения принимаются Заказчиком — 
ПАО «Комбинат Южуралникель» по указанному выше адре-
су, а также в Управлении архитектуры и градостроительства 
Гайского городского округа в письменном и/или электронном 
виде со дня опубликования настоящей информации и до даты 
проведения публичных слушаний (общественных обсужде-
ний), но не менее 30 дней со дня опубликования настоящего 
сообщения, а также 30 дней после окончания общественных 
обсуждений — по адресу: 462630, Оренбургская область, го-
род Гай, улица Ленина, 47, кабинет № 5, электронная почта:  
gai-uaig@yandex.ru, тел.: 8 (35362) 4-11-36; 4-33-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Студентов Бауманки пока не пускают в корпуса, где нашли 
нарушения. Дезинфекция продлится до 23 октября.

ЗДОРОВЬЕ 

В Подмосковье 
закрылись 
выставки 
и музеи 

ВРЕМЯ 
ВТОРОГО АКТА
Ирина Рыбникова

Вчера в Подмосковье вступило 
в силу постановление губерна-
тора Андрея Воробьева о новых 
ограничительных мерах, при-
нятых из-за второй волны рас-
пространения коронавирусной 
инфекции. Перестали работать 
музеи и выставки, прекращен 
доступ зрителей на массовые 
мероприятия. 

«Наше здравоохранение 
вновь испытывает огромную 
нагрузку, количество выявлен-
ных случаев заболевания и го-
спитализаций растет», — объя-
снил Воробьев необходимость 
ограничений. В последние два-
три месяца в области в день вы-
являли в среднем по 150 новых 
больных, сейчас же регистри-
руют от 300 до 500 заразив-
шихся коронавирусом. Вчера, 
например, их было 466. «Мы ог-
раничили то, что не влияет ни 
на экономику, ни на доходы лю-
дей», — говорит губернатор. 
Пока новые ограничения будут 
работать до 7 ноября, дальше 
власти намерены действовать 
по ситуации, исходя из меди-
цинской статистики. Если 
удастся стабилизировать рост 
новых больных, все ограниче-
ния будут сняты. 

Сами мероприятия, особен-
но спортивные, при этом не от-
меняются. «Профессиональ-
ный спорт — это та же работа», 
— уточнил Воробьев. Поэтому 
все запланированные ранее 
спортивные матчи с участием 
футбольного и баскетбольного 
клубов «Химки», а также хок-
кейного клуба «Витязь» состо-
ятся, но без зрителей. Наблю-
дать за игрой можно будет 
только онлайн. Деньги за уже 
купленные билеты болельщи-
кам вернут.

Власти подчеркивают: не-
смотря на то что музеи и вы-
ставки закрылись, вход на тер-
риторию музейно-усадебных и 
парковых комплексов не запре-
щен. То есть гулять по живопи-
сным окрестностям «Нового 
Иерусалима» или дома-музея 
Чайковского можно — не полу-
чится лишь зайти внутрь поме-
щений. И ограничения не ко-
снулись деятельности театров. 
Как рассказали «РГ» в област-
ном министерстве культуры, 
они продолжают работать с со-
блюдением всех стандартов, ут-
вержденных Роспотребнадзо-
ром — ношением масок и перча-
ток, сохранением социальной 
дистанции и заполняемостью 
залов, не превышающих 50 
процентов. Муниципальные те-
атры, как правило, невелики, 
объясняют в ведомстве. Лишь 
немногие из них имеют воз-
можность давать представле-
ния в залах, вмещающих 100 и 
более зрителей, у большинства 
— довольно скромные залы, где 
не наберется и двух десятков 
зрителей, рассаженных через 
одного. 

Ужесточает область и контр-
оль за соблюдением масочного 
режима и проведением термо-
метрии в местах скопления лю-
дей. В торговых центрах площа-
дью более 5 тысяч квадратных 
метров, а также во всех заведе-
ниях общепита посетителям 
начали измерять температуру 
на входе. К слову, в обществен-
ном транспорте Подмосковья 
бесконтактное измерение тем-
пературы у пассажиров прово-
дят давно и ежедневно находят 
до 150 человек, пытающихся в 
час пик зайти в автобус или 
электричку с повышенной тем-
пературой. А еще каждый день 
выявляют порядка 10—12 тысяч 
пассажиров, которые ездят без 
масок. 

Андрей Воробьев обратил-
ся к жителям области с прось-
бой не забывать о мерах сани-
тарной безопасности. Область 
на этот раз не стала блокиро-
вать социальные карты жите-
лей из групп риска — пенсионе-
ров старше 65 лет и инвали-
дов, они могут пользоваться 
картами при оплате проезда в 
подмосковном общественном 
транспорте, но рекомендации 
по возможности оставаться 
дома для этих категорий гра-
ждан по-прежнему актуальны. 
«Берегите себя, будьте внима-
тельны и осторожны», — по-
просил жителей Подмосковья 
Воробьев.  

ТРАНСПОРТ 

Начался выпуск 
двойных 
электробусов

ГАРМОНИЯ 
В ПУТИ
Сергей Бабкин

Крупнейшие производители 
пассажирского транспорта в 
России выпустили сочлененные 
электробусы, известные в наро-
де как «гармошки». Скоро Мо-
сква возьмет одну такую маши-
ну на испытания.

По заказу «Мосгортранса» 
модель 6292 разработал «Ка-
мАЗ», недавно разработчики 
показали небольшую видеопре-
зентацию модели. Главная ее 
особенность — пассажировме-
стимость 135 человек. А это по-
чти вдвое больше, чем в обыч-
ных электробусах, которые сей-
час курсируют по Москве. Две-
ри в гармошке будут открывать-
ся наружу, что должно добавить 
простора в салоне. В 6292 пол-
ностью обновлена система кли-
мат-контроля. Сохранено все, 
чем славны электробусы-пред-
шественники: мощная батарея, 
спутниковая навигационная си-
стема, USB-зарядки для гадже-
тов. Образец передается на ис-
пытания именно в осенне-зим-
ний период, чтобы тесты прош-
ли в самых сложных условиях. 
Испытания могут занять от по-
лугода до семи месяцев. О созда-
нии новой модели гармошки 
«РГ» рассказали и представите-
ли ПК «Транспортные систе-
мы». В модели электробуса 
6245 батареи обеспечивают ав-
тономный пробег от 200 до 
250 км. Время зарядки аккуму-
ляторов: 4—6 часов.  

СТОЛИЦА Вчера Сергей Собянин открыл новую магистраль

Дорога длиною в 10 лет

Любовь Проценко, 
Александр Мелешенко

К
ажется, что никого 
этим уже не удивишь: 
Собянин открыл но-
вую транспортную 
развязку, новую по-
ликлинику, новый 
спорткомплекс... И 
все же сегодняшнее 
открытие было уди-

вительным. Исполнилось десять 
лет, как Сергей Собянин стал мэ-
ром столицы. Обычно 21 октя-
бря, в день назначения его на 
этот пост, он отчитывался с три-
буны Московской городской 
Думы о том, что сделано за ми-
нувший год. Но сейчас, в разгар 
пандемии, Собянину не до три-
бун. Круглую дату он встретил 
на открытии новой 24-й вылет-
ной магистрали Москвы, про-
спекта Генерала Дорохова.

За такое название Южного 
дублера Кутузовского проспек-
та проголосовали москвичи. Он 
связал МКАД с Третьим тран-
спортным кольцом в районе 
Московского международного 
делового центра «Москва-Си-
ти». Открывая движение по за-
вершающему участку трассы, 
глава города сказал:

— Большое событие: построен 
дублер Кутузовского проспекта, 
Мичуринского проспекта и «Мо-
жайки». Ситуация на этих доро-
гах после ввода новой вылетной 
магистрали должна улучшиться.

Главная особенность 10-кило-
метровой дороги состоит в том, 

что большая часть ее проходит не 
по земле, как обычно, а по тонне-
лям, мостам и эстакадам — их 
25.«Сложнейший, огромный 
объект, нужный и важный для го-
рода», — подчеркнул мэр, отме-
тив, что с его вводом улучшение 
транспортной ситуации почув-
ствуют около миллиона горожан.

Новая трасса имеет по три по-
лосы движения в каждую сторо-
ну. Для защиты от шума напро-
тив природного заказника «До-
лина реки Сетунь» на ней уста-
новлены экраны протяженно-

стью 480 метров. «Хотел бы по-
благодарить строителей, — ска-
зал мэр. — Сложный объект. Вве-
ли его досрочно. Такие объекты 
строятся, я думаю, раза в два 
дольше, если строить спустя ру-
кава». И сравнил:  Северный ду-
блер того же Кутузовского про-
спекта, который возводится в от-
личие от Южного на частные ин-
вестиции, строить еще только на-
чали, хотя с момента запуска 
проекта прошло уже три года. Го-
род же реализовал свой анало-
гичный проект за пять лет. 

Напомнил, что несмотря на 
пандемию, в городе продолжает-
ся активное дорожное строи-
тельство: «Строятся хорды, раз-

вязки, дороги. Дорожное хозяй-
ство становится более современ-
ным и удобным для москвичей, 
жителей Подмосковья — всех тех, 
кто приезжает в Москву». Всего 
за последние десять лет в городе 
проложены более 1 тысячи кило-
метров новых дорог, это 16% от 
существующей городской улич-
но-дорожной сети, реконструи-
рованы и построены 15 вылет-
ных магистралей, включая 17 
развязок на МКАД. Обустроено 
200 км выделенных полос для 
общественного транспорта.

Кардинальные перемены по-
чувствовали в отношении к себе 
за это время и пешеходы. Вспом-
ним хотя бы главную маги-
страль столицы — улицу Твер-
скую. Дамы в светлых пальто ве-
сной и осенью здесь не рискова-
ли ходить — протискиваясь сре-
ди машин, которыми она была 
заставлена, можно было прями-
ком отправляться в химчистку. 
Не было ни зелени, ни цветов. 
Даже фасадов домов и неба не 
было видно из-за перетяжек с 
рекламой. А сейчас снова, как 
до 90-х годов прошлого века, 
Тверскую украшают липы, под 
ними стоят лавочки, где может 
передохнуть уставший путник, 

на Бульварном кольце весной 
цветут яблони...

За 10 лет в Москве благоу-
строили и реконструировали бо-
лее 400 улиц, сотни площадей, 
набережных и общественных 
пространств, а также порядка 
750 парков и скверов. В разы вы-
росло число пешеходов на рекон-
струированных улицах — в центр 
стало модно приезжать не для 
того, чтобы сходить в кино или в 
ресторан, а чтобы просто прой-
тись по Никольской, Кузнецко-
му Мосту, Неглинной и другим 
улицам, ставшим либо целиком 
пешеходными, либо просто удоб-
ными для людей. Произошедшие 
за 10 лет перемены эксперты на-
зывают грандиозными и подчер-
кивают, что удобная пешеходная 
среда улучшила и транспортную 
ситуацию. Последний отрезок 
пути людям теперь удобнее 
пройти пешком, а не ехать. 

Впрочем, транспорт на ули-
цах тоже стал совсем другой: у 
наземного — самый молодой в 
Европе парк, под землей — 100 
км новых линий и 56 новых 
станций метро, современные 
комфортабельные поезда «Мо-
сква», на железных дорогах — 
новые магистрали МЦК и МЦД. 

Изменилась и экономика го-
рода — на обновленных улицах 
вместо банков и адвокатских 
контор обосновались кафе и ре-
стораны, толчок к развитию по-
лучило малое и среднее пред-
принимательство. Даже в этом 
году, несмотря на пандемию, в 
столице зарегистрировались 

более 34 тысяч индивидуаль-
ных предпринимателей. 

При всем этом город не забыл 
и о промышленности. Попытки 
избавиться вообще от фабрик и 
заводов остались в прошлом. Со-
бянин сразу заявил, что это ту-
пиковый путь. Сейчас в столице 
более 700 крупных и средних 
промпредприятий, на которых 
трудятся около 700 тысяч горо-
жан или каждый десятый трудо-
способный москвич. На смену 
заводам-гигантам и промзонам 
пришли технопарки, промком-
плексы и другие современные 
компактные производства. 
А оставшиеся большие предпри-
ятия модернизируются.

А перемены в здравоохране-
нии? Если бы не они, разве 
встретила бы Москва пандемию 
коронавируса с новой, с иголоч-
ки больницей в Коммунарке, го-
товой принять самых первых па-
циентов? Еще одну больницу 
уже после прихода нового виру-
са столица построила за 34 дня. 
Точно так же, за считаные дни 
была перестроена вся городская 
сеть на прием тысяч заболевших 
москвичей. Да нет, пожалуй, 
сферы в жизни Москвы, которая 
не изменилась бы за эти годы. 
Сам же Собянин на вопрос, что 
для негосамое важное в этом пе-
риоде жизни, ответил так: «Глав-
ный итог моей работы в том, что 
москвичи стали больше ценить и 
любить свой город».  

РАКУРС Какой будет новая 
школьная золотая медаль

Пятерка 
за дизайн

Ксения Колесникова

Министерство просвещения изменило дизайн медали 
«За особые успехи в учении», которая выдается вы-
пускникам школ — отличникам.

В новом приказе ведомства, который устанавливает 
образец и описание медали, прописано: это диск из 
желтого металла, золотистого цвета. 

На лицевой стороне (аверсе) — рельефное изображе-
ние Государственного герба РФ. На оборотной стороне 
(реверсе) в верхней части слева по окружности идет 
надпись «За особые успехи в учении». Посередине — 
стилизованное изображение раскрывающейся книги 
на фоне исходящих от центра лучей. По нижней части 
книга обрамлена декоративной пальмовой ветвью. 
В переплете будет товарный знак отечественной орга-
низации-изготовителя.

В документе описаны даже такие тонкости: «Ме-
даль упаковывается в пластиковый футляр красного 
цвета с изображением Государственного герба РФ».

— Это значимая награда для школьников, подчерки-
вающая их усердие и тягу к знаниям. Золотая медаль вы-
дается вместе с аттестатом с отличием тем, кто получил 
высшую оценку по каждому предмету и доказал уро-
вень своих знаний в рамках итоговой аттестации, — рас-
сказали ранее «РГ» в министерстве просвещения.  

В приказе прописано: медаль изготавливается из желтого 
металла методом холодной штамповки.
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Андрей Юрьевич Бочкарев
заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства
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В области ограни-
чили только то, 
что не влияет 
на экономику или 
на доходы людей

Сергей Собянин поблагодарил 
строителей за досрочную сдачу 
нового проспекта.

На вуз за наруше-
ние санитарных 
требований 
составлен 
протокол, его 
рассмотрит суд

А К Ц Е Н Т

Еще одну больницу уже после прихода 
вируса Москва построила за 34 дня
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СОЦЗАЩИТА Предприятиям, 
где работают инвалиды, 
дадут субсидии

Получите 
миллионы

Ангелина Зеленькова

Восемь предприятий Всероссийского общества слепых 
получат субсидию из бюджета столицы в размере 35,9 
миллиона рублей. Эти средства пойдут на частичную 
компенсацию затрат этих предприятий и выплату зар-
платы работникам с инвалидностью. 

Среди получателей субсидий предприятия, выпуска-
ющие разнообразную электроустановочную продукцию 
и товары производственного и бытового назначения, — 
завод «Кунцево-Электро», издательско-полиграфиче-
ский тифлоинформационный комплекс «Логосвос», про-
изводственные объединения «Электротехника» и «Ме-
таллпластизделие», учебно-производственные предпри-
ятия № 7, № 8, № 12 и № 13. Весной, в период пандемии, 
они вынужденно приостановили производство и оказа-
лись на грани выживания. 

«Выделенные средства позволят  предприятиям со-
хранить штат и уровень оплаты труда работников-инва-
лидов, — отметил вице-президент Всероссийского обще-
ства слепых Владимир Сипкин. — У нас трудятся 512 ин-
валидов по зрению, слуху и другим заболеваниям. В 
прошлые годы нам, как полноценному бизнесу, нередко 
приходилось конкурировать на рынке с коммерсантами. 
Между тем наши предприятия реабилитационные, зада-
ча которых — прежде всего помочь человеку восстано-
виться в социуме». 

На заводе «Кунцево-Электро», где каждый год выпу-
скается порядка пяти миллионов розеток, выключателей, 
переключателей и других устройств, работают 235 чело-
век, из которых 124 — инвалиды. «В конце марта завод 
полностью закрылся. Сотрудники вышли на свои рабочие 
места только в середине мая. Но за все неотработанное 
время они получили зарплату. Плюс мы выплатили по-
рядка 30 процентов налогов. В общей сложности корона-
вирус нам обошелся почти в 13 миллионов рублей», — рас-
сказал генеральный директор «Кунцево — Электро» Вале-
рий Моложаев. Только на закупку средств индивидуаль-
ной защиты, термометров, установку в помещениях са-
нитайзеров у предприятий ушло несколько сотен тысяч 
рублей. «Подобные затраты не носят производственно-
го характера, поэтому их нужно компенсировать», — до-
бавил генеральный директор комплекса «Логосвос» 
Эдуард Тедеев.  

РАКУРС Пандемия привела 
к росту детских трагедий

Опасные 
каникулы

Татьяна Владыкина

В результате неорганизованного детского отдыха поги-
бли 885 детей. Эти удручающие цифры — результат мо-
ниторинга «Безопасность детства», который регуляр-
но проводит институт детского уполномоченного. 

— Если в прошлом году в оздоровительной кампа-
нии детей участвовало 44 тысячи организаций, то 
этим летом лишь девять тысяч, — говорит Анна Кузне-
цова. — И в этих организациях смогли отдохнуть около 
900 тысяч детей. Это в шесть раз меньше, чем в прош-
лом году.

Ограничения не обошли стороной даже выстояв-
шие в более трудные времена знаменитые детские ла-
геря «Орленок», «Океан», «Смену» и «Артек».  

— Впервые к нам посыпались обращения от руково-
дителей детских организаций отдыха, — говорит Анна 
Кузнецова. — В этом сезоне многие лагеря открылись 
с опозданием, а не-
которые не откры-
лись вовсе, в ре-
зультате возникла 
угроза разорения и 
даже полной ликви-
дации лагерей. 

Третья, самая 
главная и одна из 
труднорешаемых проблем — неорганизованный досуг 
детей. О предоставленных самих себе детях на летних 
каникулах детский омбудсмен говорит не первый год. 
В этом году, по словам Кузнецовой, ситуация обо-
стрилась еще сильнее.

— Многие дети остались дома, и тут цифры более 
чем красноречивы: в ходе организованного отдыха не 
погибло ни одного ребенка, за три летних месяца по-
страдали 159 детей, — говорит Кузнецова.

Неорганизованный отдых привел к гибели 885 детей.
— Почти в два раза больше, чем в прошлое лето, — 

отмечает детский уполномоченный. — Мы берегли де-
тей от коронавирусной инфекции, но в итоге дети то-
нули, погибали в пожарах, от ударов электрического 
тока, падали из окон и т.д. Это не говорит о том, что не 
нужно было вводить карантин, но нужно было пони-
мать, к чему это приведет.

По данным мониторинга, в этому году пострадали 
более 11 тысяч детей, это в 70 раз больше, чем при 
организованном отдыхе. В четыре раза увеличилась 
численность детей, пострадавших при выпадении из 
окон. В результате ДТП погибло больше на 95 про-
центов, количество погибших от пожаров и пораже-
ния электрическим током увеличилось на 91 про-
цент. 

— Эти страшные цифры результат того, что дети ока-
зались предоставленными самим себе, — резюмирует 
Анна Кузнецова. — В этом году мы проверили более 400 
тысяч объектов и выявили в два раза больше наруше-
ний, чем в прошлом году.   

ПРЕМЬЕРА На экранах «Доктор Лиза» — фаворит зрителей на «Кинотавре»

Чего стоит добру — добро
Валерий Кичин

Ф
ильм «Доктор Лиза» — со-
бытие незаурядное уже 
потому, что наше кино не 

любит трогать актуальное — хло-
пот не оберешься. Безопасней 
углубляться в старину, в материи 
безопасные, а если касаться ре-
альных судеб, то — давних, став-
ших историческими легендами.

Но вот легенда нынешняя — 
Елизавета Глинка, доктор Лиза. 
Она погибла четыре года назад, 
ее имя присвоено больницам и 
школам, о ней сняты три доку-
ментальных фильма. Теперь — иг-
ровой фильм Оксаны Карас с 
Чулпан Хаматовой в заглавной 
роли. 

Это не «байопик», идущий по 
вехам судьбы. Взят один день 
жизни, но он вместил в себя все 
невзгоды, сопутствующие тако-
му непонятному человеку, кото-
рому позарез нужно делать лю-
дям добро. Делать бескорыстно, 
беря на себя бездну хлопот, — ве-
лениями души, которые не ка-
ждому внятны.

«Не каждому внятны» — здесь 
корни конфликта, омрачавшего 
всю работу доктора Лизы. Из-за 
этого ее жизнь была непрерыв-
ной борьбой с подозрительно-
стью, с грудой наспех принятых 
законов, которые лишают врача 
права помогать страждущим 
даже на краю смерти. «Есть слу-
чаи, когда невозможно спасти 
ребенка, не нарушив закон», — 
фраза, брошенная героем Конс-

тантина Хабенского, — ключевая: 
из-за этой истины пылает сыр-
бор и в фильме, и в жизни. И хотя 
кино о конкретной личности, но 
в целом — о том, чего у нас стоит 
добру добро.

Выбранный день кажется ру-
тинным, но изумляет волей, 
энергией и выдержкой героини. 
Как всегда, она разрывается 
между телефоном, умирающим 
от рака ребенком, паникующи-
ми родителями, голодными бом-
жами, Геной, свихнувшимся на 
почве борьбы с мировым злом, и 
еще массой дел, от которых зави-
сят жизни людей. 

Едва зритель успеет из-
умиться тому, что ее на все хва-
тает, как нагрянет ситуация, из 
которой нет легального выхода. 
Умирающий ребенок кричит от 
боли, нужен морфин, его нет в 
аптеках, а время не терпит, и ге-
роиня идет на кражу — или, ска-
жем, заимствование снадобья у 
коллеги. Но некие высокие кру-
ги недовольны слишком актив-
ной правозащитницей и хотят 
использовать инцидент, чтобы 
ее упрятать. Арест поручают 
майору полиции Колесову, и 
тот волей-неволей ощутит вы-
соковольтное напряжение жиз-
ни Глинки. Ей некогда отвлечь-
ся даже на самозащиту от зако-
на-беззакония, а человеческим 
бедам нужна мужская сила; 
дальнейшее легко предугадать, 
но это не просчет, а достоинст-
во сценария. Оттаивание Коле-
сова от глубокой служебной за-

морозки становится важным 
сюжетом — едва ли не более на-
пряженным, чем перипетии ря-
дового дня героини. История 
доктора Лизы становится пове-
стью о заразительности добра. 
О том, как сама встреча с ним 
пробуждает в человеке полуза-
бытое чувство  —  совесть.

Сценаристы Алексей Илюш-
кин, Наталья Кудряшова, Оксана 
Карас и Алена Санько работали 
по классической схеме, вырабо-
танной самыми успешными 
фильмами всех времен: они со-
здали новую «повесть о настоя-
щем человеке», отталкиваясь от 
реальной судьбы, но не претендуя 
на буквалистское чтение биогра-

фии. Имея в виду высоты духа, о 
которых героиня и не думала — 
просто осуществляла их на пра-
ктике. На этом пути естественно 
образовался и весь букет жанров 
нашей пестрой жизни — и мело-
драма, и трагедия, и триллер, и де-
тектив. Если бы в природе не су-
ществовало такой Елизаветы 
Глинки, сюжет фильма был бы 
сказкой о новом Айболите, погру-
женной в антураж современной 
Москвы и адресованной взро-
слым. Или новым житием святой, 
умеющей исцелять наложением 
рук. Но Глинка была с нами, ее 
«Справедливая помощь», успеш-
но работала, получала знаки офи-
циального признания. И этот ре-

альный опыт делает сказку бы-
лью, множит сторонников и по-
следователей, он сам по себе це-
лебен для общества.

Оксана Карас сняла фильм 
примерно так, как доктор Лиза 
делала свое дело: собрав едино-
мышленников и спрятав личные 
амбиции в дальний карман. Со-
шлась команда первоклассных 
актеров, для каждого — это видно 
на экране — тема фильма крово-
точила, история героини перево-
рачивала душу. Чулпан Хамато-

ва, для которой благотворитель-
ность в пользу детей — дело близ-
кое и личное, не перевоплоти-
лась, а воплотилась в Глинку, ста-
ла ею. Константин Хабенский в 
роли ее коллеги, Андрей Бурков-
ский в роли копа, Татьяна Доги-
лева в небольшой роли бомжихи 
Танюхи, Тимофей Трибунцев, 
истово сыгравший свихнувшего-
ся слесаря Гену, Мария Крылова 
и Филипп Авдеев в ролях родите-
лей больной малютки — все они 
не реплики произносят, а всерьез 
проживают эти судьбы, и таких 
глаз — по-настоящему тревож-
ных, страдающих, вобравших го-
рестный опыт жизни — мы давно 
не видели в нашем кино. При 
этом ни одной фальшивой ноты, 
ни секунды умиления: от патети-
ки героиню и всю картину обере-
гает здоровая доза самоиронии. 
И хотя зритель не раз переживет 
род катарсиса, это очень мужест-
венный фильм, пусть и сделан с 
женской чуткостью к психологи-
ческим стрессам.

Попутно эта история может 
служить каталогом прорех в ме-
дицине, делающих работу вра-
чей невозможной без риска для 
собственной судьбы. Она предла-
гает образец душевной щедро-
сти, какой, кажется, не бывает — 
но вот ведь есть же! На «Кинотав-
ре» фильм получил Приз зри-
тельских симпатий, и если он 
выйдет на экран так, чтобы о нем 
узнала широкая публика, — ему 
отдадут свою любовь миллио-
ны.  

Уроки доктора Лизы
Нам почему-то кажется, 
что «такое» с нами ни-
когда не случится. Но к 

нам сейчас на вокзал за куском 
хлеба ходит актер, который снял-
ся в 500 фильмах. 

Офицеры, инженеры, худож-
ники, есть банкир. Талантливый 
журналист два года был бездом-
ным. Жил в Подмосковье в бы-
товке без воды и отопления. 
Один бездомный оказался со-
трудником госдепа США. Майкл 
явно был с каким-то аутиче-
ским расстройством. Явился 
сюда с чемоданчиком, ноутбу-
ком. Говорил, что не согласен с 
режимом Трампа. 

Прямо Сноуден…
НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Нам удалось от-
ыскать его маму. Позже его де-
портировали, но он опять сбе-
жал из США. И таких историй 
полно. Но люди не хотят о них 
знать и слышать. Готовы ку-
пить тушенки, дать денег, но 
только не тратиться сердцем. 
Не хотят слышать о девочке пя-
тилетней изнасилованной, 
опекаемой сейчас нами. Муж 
просит, не надо рассказывать, 
нашей дочке пять лет…

У престарелой балерины, ко-
торую спасает «академик», 
фамилия Волочкова… Это 
сарказм?

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Поверьте, это во-
все не намек на известную 
светскую львицу. К нам в фонд 
действительно приходит ста-
рушка Волочкова. Бывшая ба-
лерина. Если таких историй не 
замечать, они в фильме, конеч-
но, покажутся нереальными. 

А если бы вы снимали фильм 
про Глинку, какой бы он был?

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Может быть, она 
была бы не главной героиней. В 
центре — несколько историй че-
ловеческих трагедий, связанных 
между собой Лизиной страстью 
помогать тем, кому неоткуда 
ждать поддержки.  И уж точно 
она в фильме не будет мадонной 
с младенцем или персонажем, 
втянутым в политические игры. 

К сожалению, и в этом упре-
кали доктора после ее поездок 
на Донбасс и в Сирию…

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Они поехали на 
Донбасс с Эллой Памфиловой, 
потому что Совет по правам 
человека их туда послал. Лиза 

увидела детей в подвалах, раз-
рушенные дома, врачей, кото-
рые не справляются с детски-
ми ранениями. Решила: будем 
ездить туда, пока кто-то другой 
не начнет этим заниматься. То 
же самое было с Сирией. Во 
всем этом не было никогда по-
литики. Единственное, что она 

хотела: чтобы власть имущие 
ее слышали и принимали по-
лезные законы. Например, по-
становление правительства 
1134, по которому дети Дон-
басса, нуждающиеся в экс-
тренной медицинской помо-
щи, теперь могут получать ее в 
России. 

«Извините, мне тяжело, боль-
но душе, я никому не нужна…» 
— слова, обращенные к Лизе 
Глинке. Это письмо — один из 
экспонатов небольшого, ей по-
священного музея. Сколько та-
ких откровений ей приходи-
лось слушать на Павелецком 
вокзале, где собирались люди с 
самого дна. И она всех слушала 
и всем помогала. Почему? 
Успешный муж, дом, дети — и 
вдруг бомжи, гнойные раны, 
умирающие нищие? 

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Недавно к нам в 
фонд пришел Стивен Мао — про-
дюсер, который в прошлом году 
получил Оскара за  фильм 
«Кожа». Наш по духу человек. Те-
перь тоже помогает людям. 

А Лиза говорила после каж-
дого интервью: «Что они ко мне 
все пристали: почему я это де-
лаю? А я не понимаю, почему 
люди идут в бухгалтеры. Вот это 
тяжело. Я помогаю, потому что 
мне легко это дается». В общем, 
никакого секрета здесь нет: че-
ловек работал по призванию. 

От себя добавлю. Когда мы под-
ружились с Лизой, я была чи-
новником. Может быть, стала 
бы депутатом. И сейчас я пони-
маю, насколько бы я была не-
счастна. 

Танюха (в фильме ее блестяще 
играла Догилева), «пионерво-
жатая», староста бездомных, 
которая помогала Лизе на во-
кзале, жива? 

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Умерла от пьянст-
ва еще при жизни Лизы. Она ее 
похоронила.

Правда, что Глинка выкупила 
целый участок, чтобы хоро-
нить бездомных?

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Она покупала зем-
лю под конкретного умершего 
человека. Ее просили: «Мама 
Лиза, похорони меня по-право-
славному, не в пакете». И она 
брала у мужа очередной костюм, 
надевала на умершего, выполня-
ла последнюю волю. 

Как удается все брать на сер-
дце и не выгорать?

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Да, есть бездом-
ные, общение с которыми — это 
час абсолютного стресса. Агрес-
сия, обвинения во всех смертных 
грехах. Ну тогда мы просто жре-
бий бросаем, кому разговари-
вать. Вот Татьяна, о которой вы 
вспомнили. Потом извинялась, 
мол, если бы меня в жизни кто-то 
вот так слушал, не говорил бы 
«иди ты на фиг», я бы была дру-
гая. Лиза говорила, что выгора-
ние у нее бывает только при ра-
боте с чиновниками. Но никогда 
— с одопечными. Объясняла, что 
есть верные признаки кризиса. 
Это когда ты человека слушаешь 
на автомате, не включая сопере-
живание. В нашей работе нельзя 
без обнаженного сердца. 

Елизавета Петровна в фильме 
крадет морфин для умираю-
щего от онкологии ребенка. 
Это реальный случай? 

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Нет. Но ситуации 
бывают разные. Особенно когда 
у тебя на руках необезболенный 
ребенок.

Какой памятник вы бы по-
ставили Лизе?

НАТАЛЬЯ АВИЛОВА: Он появится на 
Пятницкой, не обязательно реа-
листический. Фонтанчик, чтобы 
напоить жаждущего.   

Все, кто заболел или оступился, 
идут к друзьям Глинки, которые 
продолжают лечить и кормить. 

Она разрывалась между больным 
ребенком, паникующими родителя-
ми, бомжами, которых нужно кор-
мить, и еще массой дел, от которых 
зависят жизни...

А К Ц Е Н Т

Благотворительность — это положить 
деньги на стол. Милосердие — обнять 
бомжа, вылечить его

1

На детских и спортивных площадках выявлено в два раза 
больше нарушений, чем в прошлом году.

В этому году 
пострадали более 
11 тысяч детей
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— Фотогалерея на сайте
g.ru/sujet/1560

Ключевой вопрос

Андрей Колесниченко, двоюродный брат Елизаветы 

Глинки, волонтер фонда «Доктор Лиза», рассказал 

«РГ», была ли его сестра родственницей секретаря 

Сталина, и объяснил, почему в соцсетях ходят слухи, 

что у нее не было медицинского образования.

Андрей, к сожалению, диванные фейсбучные критики 
не щадили Лизу. Почему? 
Колесниченко | С медициной сестра была связана с 

детства. Ее мама и мой отец были врачами. Мы вме-

сте проштудировали всю нашу огромную медицин-

скую библиотеку. Но независимо от этого что-то Бо-

гом в нее было вложено. Сначала окончила медицин-

ское училище. Потом получила диплом Первого ме-

дицинского института имени Сеченова. Стажирова-

лась как детский реаниматолог, но уехала в Америку 

и там познакомилась с паллиативной медициной. 

Вы знаете, я, наверное, был первым свидетелем ее 

стремления помогать людям, вычеркнутым из жиз-

ни. Иногда это даже мешало, особенно когда едешь 

гулять или в кино. Был случай: едем по Бережков-

ской набережной в троллейбусе, 90-е годы, разруха. 

Видим — в инвалидной коляске неопрятный бомж и 

его рвет. «Так, Колесниченко, мы выходим!» Стою, 

смотрю, как она с ним договаривается на следую-

щий день встретиться. На нее бедолаги всякие еще в 

студенчестве сыпались с неба. Один раз в метро у 

пассажира была остановка дыхания, она не смогла 

качественную реанимацию оказать. С тех пор ходи-

ла с интубационной трубкой и ларингоскопом в сум-

ке. 

Вы родственники помощника Сталина Александра По-
скребышева?
Колесниченко | Мы специально изучали этот вопрос. 

Все Поскребышевы из одной деревни Вятской гу-

бернии, и чисто символически их можно считать 

дальними родственниками. 

Кстати, писали также, что она внучка Розалии Зем-

лячки. Люди, которые осознают свое ничтожество, 

хотят грязью замарать тех, чье поведение им кажет-

ся недостижимым. 

Наталья Авилова в музее 
Лизы Глинки. 
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ЭКОНОМИКА КНР стала единственной крупной экономикой, 
которая растет несмотря на пандемию

Китай ушел в рост
Константин Щепин
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии» 

Т
емпы роста ВВП КНР в 
третьем квартале со-
ставили 4,9%, закре-
пив тенденцию постко-
ронавирусного возро-
ждения китайской эко-
номики. По данным ки-
тайского Госстата, в 
июле — сентябре абсо-

лютно все ключевые показатели 
развития «ушли в позитив», без-
работица вернулась на доэпиде-
мический уровень, а доходы насе-
ления вновь начали расти.

Напомним, что на волне эпи-
демии коронавирусной пневмо-
нии в первом квартале ВВП Ки-
тая рухнул на 6,8% в годовом ис-
числении. Однако уже во втором 
квартале национальная эконо-
мика показала рост в 3,2%. Оче-
видная тенденция к быстрому 
посткоронавирусному восста-
новлению Китая вселяет уверен-
ность; все сходятся во мнении, 
что по итогам года КНР станет 
единственной в мире крупной 
экономикой, показавшей уве-
ренный рост. Так, в сентябре Все-
мирный банк кратно — с 1% до 
2% — повысил прогноз развития 
экономики Китая в 2020 году. 
Абсолютное большинство ки-
тайских экспертов прогнозиру-
ет годовой рост на уровне 2,5%.

По итогам первых трех квар-
талов ВВП КНР вырос на 0,7% в 
годовом исчислении. Промпро-
изводство в третьем квартале 
увеличилось на 5,8%, а по ито-
гам трех кварталов — на 1,2%. 
Особенно быстро росло произ-
водство в высокотехнологичных 
отраслях (5,9% за три квартала) 
и оборудования (4,7%).

Сектор услуг в третьем квар-
тале продемонстрировал рост в 
4,3%. Он восстанавливается 
медленнее производства, по ито-
гам января — августа доходы 
предприятий сферы услуг сокра-
тились на 2,5% в годовом исчи-
слении. Однако в отдельных сек-
торах динамика позитивная. 
Так, сфера информационных 
технологий и программного 
обеспечения показала рост дохо-
дов в 11,4% — сказался повышен-
ный спрос на услуги дистанци-

онной работы и образования на 
фоне ограничительных противо-
эпидемических мер.

Впервые в этом году кварталь-
ный рост продемонстрировали 
розничные продажи: 0,9%. Вме-
сте с тем возвращение к росту 
пока не смогло компенсировать 
отрицательной статистики с на-
чала года: по итогам девяти меся-
цев розница просела на 7,2% в го-
довом исчислении. В секторе он-
лайн-продаж ситуация складыва-
ется с точностью до наоборот: за 
три квартала они подскочили на 
9,7% за счет того, что на фоне 
жестких санитарных мер шопинг 
стал все активнее уходить в он-
лайн. На сегодня онлайн-прода-
жи обеспечивают 24,3% от обще-
го объема розницы по стране.

Наблюдатели прогнозируют, 
что для возвращения розничных 
продаж к доэпидемическим по-
казателям потребуется пример-
но год. Так, международная кон-
салтинговая корпорация CBRE 
по итогам июньского опроса сре-
ди китайских ретейлеров конста-
тирует: большинство из них «ис-
пытывает сдержанный опти-
мизм». Среди них 80% уверены в 
восстановлении розничных про-
даж до доэпидемического уровня 
в течение года; 67% заявили о на-
мерении инвестировать в он-
лайн-продажи и развитие собст-
венных служб доставки, а 13% — 
даже намерены открывать новые 
магазины в течение ближайших 
12 месяцев. Основываясь на этих 
данных, CBRE приходит к выво-
ду, что розничный бизнес в Китае 
вернется к доэпидемическим по-
казателям к середине 2021 года. 
Важным фактором возрождения 
внутреннего потребления явля-
ется восстановление потреби-
тельской уверенности. Уже в се-
редине года 61% опрошенных 
UBS Securities китайцев заявили, 
что ожидают повышения дохо-
дов в ближайшем будущем, 58% 
респондентов подтвердили на-
мерение больше тратить, осо-
бенно — на спорт и более качест-
венные продукты.

По итогам трех кварталов в по-
зитив вышли и инвестиции в ос-
новные фонды, увеличившись на 
0,8%. Капиталовложения в ин-
фраструктуру за январь — сен-
тябрь выросли на 0,2%. Трехквар-

тальная динамика инвестиций в 
производство остается отрица-
тельной (минус 6,5%), однако по 
отдельным секторам наблюдает-
ся стремительный рост. Так, инве-
стиции в высокотехнологичное 
производство увеличились на 
9,3%, в частности, в фармацевти-
ческое производство — на 21,2%, в 
производство компьютеров и 
офисной техники — на 9,3%.

Стабильное развитие проде-
монстрировали капиталовложе-
ния в недвижимость, увеличив-
шись на 5,6%. Это обосновано 
малой уязвимостью рынка жи-
лья перед сложной эпидемиче-
ской ситуацией. Хотя по итогам 
трех кварталов продажи жилья 
сократились на 1,8% в физиче-
ском выражении, в выражении 
ценовом они увеличились на 
3,7%, что свидетельствует о про-
должительном росте цен, кото-
рый поддерживается высоким 
спросом.

Положительную динамику по 
итогам трех кварталов проде-
монстрировала и внешняя тор-
говля, объем которой вырос на 
0,7%. Двигателем развития оста-
вался экспорт с ростом на 1,8% в 
январе-сентябре. Импорт за этот 
период сократился незначитель-
но — лишь на 0,6% в годовом вы-
ражении. Третий квартал вселил 
уверенность в поступательном 

росте товарооборота. За июль-
сентябрь его объем вырос на 
7,5%, прервав отрицательную 
динамику (еще во втором квар-
тале рост оставался отрицатель-
ным — минус 0,2%).

Инфляцию по итогам трех 
кварталов удалось сдержать на 
уровне 3,3%. Удалось остано-
вить волну «коронавирусной 
безработицы». Если на пике эпи-
демии уровень безработицы в 
городах достигал 6,2%, то к сен-
тябрю его удалось снизить до 
5,4% — практически до прошло-
годнего уровня.

Реставрация экономического 
роста, стабильная ситуация с 
трудоустройством и сдержанная 
инфляция позволили обеспе-
чить рост доходов населения, ко-
торый по итогам трех кварталов 
составил 3,9%, а с учетом инфля-
ции — 0,6%.

Наблюдатели уверены, что в 
четвертом квартале КНР усилит 
тенденцию к поступательному 
экономическому развитию и на-
растит темпы роста. Среди воз-
можных внутренних угроз на-
блюдатели отмечают, разве что, 
возможную волну банкротств 
малых и средних предприятий, 
которые могут не справиться с 

долгами, накопленными для 
поддержания деятельности во 
время «коронавирусной депрес-
сии». Однако большинство эко-
номистов считает, что волна бу-
дет небольшой, поскольку госу-
дарство уже предприняло ряд 
мер по поддержке малого и сред-
него бизнеса. В частности, до 
марта 2021 года продлены от-
срочки по погашению кредитов 
для средних, малых и микро-
предприятий. Кроме того, «тем-
пы роста кредитования крупны-
ми коммерческими банками ма-
лых и микропредприятий долж-
ны превысить 40%» в нынешнем 
году — это личное обещание пре-
мьера Госсовета КНР Ли Кэцяна. 
Китай также на четыре года про-
длил меры финансовой поддер-
жки малого и микробизнеса. В 
соответствии с ними, банки не 
платят НДС с доходов по креди-
там для малых и микропредпри-
ятий, а также для индивидуаль-
ных предпринимателей. Эти 
меры были рассчитаны на 2017—
2019 годы. Однако после того, 
как малый бизнес серьезно по-
страдал от эпидемии коронави-
русной пневмонии, было реше-
но продлить их действие вплоть 
до 31 декабря 2023 года. Все эти 
меры позволят многим мелким 
фирмам остаться на плаву после 
удара эпидемии коронавируса.

Наконец, важнейшим фак-
тором дальнейшего развития 
китайской экономики, по мне-
нию специалистов, станет рас-
тущая уверенность на внутрен-
них рынках и среди потребите-
лей. По результатам общенаци-
онального опроса, проведенно-
го изданием Global Times, 63% 
китайцев уверены в том, что 
национальная экономика вый-
дет на докризисные показатели 
в течение года. Порядка 21% 
респондентов считают, что на 
это уйдет лишь шесть месяцев. 
Говоря о положительных по-
следствиях эпидемии, 62% ре-
спондентов верит, что корона-
вирусный кризис укрепил на-
родное единство; 60,3% опро-
шенных считают, что страна 
повысила способность реаги-
рования на ЧС; 54,7% считают, 
что Китай значительно повы-
сил потенциал социальной мо-
билизации.   

В Шанхае (на фото), как и в других 
городах Китая, развиваются капита-
ловложения в недвижимость.
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Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ДКРС — Хабаровск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Макаровский городской округ» в соответст-
вии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе проведения исследований по оценке 
воздействия на окружающую среду, подготовки проектной до-
кументации и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Рекон-
струкция земляного полотна 262 км пк 4 — 265 км пк 
8 участка Корсаков — Ноглики Дальневосточной желез-
ной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция 
земляного полотна 262 км пк 4 — 265 км пк 8 участка Корсаков — 
Ноглики Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция объекта 
инфраструктуры железнодорожного транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Сахалинская область, Макаровский город-
ской округ на 262 км пк 4 — 265 км пк 8 участка Корсаков — Ног-
лики Дальневосточной железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Хабаровская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта (ДКРС—Хабаровск) — обособленное структурное подраз-
деление Дирекции по комплексной реконструкции железных 
дорог и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д. 2, фактический адрес: 680000, Россия, Хаба-
ровск, ул. Тургенева, 74, телефон/факс +7 (4212) 91-24-91,  
dkrs_consultant@dvgd.rzd).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Макаровский городской округ», 694140, Сахалинская область, 
г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, тел. (8-42443) 9-01-48 сов-
местно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоляции 
слушания будут проведены в режиме онлайн-конференции, тел. 
для справок: 8(3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проект-
ной документации по объекту для ознакомления и направ-
ления замечаний и предложений по адресам: 694140, Саха-
линская область, г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27 
(2-й этаж) в рабочие дни с 9.00 до 18.15, обед с 13.00 до 14.00 (по 
местному времени), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-
центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00) (по местному времени) в течение 30 дней со дня 
опубликования информации и в течение 30 дней после оконча-
ния общественного обсуждения. Доступ общественности к ут-
вержденному техническому заданию и окончательному вариан-
ту материалов по оценке воздействия на окружающую среду бу-
дет обеспечен до момента принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Реконструкция земляного полотна 262 км пк 4 — 
265 км пк 8 участка Корсаков — Ноглики Дальневосточ-
ной железной дороги» назначены на 23.11.2020 г. в 11.00 
по местному времени по адресу: Сахалинская область, г. Мака-
ров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

ДКРС — Хабаровск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Макаровский городской округ» в соответст-
вии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе проведения исследований по оценке 
воздействия на окружающую среду, подготовки проектной до-
кументации и предварительного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду по объекту государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Рекон-
струкция земляного полотна 272 км пк 7 — 273 км пк 
3 участка Корсаков — Ноглики Дальневосточной желез-
ной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция 
земляного полотна 272 км пк 7 — 273 км пк 3 участка Корсаков — 
Ноглики Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция объекта 
инфраструктуры железнодорожного транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Сахалинская область, Макаровский город-
ской округ на 272 км пк 7 — 273 км пк 3 участка Корсаков — Ног-
лики Дальневосточной железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Хабаровская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта (ДКРС—Хабаровск) — обособленное структурное подраз-
деление Дирекции по комплексной реконструкции железных 
дорог и строительству объектов железнодорожного транспор-
та — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д. 2, фактический адрес: 680000, Россия, Хаба-
ровск, ул. Тургенева, 74, телефон/факс +7 (4212) 91-24-91, dkrs_
consultant@dvgd.rzd).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Макаровский городской округ», 694140, Сахалинская область, 
г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, тел. (8-42443) 9-01-48 сов-
местно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: сентябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в случае продления режима самоизоляции 
слушания будут проведены в режиме онлайн-конференции, тел. 
для справок 8(3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности утвержденного техническо-
го задания, предварительных материалов ОВОС, проект-
ной документации по объекту для ознакомления и направ-
ления замечаний и предложений по адресам: 694140, Саха-
линская область, г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27 
(2-й этаж) в рабочие дни с 9.00 до 18.15, обед с 13.00 до 14.00 (по 
местному времени), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес-
центр Sobranie, каб. 410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00) (по местному времени) в течение 30 дней со дня 
опубликования информации и в течение 30 дней после оконча-
ния общественного обсуждения. Доступ общественности к ут-
вержденному техническому заданию и окончательному вариан-
ту материалов по оценке воздействия на окружающую среду бу-
дет обеспечен до момента принятия решения о реализации на-
мечаемой деятельности.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту го-
сударственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации «Реконструкция земляного полотна 272 км пк 7 — 
273 км пк 3 участка Корсаков — Ноглики Дальневосточ-
ной железной дороги» назначены на 23.11.2020 г. в 11.30 
по местному времени по адресу: Сахалинская область, г. Мака-
ров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. № 27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Селемджинского района Амурской об-
ласти совместно с ООО «Маломырский рудник» уведомляет 
о возобновлении процедуры оценки воздействия на окружа-
ющую среду специализированного гидротехнического со-
оружения (Склада № 2А) горнодобывающего предприятия 
на базе Маломырского золоторудного месторождения 
ООО «Маломырский рудник».

22 октября 2020 года в 11.00 в Администрации Селемд-
жинского района по адресу: Амурская область, Селемджин-
ский район, пгт. Экимчан, ул. Комсомольская, 3 пройдут об-
щественные слушания по теме «Оценка воздействия на окру-
жающую среду специализированного гидротехнического со-
оружения (Склада №2А) горнодобывающего предприятия 
на базе Маломырского золоторудного месторождения 
ООО «Маломырский рудник». 

Намечаемая хозяйственная деятельность по объекту спе-
циализированное гидротехническое сооружение (Склад 
№2А) горнодобывающего предприятия на базе Маломырс-
кого золоторудного месторождения ООО «Маломырский 
рудник» будет реализовываться на территории Селемджин-
ского района Амурской области в целях дальнейшей разра-
ботки Маломырского золоторудного месторождения.

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, являет-
ся ООО «Маломырский рудник», юридический адрес: г. Бла-
говещенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производственной де-
ятельности: «участок «Маломыр», Амурская область, Се-
лемджинский район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км. 
к северу от с. Стойба.

Общественные слушания организованы Администрацией 
Селемджинского района Амурской области.

На слушаниях будет дан обзор деятельности  
ООО «Маломырский рудник» по реализации проекта, пред-
ставлена информация об оценке воздействии на окружаю-
щую среду.

В общественных слушаниях примут участие специалисты 
ООО «Маломырский рудник, приглашены представители 
органов государственной и муниципальной власти.

Материалы по проекту «Специализированное гидротех-
ническое сооружение (Склад №2А) горнодобывающего 
предприятия на базе Маломырского золоторудного место-
рождения ООО «Маломырский рудник», в том числе с мате-
риалы «Оценки воздействия на окружающую среду специа-
лизированного гидротехнического сооружения (Склада 
№ 2А) горнодобывающего предприятия на базе Маломырс-
кого золоторудного месторождения ООО «Маломырский 
рудник» размещены:

—  в Администрации Селемджинского района, Амурская 
область, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Ком-
сомольская, 3;

—  в МБУК Межпоселенческая центральная библиотека 
Селемджинского района, Селемджинский район, пгт. 
Экимчан, ул. Школьная, 19;

—  в Администрации Стойбинского сельсовета, Амурская 
область, Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майс-
кая, 5;

—  в МБУК МЦБ обособленное подразделение Стойбинс-
кая библиотека Амурская область, Селемджинский 
район, с. Стойба, ул. Майская, 19;

—  на «участке «Маломыр», Амурская область, Селемд-
жинский район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км. 
к северу от с. Стойба;

—  на официальном сайте Администрации Селемджинско-
го района в сети Интернет http://sel28.ru/

Свои замечании и предложения можно внести в Журнал 
учета замечаний и предложений, а так же путем заполнения 
опросных листов, которые находятся и принимаются по вы-
шеперечисленным адресам, а так же в электронном виде по 
адресу: admselsek@mail.ru до даты проведения обществен-
ных слушаний, а также в течение 30 календарных дней после 
окончания общественных слушаний.

Дополнительную информацию можно получить у специ-
алистов ООО «Маломырский рудник» по телефону 
+7 (914) 557-26-23.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Разрез Изыхский» совмес-
тно с Администрацией Алтайского района Республи-
ки Хакасия (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомляет 
о начале общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: по про-
ектной документации: «Проект на отработку участка № 4  
Изыхского каменноугольного месторождения. Внешний 
отвал «Восточный» (в соответствии ст. 11 Федерального 
закона от 22.11.1995 № 174-ФЗ), включая техническое за-
дание на выполнение оценки воздействия на окружающую 
среду и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

В соответствии с Постановление Правительства № 440 
от 03.04.2020 г. обсуждение объекта государственной эко-
логической экспертизы и материалов оценки воздействия 
на окружающую среду хозяйственной и иной деятельнос-
ти, которая подлежит государственной экологической эк-
спертизе, с гражданами и общественными организациями 
(объединениями), включая представление участниками 
обсуждения замечаний и предложений организуется с воз-
можностью использования средств дистанционного взаи-
модействия.

Цель намечаемой деятельности: проведение отваль-
ных работ на внешнем отвале «Восточный» (объекта раз-
мещения отходов).

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Республика Хакасия, Алтайский район, в 8,1 км на восток 
от с. Белый Яр.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное об-
щество «Разрез Изыхский», Республика Хакасия, Алтайс-
кий район, с. Белый Яр.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Алтайского района 
Республики Хакасия.

Форма общественных обсуждений: в форме слуша-
ний, с возможным использованием средств дистанционно-
го взаимодействия.

Форма представления замечаний: оставить заме-
чания и предложения можно в журнале учета замечаний 
и предложений, а также отправить на адрес электронной 
почты. 

Ознакомиться с материалами по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектной 
документацией, включая техническое задание на вы-
полнение оценки воздействия на окружающую среду 
и материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, можно: в течение 30 дней с момента опубликования 
объявления, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения по адресу: 655650, Республика 
Хакасия, Алтайский район, с. Белый Яр, ул. Ленина, 74, ка-
бинет № 114 (понедельник-пятница, с 9.00 до 16.00, обед с 
12.00 до 13.00); либо на сайте mo-altay.ru (круглосуточно).

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воз-
действия на окружающую среду: в течение 30 дней с 
момента опубликования объявления, а также в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения по адре-
су: 655650, Республика Хакасия, Алтайский район, с. Белый 
Яр, ул. Ленина, 74, кабинет № 114 (понедельник-пятница, с 
9.00 до 16.00, обед с 12.00 до 13.00); либо на сайте mo-altay.ru 
(круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу:

Администрация Алтайского района, 655650, Республи-
ка Хакасия, с. Белый Яр, ул. Ленина, 74, кабинет № 114,  
тел.: (39041) 3-33-43, ответственное лицо: Глок Ольга 
Владимировна (понедельник-пятница, с 9.00 до 16.00, 
обед с 12.00 до 13.00). АО «Разрез Изыхский», E-mail: 
ShchedrovaON@suek.ru, ответственное лицо: Щедрова 
Ольга Николаевна (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в 
течение 30 дней с момента опубликования объявления, а 
также в течение 30 дней после окончания общественного 
обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государст-
венной экологической экспертизы по проектной доку-
ментации: «Проект на отработку участка № 4 Изыхского 
каменноугольного месторождения. Внешний отвал «Вос-
точный», включая техническое задание на выполне-
ние оценки воздействия на окружающую среду и ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, в 
зависимости от санитарно-эпидемиологической обстанов-
ки, связанной с распространением новой короновирусной 
инфекции, состоятся либо в очном формате либо в онлайн 
формате. О конкретном формате проведения слушаний 
будет сообщено дополнительно, за неделю до проведений 
слушаний.

В очном формате слушания состоятся 24 ноября 2020 
года в 16.00 по адресу: Республика Хакасия, Алтайский 
район, с. Белый Яр, ул. Ленина, 74 (зал заседаний админис-
трации Алтайского района).

В онлайн формате слушания состоятся 24 ноября 2020 
года в 16 часов 00 минут при помощи видео-конференц-
связи (ВКС) на технологической площадке сервиса Zoom. 
Подключиться к конференции Zoom можно по ссылке: 
https://zoom.us/j/99481206741?pwd=clZ6YXFKN082K2xn
RmNoZzZIcWlrdz09

Идентификатор конференции: 994 8120 6741
Код доступа: 1KmqkV
Инструкция по ссылке: https://docs.google.com/

document/d/1O5rWJMbNDu1xwcbgrFyTt920SlCa0dzkUV1i
wSC2amA/edit#

По возникающим вопросам проведения видео-конфе-
ренц-связи обращаться по телефону: 8 (903) 917-77-70, 
Стрельников Александр Сергеевич.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений в период до при-
нятия решения о реализации намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности, документирование этих предложений в 
приложениях к материалам по оценке воздействия на окру-
жающую среду обеспечивается в течение 30 дней с момен-
та опубликования объявления и в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДОРОВЬЕ 

Зачем 
льготников 
с правом 
на бесплатные 
лекарства 
собирают 
в регистр

ПЕРЕЧЕНЬ 
ОБНОВЛЯЕТСЯ
Елена Манукиян

Определен порядок ведения Фе-
дерального регистра граждан, 
имеющих право на льготные ле-
карства, медицинские изделия и 
лечебное питание. Постановле-
ние правительства об этом всту-
пает сегодня в силу.

Согласно документу, в Феде-
ральный регистр внесут всех 
льготников: и федеральных, и 
региональных. Данные о них 
интегрируют из уже существу-
ющих федеральных регистров, 
из региональных сегментов, а 
также из Единой государствен-
ной информационной системы 
социального обеспечения. 

При этом указывается, что 
единый федеральный регистр 
обязательно должен содержать 
сведения о СНИЛС и месте реги-
страции гражданина, его диаг-
нозе, обслуживающей медорга-
низации. Гарантируется конфи-
денциальность, хранение и за-
щита этой информации. Доступ 
к ней получат только государст-
венные органы, перечень кото-
рых утверждает правительство. 

Оператором, отвечающим 
за бесперебойное функциони-
рование информационной си-
стемы, определен минздрав. 
Как пояснили в ведомстве, еди-
ный регистр станет одной из со-
ставных частей Единой госу-
дарственной информационной 
системы в сфере здравоохране-
ния, он позволит прогнозиро-
вать объемы поставки препара-
тов, с помощью него будет про-
ще контролировать, чтобы все 
льготники получали необходи-
мые лекарства. Гражданам при 
смене места жительства станет 
проще подтвердить право на 
получение льготного лекарст-
венного обеспечения. В полную 
силу регистр заработает с 1 ян-
варя 2021 года и будет обнов-
ляться не реже раза в год.   

ОРУЖИЕ Продать свое 
ружье станет проще

Ствол оценят

Михаил Фалалеев

Росгвардия предложила упростить процедуру избавле-
ния от ставшего ненужным гражданского оружия. Более 
того, те, кто решил от такого опасного имущества изба-
виться, смогут заработать. Впрочем, сдать на комиссию 
свое охотничье ружье, карабин или травматический пи-
столет можно было и раньше. Но для этого нужно было 
пройти огромное количество бюрократических проце-
дур. Зачастую эти процедуры были настолько, мягко го-
воря, муторны и обременительны, что люди просто отка-
зывались их выполнять. Оружие выбрасывалось, прята-
лось или расползалось в криминальных кругах. Росгвар-
дия предложила новый регламент процедуры принятия 
на комиссионную продажу оружия, которое принадле-
жит гражданам или юридическим лицам. Есть проект по-
становления правительства России.  Предложенные из-
менения правил дадут дополнительные возможности 
собственникам оружия осуществлять его продажу, сде-
лают этот механизм четким и понятным. Это позволят 
избежать неоднозначного толкования статей закона. Так, 
вопросы, связанные с принятием на комиссионную про-
дажу оружия, регламентируются правилами только в от-
ношении продажи оружия и патронов, обращенных в го-
сударственную собственность, что нередко в правопри-
менительной практике приводит к случаям неоднознач-
ного толкования Закона «Об оружии».   
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НАЦПРОЕКТ Губернаторы берут под личный контроль строительство  ФАПов на селе

Доктор опоздает?
Ирина Невинная

Д
о конца нынешнего года в 
регионах должны  постро-
ить 1242 медучреждения 

для оказания первичной медпо-
мощи — это фельдшерские, 
фельдшерско-акушерские пун-
кты и врачебные амбулатории. 
Однако конец года близится, а  
пациентов начали принимать 
только 480 ФАПов, остальные 
до сих пор не достроены или не-
дооснащены, а то и вовсе оста-
ются на стадии фундамента. Это 
следует из отчета, подготовлен-
ного ОНФ для президента стра-
ны по результатам мониторинга 
ситуации в регионах. 

Повышение доступности ме-
дицинской помощи на селе ста-
ло важной частью федерального 
проекта «Развитие системы 
оказания первичной медико-са-
нитарной помощи» в рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние». Не случайно строительст-
во ФАПов субсидируется из фе-
дерального бюджета. Задача 
ставилась серьезная, не просто 
восстановить закрытые когда-
то медпункты, но организовать 
сельскую медицину на вполне 
достойном уровне: функцио-
нальные модульные здания, хо-
рошее оснащение, умелые ка-
дры.  «Смысл работы ФАПов не 
в том, чтобы выписывать справ-

ки и направления и с ходу спро-
важивать людей в райцентр. У 
специалистов на местах должна 
быть возможность оказывать 
реальную помощь людям, ис-
пользовать современное обору-
дование и скоростной интер-
нет», — такую задачу поставил  
глава государства. 

В регионах, где строительст-
во идет активно, новые, только 
что сданные ФАПы радуют и жи-
телей, и медиков. Вот, например,  
начавший принимать местных 
жителей  пункт в поселке Север-
ный Новокузнецкого района 
Кузбасса. Как рассказала фель-
дшер Юлия Кондрашова, здесь 
есть все условия для качествен-
ной помощи больным — удобно и 
людям, и медикам: продуманная 
планировка кабинетов, пандус 
на входе для маломобильных 
граждан. И оснащение прилич-
ное: на месте можно выполнить 
многие анализы, есть, напри-
мер, портативные анализаторы 
для определения  уровня сахара 
крови и холестерина,  гемогло-
бина крови. Здесь же можно 
снять электрокардиограмму, 
провести спирометрию. И даже 
ставший незаменимым в ковид-
ные времена  пульсоксиметр, ко-
торый оценивает работу легких, 
тут тоже предусмотрен. Для экс-
тренных случаев установлен  де-
фибриллятор — он поможет запу-

стить сердце при его внезапной 
остановке. Всего в Кемеровской 
области до конца года обещают 
открыть 34 подобных медпун-
кта, более 20 из них уже ведут 
прием пациентов.

В Краснодарском крае в ху-
торе Красном новый ФАП — это, 
по сути, мини-поликлиника, по-
тому что прием тут будет вести 
не только фельдшер, но и тера-
певт, а помимо комфортных ка-
бинетов для приема больных 
есть также процедурный и гине-
кологический кабинет, а также 
аптечный пункт.

В Башкортостане только в од-
ном районе — Татышлинском — 
открывают пять ФАПов. Два — в 
селах Старокайпаново и Мама-
таево — уже работают, еще три — 
на подходе. По словам главного 
врача районной больницы Ния-
за Зиятдинова, новые модуль-
ные ФАПы  пришли на замену 
старым, аварийным, по сути, 
зданиям. Поэтому сельчане, ко-
нечно, довольны, тем более ле-
чат их опытные фельдшеры.

Но немало регионов, где  си-
туация куда менее оптимистич-
на. ОНФ, активисты которого по 
поручению президента контр-
олируют, как идет строительст-
во, подвели промежуточные 
итоги. Бюро расследований 
ОНФ проанализировало инфор-
мацию о закупочных процеду-

рах, и выяснилось, что по край-
ней мере на 70 будущих ФАПов 
и амбулаторий, которые долж-
ны быть сданы в 14 регионах,  
контракты не выполняются. В 
Тверской области — проблемы 
со строительством 16 ФАПов, 
Астраханской — 10, в Карачае-
во-Черкесии — девять, Коми — 
восемь, Тыве — семь, Мордовии 
— пять, Владимирской и Калуж-
ской областях — по четыре, 
Оренбуржье — два. По одному 
медучреждению недополучают  
жители Саха (Якутии), Север-
ной Осетии — Алании, Красно-
ярского края, Курганской и Но-
восибирской областей. 

Причины самые разные: где-
то  расторгнут контракт, где-то 
не состоялся электронный аук-
цион, где-то затянули с закупоч-
ными процедурами. 

«Модульные ФАПы относят-

ся к быстровозводимым соору-
жениям, всю работу, если захо-
теть, можно выполнить за два-
три месяца, и все же у нас боль-
шие сомнения, что все перечи-
сленные регионы сумеют про-
вести всю подготовительную 
работу и тем более завершить 
строительство до наступления 
зафиксированной в федераль-
ном проекте даты достижения 
целевого показателя», — сооб-
щил «РГ» заместитель руково-
дителя Исполкома ОНФ Арсе-
ний Беленький.

Даже в той части строитель-
ной программы, где контракты 
уже частично исполнены, во 
многих случаях явно отслежи-
вается «долгострой». 

«Мы не ограничиваемся про-
верками документации. Самую 
трудоемкую работу, с выездом 
на места строительства, выпол-

няют активисты Российского 
союза сельской молодежи, дви-
жения «Волонтеры-медики» и 
«Молодежка ОНФ», — сказал Ар-
сений Беленький. — Благодаря 
их усилиям мы получаем реаль-
ную картину, в том числе дан-
ные о тех пунктах, которые вы-
зывают особую тревогу, если 
при строительстве  допускают-
ся нарушения». 

Из 478 ФАПов и амбулато-
рий, которые должны быть сда-
ны в этом году до октября, по 
данным ОНФ, в реальности по-
строены меньше трети — только 
105, и пока лишь 55 из этой со-
тни начали работать. Продол-
жается строительство 251 
ФАПа, но 32 пункта в семи реги-
онах пока остаются исключи-
тельно в планах — их строитель-
ство еще не начиналось.

«Если учесть, что согласно 
контрактам средний  период ис-
полнения работ по созданию 
ФАПов составляет 107 дней, а  
до наступления зафиксирован-
ной в федеральном проекте 
даты достижения целевого по-
казателя остается чуть больше 
двух месяцев, можно  сделать 
вывод, что высок риск не уло-
житься в оговоренные феде-
ральной программой сроки по 
строительству 58 объектов», — 
констатируют в ОНФ.

При этом, даже если ФАП 

или амбулатория возведены, 
это еще не значит, что дело сде-
лано. Помещение нужно обору-
довать, а еще — обеспечить ка-
дры и получить лицензию на ме-
дицинскую деятельность — за 
это, как пояснили на запрос 
ОНФ в Минздраве России, отве-
чают органы исполнительной 
власти в регионах. Поэтому по-
мимо собственно строительст-
ва, ОНФ проверил и наличие не-
обходимых лицензий у 468 ФА-
Пов, которые были сданы  в 
прошлом году. Мониторинг по-
казал, что 11 ФАПов в пяти ре-
гионах (Калмыкия, Пермский 
край, Владимирская, Сахалин-
ская и Челябинская области) по 
состоянию на 30 сентября 2020 
года работать, по сути, не имели 
права — у них отсутствовало не-
обходимое разрешение. 

С внедрением информацион-
ных технологий в помощь фель-
дшерам и сельским врачам тоже 
много вопросов. В нацпроекте 
«Здравоохранение» есть феде-
ральный проект по созданию 
единого цифрового контура в 
службе здоровья. По нему еще к 
концу прошлого года  85 процен-
тов структурных подразделений 
государственных и муниципаль-
ных медорганизаций должны 
были не только иметь подключе-
ние к интернету, но и пользо-
ваться единой медицинской ин-

формационной системой (МИС). 
Это требование касается и ФА-
Пов  и амбулаторий — ведь интер-
нет дает возможность их работ-
никам быстро связаться и с рай-
онной, а если потребуется, и об-
ластной больницей, и получить 
телемедицинскую консульта-
цию.  Но и здесь мониторинг по-
казал существенное отставание.  
В ОНФ сообщают, что по итогам 
полугодия 2020 года  к интерне-
ту подключено чуть более 7,5 
тысячи ФАПов — и это только 
45,7 процента от планового зна-
чения (16 632 пункта). Органи-
зация автоматизированных ра-
бочих мест для медиков тоже за-
медлилась: цены на компьютеры 
выросли из-за снижения курса 
рубля, к тому же в первой поло-
вине года было много проблем с 
поставками из-за рубежа — вме-
шалась пандемия. 

Свои выводы эксперты ОНФ 
регулярно доводят до губерна-
торов. И уже в нескольких реги-
онах их главы взяли строитель-
ство и оснащение ФАПов под 
личный контроль. Так произош-
ло в Республике Коми, глава ко-
торой Владимир Уйба озаботил-
ся судьбой 19 ФАПов, строи-
тельство которых до сих пор так 
и не началось. Намечаются по-
ложительные сдвиги в Удмур-
тии, Республике Марий-Эл и не-
которых других регионах.  

А К Ц Е Н Т

ФАП — это мини-поликлиника, прием 
будет вести не только фельдшер, 
но и терапевт, тут есть  процедурный 
и гинекологический кабинеты, 
аптечный пункт

Валерий Выжутович

Л
юбые обещания да-
ются скорее и охот-
нее, чем выполня-
ются. Поэтому не-
которые люди (на-
зовем их реалиста-
ми) стараются не 
давать обещаний. 
Подчас даже самим 

себе. Накануне Нового, 2020 
года, 29 декабря, ВЦИОМ про-
вел телефонный опрос среди 
1,6 тыс. россиян старше 18 лет. 
Респондентов спрашивали, 
дают ли они себе обычно какие-
то обещания, которые собира-
ются выполнить после Нового 
года, и если да, то какие. Почти 
60 процентов опрошенных 
предпочли не давать себе об-
ещаний. Самые распростра-
ненные обещания среди тех, 
которые россияне планирова-
ли исполнить, — уделять больше 
времени семье (5 процентов), 
здоровью (4), спорту (3). Они 
также обещали себе больше за-
рабатывать, бросить курить, 
сменить работу и в общем жить 
лучше. 

Почему различные обеща-
ния нередко оказываются пу-
стыми? Обсудим тему с акаде-
миком РАН, руководителем 
клинико-диагностического от-
деления Научного центра сер-
дечно-сосудистой хирургии им. 
А.Н. Бакулева Юрием Бузиаш-
вили. 

Я очень щепетильно 
отношусь к своим 
обещаниям

Вы верите обещаниям?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Чаще — да. Пото-
му что сам пытаюсь жить так, 
чтобы не давать пустых обеща-
ний. И в этом смысле всегда рас-
считываю на взаимность. Ведь 
так же легко обмануть себя и не 
заметить этого, как трудно об-
мануть другого и не быть изо-
бличенным. Жить надо руковод-
ствуясь принципами: учиться 
так, как будто тебе предстоит 
жить вечно; а жить так, будто 
тебе предстоит умереть завтра.

Вы легко даете обещания?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Я очень щепе-
тильно отношусь к своим об-
ещаниям. И в большинстве слу-
чаев стараюсь исполнить об-
ещанное. Если же это не полу-
чается, испытываю психоэмо-
циональный стресс. Я вырос в 
Грузии, где данное человеком 
слово много значило. Ведь сло-
во — не что иное, как отдален-
ное и ослабленное эхо мысли. 
Судиться, как теперь широко 
принято, с коллегами, соседя-
ми, родственниками — этого у 
нас никогда не было. За несдер-
жанное слово был моральный 
спрос, а не юридический. Воз-
можно, еще и поэтому слово 
старались держать. И не суд на-
казывал человека за неиспол-
ненное обещание, а людская 
молва. 

Вы легко говорите «нет»?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Очень сложно. 
Любая просьба, обращенная 
ко мне, заставляет меня отне-
стись к ней внимательно. Я пы-
таюсь поставить себя на место 
просящего. Воспитатель сам 
должен быть воспитан. Чело-
век попросил — и уже одним 

этим как бы чуть-чуть опустил 
себя, переступил через гор-
дость, пришел на поклон к 
тому, кто может. Я знаю людей, 
которые стараются никогда 
никого не просить ни о чем, я и 
сам такой. И уж если человек 
просит — значит, ему некуда 
деваться. Не уважить, не от-
кликнуться — все равно что ка-
мень положить в протянутую 
руку. Поэтому, если есть воз-
можность помочь, я говорю 
твердое «да» и обычно держу 
свое слово. Но бывает, что и от-
казываю. Бывает, что и рад бы, 
но не могу ничем помочь. Ког-
да я стал руководителем кли-
нико-диагностического отде-
ления, то есть каким-никаким, 
а начальником, я через месяц-
другой понял, что надо нау-
читься говорить «нет». Жизнь 
научила меня много прощать, 
но еще больше искать проще-
ние.

Порядочные люди всегда 
найдут возможность 
сообщить, что выполнить 
обещанное не получится 

У вас бывали случаи, когда лег-
че было пообещать, чем ска-
зать «нет»?

Ю Р И Й  БУЗ И А Ш В И Л И :  Безусловно. 
Ведь обмануть дьявола не 
грешно. Вся наша жизнь состо-
ит из таких случаев. Поэтому — 
да, иногда приходиться об-
ещать. Но скрывать обман — это 
также обман. Ложь, подслащен-
ная обещанием, даже заведомо 
невыполнимым, намного легче 
воспринимается человеком, 
чем горькая правда. Хотя раз-
брасываться такими обещани-
ями, конечно, не стоит. Когда я 
поступал в академию, стал объ-
езжать академиков, со многи-
ми познакомился, чьей-то под-
держкой заручился. И оказа-
лось, что среди них, людей ав-
торитетных, уважаемых, при-
знанных, есть и такие, кому ни-
чего не стоит сказать «да», а по-
сле отказаться от своего слова, 
и никто их за это не осудит. Они 
живут по принципу, что искус-
ство нравиться — это искусство 
обманывать. 

А вам разве не приходилось 
брать назад свои обещания? 

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Конечно, при-
ходилось, как же без этого. 
Иногда ситуация заставляет, 
иногда просто не успеваешь 
сделать обещанное. В таком 

случае важно, сожалеешь ли ты 
о том, что не сдержал свое сло-
во, или легко себе прощаешь, 
что не оправдал чьих-то ожида-
ний. Ведь кого-то шокирует 
ваша необязательность. Надо 
сказать, люди, не сдержавшие 
обещаний, ведут себя по-раз-
ному после вашего разочаро-
вания в них. Одни молча пря-
чут глаза, другие оправдыва-
ются: «Понимаешь, так полу-
чилось». Третьи делают вид, 
что все нормально и ничего та-
кого они не обещали. Но поря-
дочные люди всегда найдут 
возможность сообщить вам, 
что выполнить обещанное, к 
сожалению, не получится. 

Кого, на ваш взгляд, бесполезно 
о чем-то просить?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Ленивых лю-
дей. Они легко пообещают и лег-
ко откажутся от обещаний. Объ-
яснят потом, что проблема ока-
залась вселенских масштабов и 
решить ее не было ни малейшей 
возможности. Такие люди раз-
дают обещания, даже и не соби-
раясь их выполнять.

А зачем тогда раздают?
ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Чтобы набрать 
себе баллов, показать свою зна-
чимость, вырасти в глазах окру-
жающих. Пустые обещания, 
между прочим, не такие уж и пу-
стые — они всегда чем-то напол-
нены: желанием угодить, стра-
хом, обманом, глупостью, жа-
ждой скорых и незаслуженных 
наград. Но обманщик будет в 
свой черед обманут. 

Ценность сдержанного 
слова должна быть одним 
из приоритетов и в бизнесе, 
и в политике, и вообще 
в жизни

 Как вы относитесь к обеща-
ниям политиков, особенно 
предвыборным?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Как к хорошей 
музыке, которую включают для 
поднятия настроения. По этому 
поводу хорошо сказал Жванец-
кий: «Мы им обещаем-обеща-
ем, обещаем-обещаем, а им всё 
мало!» Но музыка закончится, а 
вы останетесь с той реально-
стью, которая была до этой пе-
сни. Я никогда не был полити-
ком. Но мое наблюдение за по-
литиками заставляет меня ду-
мать, что они живут в масках. И 
подчас эти маски прилипают к 
лицу, становятся сутью челове-
ка. Возьмем президента Трампа. 
Вся его политическая карьера 
построена на обещаниях. И, 
надо отдать ему должное, он во 
многом выполняет свои обеща-
ния. В том числе и предвыбор-
ные. В 2016 году, избираясь на 
президентский пост, он обещал 
построить разделительную сте-
ну между США и Мексикой (это 
было одним из важных пунктов 
его предвыборной программы) 
— и он ее построил. Он обещал 
сделать Америку финансово 
крепкой страной — и сделал ее 
таковой, по крайней мере по 
сравнению с тем, что было до 
него. Он пришел в большую по-
литику из бизнеса, а в бизнесе 
ничто, даже деньги, не ценятся 
так высоко, как доверие и вы-

полненное обещание. Большин-
ство же российских политиков 
выросли в советской среде, ког-
да никто ни за что финансово не 
отвечал. А более молодое поко-
ление людей во власти форми-
руется из тех бизнесменов, ко-
торые постоянно заняты выя-
снением, кто кому должен и кто 
кого «кинул». Деньги любят ти-

шину. Большие деньги — боль-
шую тишину. А тишину могут 
соблюдать только уверенные в 
себе, немногословные, отвеча-
ющие за свои слова люди. Мы 
недооцениваем силу сдержан-
ного слова и слабо используем 
его потенциал. Тогда как цен-
ность этого слова должна быть 
одним из приоритетов и в биз-
несе, и в политике, и вообще в 
жизни. Мы очень многого могли 
бы достичь, если бы держали 
слово. Лучше обещать меньше, 
но делать больше, а не наоборот. 
Кто осторожнее в своих обеща-
ниях, тот щедрее в их исполне-
нии.

Вам приходилось наказывать 
подчиненных за невыполнен-
ные обещания?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Приходилось и 
приходится чуть ли не ежеднев-
но. Но не надо давать человеку 
невыполнимых заданий. Где не-
выполнимые задания, там и не-
выполненные обещания, здесь 
одно с другим связано. 

Обещание должно иметь 
силу долговой расписки 

Есть обещания, которые да-
ются по дружбе и поэтому 
мало что значат. Можно поо-
бещать, а потом сказать: 
«Ну извини, не получилось». И 
сохранить добрые отноше-
ния. У вас так бывало?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Да, конечно. 
Соблазн пообещать невыпол-
нимое всегда был, есть и будет. 
И никто не в силах удержаться 
от этого соблазна. К тому же 
кто-то считает обещания про-
явлением большой дружбы. Та-
кие обещания, дескать, можно 
и не выполнять. Уделил челове-
ку внимание, отдал дань уваже-
ния — и достаточно. Главное от-
метиться, а дальше как пойдет. 
Можно потом просто отмол-
чаться, а можно позвонить и 
сказать: «Ничего не получает-
ся», — хотя на самом деле даже и 
не пытался. В идеале же, я счи-
таю, обещание должно иметь 
силу долговой расписки. Если 
вы сообщили кому-то,  что 
оставляете ему наследство, то, 
как честный человек, вы долж-
ны немедленно умереть. При 

этом можно обещать действия, 
но нельзя обещать чувства — 
например, любовь до гроба. 
Кто обещает кому-то всегда лю-
бить его, или всегда ненави-
деть, или оставаться всегда вер-
ным, тот обещает нечто, что не 
находится в его власти.

Вам доводилось выслушивать 
обещания, которым вы изна-
чально не верили?

ЮРИЙ БУЗИАШВИЛИ: Конечно. В та-
ких случаях приходится пока-
зывать вид, будто веришь. Что-
бы не обижать кого-то своим 
скепсисом. Случается ведь, что 
человек не хотел обмануть, а 
просто не рассчитал свой адми-
нистративный или иной ре-
сурс. Это единственное оправ-
дание пустых обещаний. Порой 
легче стерпеть обман того, кого 
любишь, чем услышать от него 
всю правду. Бывают и «долгоиг-
рающие» обещания с неопреде-
ленным сроком выполнения, 
когда, как говорится, «или шах 
умрет, или ишак умрет»… Бы-
вают обещания, содержащие 
внутреннее противоречие, ког-
да одно не совпадает с другим, 
и в результате не может быть 
выполнено ни то ни другое. А 
еще возможна многократная 
продажа обещания: человек об-
ещает одно и то же, только раз-
ными словами и всякий раз об-
ставляет дело так, будто обеща-
ет что-то новое. Иногда, не вы-
полнив обещанное, человек 
объясняет это чьей-то — но не 
своей — нерасторопностью, ле-
нью, расхлябанностью, перево-
дит стрелки на кого-то. Иногда 
обещание корректируется. 
Было,  к примеру,  обещано 
сдать в феврале, а будет сдано в 
мае. Было обещано восемь мил-
лионов, а будет выплачено три. 
В сущности, пустое обещание — 
это ложь. Из отношения чело-
века к своим обещаниям фор-
мируется он сам, его суть. Так 
понимал природу этого явле-
ния Лев Толстой. «Будь прав-
див, — говорил он, — даже по от-
ношению к дитяти: исполняй 
обещание, иначе приучишь его 
ко лжи». Лживое обещание раз-
дражает больше, чем откровен-
ный и честный отказ.  

Не выполнив обещанное, человек 
объясняет это чьей-то — 
но не своей — нерасторопностью.

А К Ц Е Н Т

Пустые обещания не такие уж и пустые — 
они наполнены желанием угодить, 
страхом, обманом, глупостью

Визитная карточка

Юрий Бузиашвили — заместитель 

директора Института кардиохи-

рургии имени В.И. Бураковского 

ФГБУ «Национального медицин-

ского исследовательского центра 

сердечно-сосудистой хирургии 

им. А.Н. Бакулева» Минздрава 

России, руководитель клинико-ди-

агностического отделения, акаде-

мик РАН, с 2011 г. по 2013 г. — глав-

ный кардиолог г. Москвы. Родился 

в 1954 г. в Кутаиси. В 1977 г. окон-

чил 1-й Московский медицинский 

институт им. И.М. Сеченова. С 

1977 г. по 1982 г. проходил клини-

ческую ординатуру и аспирантуру 

в НЦССХ им. А.Н. Бакулева и 

остался в нем работать. В 1989 г. 

защитил докторскую диссерта-

цию. С 1999 г. — заместитель ди-

ректора по научной работе Инсти-

тута кардиохирургии им. В.И. Бу-

раковского; с 2004 г. — член-кор-

респондент РАМН; с 2007 г. — 

действительный член РАМН. 

С 2013 г. — академик РАН.

ТЕМА С академиком РАН Юрием Бузиашвили:

Пустые обещания
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ВЕЛОШОССЕ  Многодневная 
гонка «Джиро д’Италия» 
пересеклась с «Вуэльтой»   

Асфальтовая 
болезнь

Владимир Ильин

Впервые за многолетнюю историю совместного суще-
ствования велошоссейных супермногодневок («Тур де 
Франс», «Джиро д’Италия», «Вуэльта Испания») две из 
них совпали по времени. Это не абсурд, а в коронави-
русный период — неизбежный способ все же провести 
важные соревнования. Вот почему параллельно само-
му разгару борьбы на «Джиро» стартовала «Вуэльта».

Итальянская многодневка традиционно проводит-
ся весной. «Джиро»-2020 должна была ехать 9—31 мая. 
Но почти все весенние старты сдвинулись на конец 
лета и осень. Начиная с августа гонки разного формата 
(однодневки, недельные и более туры) проводятся в 
режиме чрезвычайной плотности. Многочисленным 
фанатам велоспорта разорвали привычные шаблоны. 
Так называемые «весенняя классика» калибра «Тура 
Фландрии» или «Милан — Сан-Ремо» — осенью, а «Джи-
ро» идет параллельно осенней «Вуэльте».  

В элите пелотона ныне мало россиян. Великие гон-
щики карьеры давно завершили, талантливая моло-
дежь увязла в допинговых наказаниях. На контрактах в 
командах  «Мирового тура» лишь несколько наших ре-
бят. Ильнур Закарин (польская CCC) вчера на 17-м 
этапе «Джиро» показал свой лучший на многоднев-
ке-2020 результат — четвертое место. В общем зачете 
он занимает высокую 18-ю строчку (стартовало 176 
участников, осталось 136).  Александр Власов из казах-
станской «Астаны» имеет хорошие шансы отличиться 
на «Вуэльте», где вчера прошел второй этап из 18.

А на «Джиро» уже долго лидирует в генеральной 
классификации 22-летний португалец Жоан Алмейда 
из бельгийской команды Deceuninck — Quick Step.  

БАСКЕТБОЛ Как Евролига 
превратила прежние 
технические поражения  
в перенесенные матчи

Регламент 
белых пятен

Илья Трисвятский

Руководство Евролиги быстро реагирует на число но-
вых положительных тестов на коронавирус у игроков 
разных клубов. Спецрегламент проведения регулярно-
го чемпионата откорректирован исходя из здравого 
смысла. У ряда команд технические поражения одно-
моментно превратились в перенесенные матчи. 

Одним из выгодоприобретателей от последних из-
менений стал питерский «Зенит». Команда с берегов 
Невы из-за карантина в клубе (с 11 октября) 13 и 15 
числа этого месяца не смогла провести гостевые матчи 
с испанскими «Басконией» и «Валенсией» соответст-
венно. И «Зениту» автоматически были засчитаны тех-
нические поражения. Теперь результаты 0:20 в табли-
це Евролиги исчезли, не сыгранные по причинам форс-
мажора матчи перенесены на неопределенный срок, 
но должны состояться до 13 апреля будущего года 
включительно. Причем конкретные даты этих встреч 
можно менять не более трех раз.

Решение, конечно, гибкое, но в то же время плохо, 
что в буквальном смысле героизм игроков БК «Химки» 
теперь видится в несколько ином свете. Также страдав-
шие от коронавируса химчане ранее едва наскребали 
восемь человек на выездные матчи с испанскими «Реа-
лом» (Мадрид) и «Басконией» и терпели игровые, а не 
«диванно-технические» поражения. Хотя в заявке на 
встречу у подмосковного коллектива были несколько 
здоровых баскетболистов основного состава плюс два-
три дублера из третьей команды клубной системы и 
даже один безусловно травмированный, просто сидев-
ший на скамье запасных в игровой форме.

Вчера вечером проблемы наших клубов получили 
продолжение. Массовая вспышка коронавируса в  БК 
«Нижний Новгород». Матч среды с венгерским клубом 
«Сомбатхей» в рамках Лиги чемпионов ФИБА перене-
сен, то же самое касается ранее назначенной на 31 ок-
тября игры чемпионата интернациональной Единой 
лиги против саратовского «Автодора».  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Пари Сен-Жермен» уступил на своем поле «Манчестер Юнайтед»

Неймар грустит
Артур Нанян

О
дин из самых афишных 
матчей первого тура 
группового этапа Лиги 

чемпионов состоялся в Париже. 
Финалист предыдущего розыг-
рыша турнира «Пари Сен-Жер-
мен» достаточно неожиданно 
уступил на своем поле «Манчес-
тер Юнайтед» (1:2). 

После успешного прошлого 
сезона главный тренер «ПСЖ» 
Томас Тухель да и сами игроки 
признавались: теперь их цель — 
победа в Лиге чемпионов. Пред-
посылки для этого действитель-
но есть. Несмотря на определен-
ные слухи, в команде остались 
Неймар и Килиан Мбаппе. Ушел 
многолетний капитан Тьяго 
Силва, но, как показалось, па-
рижский клуб не приложил уси-
лий, чтобы оставить бразильца. 

Что касается «МЮ», то «кра-
сные дьяволы», если откровен-
но, провалили старт сезона. В 
первых четырех турах команда 
Уле Гуннара Сульшера набрала 
лишь шесть очков, проиграв на 
своем поле «Кристал Пэллас» 
1:3 и «Тоттенхэму» с унизитель-
ным счетом 1:6. Тем не менее 
Сульшер перед выездом в Па-
риж подчеркнул, что его коман-
да готова к матчу с одним из 
лучших клубов Европы. И что 
этот поединок станет опреде-
ленным тестом для его футболи-
стов. И они его не провалили. 

К слову, «МЮ» побеждает 
«ПСЖ» во втором матче подряд. 
Последний состоялся в марте 
прошлого года, когда в ответной 
встрече 1/8 финала англичане 
неожиданно обыграли на вые-
зде французов (3:1) и проби-
лись в следующий раунд. 

— У нас сейчас другие ощуще-

ния по сравнению с последним 
поединком в Париже. Все-таки 
сегодняшний матч состоялся в 
рамках группового этапа, и у 
нас, как и у соперника, есть вре-
мя исправить какие-то ошибки. 
Когда ты едешь к команде, в со-
ставе которой выступают Ней-
мар и Мбаппе, нужно качест-
венно защищаться, а вратарь 
должен спасать в определенных 
ситуациях. Шансы на выход из 
группы? Мы знаем, что нам 
нужно десять очков, чтобы сде-
лать это. И потому матч на сле-
дующей неделе будет очень важ-
ным, — сказал Сульшер.

В свою очередь, главный тре-
нер «ПСЖ» Тухель раскритико-
вал своих футболистов за игру. 
Более того, немецкий специа-

лист заявил, что это был худ-
ший матч команды под его руко-
водством. 

— Не знаю почему так сложи-
лось, но ни во владении мячом, 
ни в его перемещении, ни в 
контратаках, ни в борьбе, ни в 
интенсивности мы не были на 
своем привычном уровне. Это 
одна из худших наших игр за то 
время, что я работаю в «ПСЖ», 
— отметил Тухель. 

Крупную победу одержала 
«Барселона», разгромившая на 
своем поле венгерский «Фе-
ренцварош» со счетом 5:1. 

Счет в этой встрече открыл 
Лионель Месси. Аргентинец 
установил сразу два рекорда: он 
первым в истории забил в 16 се-
зонах Лиги чемпионов подряд и 

проводит 17-й сезон в главном 
еврокубке за «Барселону», что 
является рекордом каталонцев.

Во втором матче квартета G 
туринский «Ювентус» без 
Криштиану Роналду обыграл на 
выезде киевское «Динамо» — 
2:0. Дубль оформил Альваро 
Мората, вернувшийся в стан 
«Старой синьоры» этим летом 
из мадридского «Атлетико». Что 
касается Роналду, то напомним, 
что находясь в стане националь-
ной сборной Португалии, он 
сдал положительный тест на ко-
ронавирус. Его возвращение 
ожидается не раньше конца ок-
тября.

Сенсационное поражение на 
старте Лиги чемпионов потер-
пел «Реал»: лучшая команда Ис-
пании по итогам прошлого сезо-
на проиграла на своем поле до-
нецкому «Шахтеру» со счетом 
2:3. Отметим, что к перерыву 
гости вели 3:0. В начале второй 
половины испанцы забили два 
мяча, но на большее их не хва-
тило. 

Тем временем на днях стало 
известно, что в УЕФА всерьез 
раздумывают об изменении 
формата проведения Лиги чем-
п и о н о в  н ач и н а я  с  с е з о н а 
2024/25. По информации изда-
ния The Telegraph, число участ-
ников группового этапа может 
быть увеличено с 32 до 36.

Рассматриваются два вари-
анта расширения. Первый за-
ключается в распределении 36 
команд не по четырем группам, 
а по шести. В итоге получается 
шесть групп по шесть клубов, 
каждый из которых проведет де-
сять матчей: пять на своем поле, 
пять на чужом. В плей-офф вы-
ходят два первых места и еще 
четыре лучших третьих.

При втором варианте подра-
зумевается перевести турнир 
на так называемую «швейцар-
скую систему»: отменить груп-
повой этап, а вместо него ко-
манды будут играть десять 
встреч с соперниками, которых 
выберет многоступенчатая же-
ребьевка. Проект реформы 
Лиги чемпионов в ближайшие 
недели обсудят футбольные чи-
новники. Если им удастся дого-
вориться, то новый формат ут-
вердят в начале 2021 года.  

ФУТБОЛ «Локомотив» и «Краснодар» начали групповой этап 
Лиги чемпионов с ничьих, а «Зенит» потерпел поражение

Ни с чем только Питер

Илья Соболев

Р
оссийские клубы стар-
товали в групповом 
этапе Лиги чемпионов 
2020/2021. Вчера мо-
сковский «Локомо-
тив» на выезде разо-
шелся миром с  ав-
стрийским «Зальцбур-
гом» — 2:2. Днем ранее 

свои матчи провели две других 
наши команды. «Зенит» на сво-
ем поле уступил бельгийскому 
«Брюгге» — 1:2, а «Краснодар» 
вырвал вничью в гостях у фран-
цузского «Ренна» — 1:1.

На первую игру «Локо», 
предпочитающий футбол от 
обороны, неожиданно выбрал 
атакующий состав с двумя фор-
вардами. И уже в первом тайме 
гости вышли вперед, благодаря 
удару Эдера. Правда, прямо пе-
ред самым перерывом Собос-
лаи сравнял счет.  А сразу после 
него забил форвард «Зальцбур-
га» Юнузович. «Железнодорож-
ники» не сдались: на 75-й мину-
те равновесие восстановил  Ви-
талий Лисакович. На этом голы 
в Зальцбурге закончились.

Дальше москвичам играть с 
мюнхенской «Баварией», кото-
рая в другом матче группы «А» 

вчера поздно вечером встреча-
лась с испанским «Атлетико».

Краснодарцы, конечно, меч-
тали дебютировать в главном 
клубном турнире континента, 
но вряд ли при таких сложных 
обстоятельствах. Во Францию 
«быки» приехали без целого 
ряда ведущих футболистов. О 
кадровых проблемах красно-
дарцев можно было судить по 
стартовой заявке команды на 
матч, в которой оказались сразу 
четыре (!) крайних защитника.

В довершение ко всем бедам 
из-за ангины в Краснодаре 
остался и главный тренер ко-
манды Мурад Мусаев. Так что 
шансы гостей на положитель-
ный результат, и без того счи-
тавшиеся небольшими, сжались 
до практически нулевых.

Но как же приятно, когда в 
центре истории о преодолении 
оказывается именно россий-
ская команда.  Причем «Красно-
дар» не просто отбивался, вы-

ставив у своих ворот преслову-
тый «автобус», но и не забывал 
об атаке. И когда «Ренн» таки 
открыл счет, гости не слома-
лись, отыгравшись благодаря 
прекрасному удару Рамиреса. 
Отдельных слов достоин голки-
пер «Краснодара» Матвей Са-
фонов. Парню всего 21 год, а 
уже сейчас видно, что в пер-
спективе это готовый вратарь 
для сборной на долгие времена. 

Удивительно, но «Красно-
дар» всего лишь второй россий-
ский клуб, дебютировавший в 
Лиге чемпионов не с пораже-
ния. Прежде это удалось только 
«Локо»,  который в сезоне 
2000/2001 сыграл вничью с 
«Андерлехтом» — 1:1. А вот 
остальные, «Спартак», ЦСКА, 
«Зенит», «Рубин» и «Ростов», 
свои первые матчи в турнире 
проиграли.

Следующий соперник по 
группе «Е»  у «Краснодара» по-
серьезнее — лондонский «Чел-

си». Но с таким настроем и та-
ким вратарем есть вера, что 
краснеть за «быков» снова не 
придется. Отметим, англичане в 
в первом матче дома не смогли 
обыграть испанскую «Севи-
лью» — 0:0.

Увы, во вторник ничья кра-
снодарцев была единственным 
поводом для радости у россий-
ских болельщиков. «Зенит» 
свой старт провалил, не сумев 
совладать с «Брюгге». По раз-
ным причинам бельгийцы не до-
считались семерых игроков, в 
том числе голкипера Симона 
Миньоле, которого заменил 
Итан Хорват, отыгравший в 
прошлом сезоне всего два мат-
ча, а в этом — ни одного. Он не-
вольно и «подарил» «Зениту» 
один гол, когда мяч от его спины 
отскочил в ворота после могуче-
го удара Деяна Ловрена.

В итоге, получилась красно-
дарская история, только в поль-
зу «Брюгге», который мало в 
чем уступил сопернику, а Ден-
нис и Де Кетеларе умело вос-
пользовались ошибками хозяев. 
Причем последний забил уже в 
добавленное время, когда, по 
идее, штурмовать чужие ворота 
должен был «Зенит». 

Напомним, во втором туре в 

группе «F» питерцев ждет вояж 
в немецкий Дортмунд к гроз-
ной «Боруссии», которая усту-
пила в гостях итальянскому 
«Лацио» —1:3.

Тем временем сегодня в Лиге 
Европы возьмет старт наш 
единственный представитель в 
этом турнире, ЦСКА. В гостях 
армейцы сыграют с австрий-
ским «Вольфсбергом» (не пу-
тать с немецким «Вольфсбур-
гом»). Австрийские «волки» в 
прошлом сезоне стали третьи-
ми в чемпионате страны. Ны-
нешний розыгрыш Лиги Евро-
пы для них всего лишь третий. В 
прошлом году «Вольфсберг» 
впервые вышел в групповой ра-
унд, но в своем квартете фини-
шировал лишь четвертым. 
Впрочем, «Брюгге» уже пока-
зал, к чему может привести не-
дооценка соперника.  

Своей самоотверженностью вра-
тарь «Краснодара» Матвей Сафонов 
(в полете) влюбил в себя многих.

А К Ц Е Н Т

Приятно, когда в центре истории о прео-
долении оказывается российский клуб

НОВОСТИ  
Хабиб и Гэтжи 
перед боем 
рассказали, 
в чем их сила

ДИНАМИТ 
В КУЛАКАХ
Анна Козина

На «Бойцовском острове» в 
Абу-Даби действующий чемпи-
он UFC Хабиб Нурмагомедов и 
претендент на его пояс Джа-
стин Гэтжи провели дуэль 
взглядов перед самым ожидае-
мым поединком в смешанных 
единоборствах. Они также по-
общались с журналистами и 
рассказали, чего от них ждать 
24 октября в октагоне.

— Я финишировал многих хо-
роших бойцов. Думаю, выиг-
рать у такого соперника, как 
Джастин Гэтжи, который побе-
дил Тони Фергюсона и стал вре-
менным чемпионом, много зна-
чит для моего наследия, — отме-
тил Хабиб. — Гэтжи — сильный 
боец. Динамит в кулаках у него 
есть, он хорошо бьет ногами. 
Хотя в стойке все они хороши. 
Но когда я хватаю и опрокиды-
ваю их на канвас, все меняется.

Нурмагомедов также назвал 
еще одну слабую сторону аме-
риканца, а также сравнил его с 
другими соперниками, в бою с 
которыми уже защитил титул, — 
с ирландцем Конором Макгре-
гором и американцем Дасти-
ном Порье. Обоих он поймал на 
своих фирменных приемах — 
заломе шеи и удушении сзади.

— Гэтжи, впрочем, как и Ко-
нор, наиболее опасен в первом 
раунде, — считает чемпион. — Но 
если говорить про второй и тре-
тий раунды, то там они уже не 
так сильны. Гэтжи лучше в 
борьбе, чем Конор или Дастин. 
В любом случае я готовлю себя 
к тому, чтобы повалить его в 
клетке сто раз.

Джастин Гэтжи, в свою оче-
редь, будет отчаянно сопротив-
ляться. И, как он правильно за-
метил, никто не ставил на него 
в бою против Фергюсона. Одна-
ко именно он сейчас находится 
на «Бойцовском острове». «Ха-
биб уверен в том, что делает. 
Ведь он побеждал за счет этого 
много раз. Но я тоже готов к 
встрече с ним. Я всегда высту-
паю на максимуме, когда насту-
пает нужный момент», — предо-
стерег Гэтжи. 

Хабиб, на счету которого 28 
побед и ни одного поражения, 
подчеркнул, что хочет завер-
шить карьеру неоспоримым 
чемпионом в легком весе. Дру-
гая его цель, о чем он сказал в 
одном из интервью перед боем, 
— после победы над Гэтжи воз-
главить сводный рейтинг UFC 
вне зависимости от весовой ка-
тегории. Тем не менее Нурмаго-
медов отмел сравнение с леген-
дарными профессиональными 
боксерами Мохаммедом Али и 
Майком Тайсоном, на которое 
намекнули журналисты. 

— Мохаммед Али находится 
на совершенно другом уровне. 
Тайсон чуть поближе, но все 
равно выше, — заявил Хабиб. — 
Вряд ли я смогу приблизиться к 
ним, но я к этому и не стрем-
люсь. Моя задача — выигрывать 
каждый бой.  

«Красно-
белые» 
проиграли 
«Енисею» 
в Кубке России

«СПАРТАК» 
ПОПЛЫЛ
Анна Бекетова

Московский «Спартак» на вые-
зде уступил красноярскому 
«Енисею» в матче третьего 
тура Кубка России по футболу. 
Но несмотря на это поражение, 
вышел в 1/8 финала турнира.

Встреча в Красноярске за-
вершилась со счетом 1:0 в поль-
зу хозяев. Единственный гол в 
начале второго тайма забил ар-
гентинский нападающий Хуан 
Лескано.

Все команды из группы 2 — 
«Спартак», «Енисей», а также 
московская «Родина» — набра-
ли по три очка. Однако «кра-
сно-белые» опередили сопер-
ников по дополнительным по-
казателям. Как сказал на пресс-
конференции главный тренер 
«Спартака» Доменико Тедеско, 
пройти в следующую стадию 
турнира и было главной зада-
чей, которая стояла перед ко-
мандой. Особенно учитывая 
долгий перелет, разницу во вре-
мени и далеко не лучшее состо-
яние поля. 

В прошлом году победу в 
Кубке России одержал «Зенит». 
В финале петербургская коман-
да одолела «Химки».   

«Пари Сен-Жермен» не проигрывал 
дома в Лиге чемпионов с марта 
2019 года. 
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— Лига чемпионов 2020/2021: 
обзоры матчей на сайте 
rg.ru/sujet/6451
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 октября, четверг, 
«Матч ТВ»
21.55 «Вольфсберг» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Губахинский кокс» совместно с администрацией Губа-
хинского городского округа Пермского края уведомляют граждан, 
общественные организации (объединения) органы исполнитель-
ной власти и всех заинтересованных лиц о начале общественных 
обсуждений предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) при строительстве объекта 
«Паровая котельная для теплоснабжения объектов предприятия 
ОАО «Губахинский кокс»».

Наименование намечаемой деятельности: строительство па-
ровой котельной.

Цели намечаемой деятельности: централизованное тепло-
снабжение объектов предприятия.

Место расположения объекта: г. Губаха Пермского края, 
на территории действующего предприятия ОАО «Губахинс-
кий кокс». Ближайшие жилые дома расположены на расстоянии 
2,2 км от объекта проектирования. 

Основные характеристики объекта: В составе объекта три па-
ровых котла, производительность пара 50,0 т/ч. Основное топливо 
для котлов — обратный коксовый газ, резервное топливо — природ-
ный газ. 

Заказчик: ОАО «Губахинский кокс», Торговая ул., 1, г. Губаха, 
Пермский край, 618250.

Проектная организация: ОАО «МПНУ Энерготехмонтаж», Ва-
ловая ул., 29, г. Москва, 115054.

Примерные сроки проведения ОВОС: с июля 2020 г. по март 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Губахинского городского округа Перм-
ского края. 

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, 

письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы (предварительной оценкой, техни-
ческим заданием на проведение ОВОС и проектом технической до-
кументации на строительство) можно на официальном сайте Губа-
хинского городского округа Пермского края http://gubakhaokrug.ru 
и по адресу: Дегтярёва ул., д. 9, г. Губаха, Пермский край,  
МБУК «Центральная библиотека», холл, 1-й этаж, с 23.10.2020 
по 25.11.2020 с 10.00 до 18.00 в рабочие дни.

Замечания и предложения для формирования обществен-
ного мнения принимаются по адресу: Никонова ул., 44, г. Губа-
ха, Пермский край, 618250, на электронную почту администрации 
admin-gubaha@mail.ru, на электронную почту заместителя главного 
инженера по перспективному развитию ОАО «Губахинский кокс» 
Sizov_AV@gkoks.ru и по телефону: +7 (34248) 45964 — для прове-
дения консультаций. 

Сроки представления замечаний и предложений: 
до 26.12.2020.

Общественные обсуждения в форме слушаний состоятся  
26 ноября 2020 года в 17.00 по адресу: Ленина пр., д. 28, г. Губаха, 
Пермский край, на втором этаже в зрительном зале МАУ ДК «Энер-
гетик».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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